
A. V. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. D. Cesar San Martin Castro.

En el recinto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo Barbadillo

del distrito de Ate Vitarte, siendo las nueve con treinta minutos de la manana del

dia viernes dieciocho de enero del -ado dos mil ocho, con la concurrencia de

ley, se ,continuo en audiencia publica con e1juicio oral seguido contra ALBERTO

FUJIMORI FUJIMORI por delito contra la Vida el Cuerpo y la Salud - Homicidio. '

Calificado - Asesinato - en agravio de Luis Antonio Leon Borja, Luis Alberto Diaz

Ascovilca, Alejandro Rosales Alejandro, Placentina Marcela Chumbipuma Aguirre,

Octavio Benigno Huamanyauri Nolasco, Filomeno Leon Leo,n, Maximo Leon Leon,

Lucio Quispe Huanaco, Tito Ricardo Ramirez Alberto, Teobaldo Rios Lira, Manuel

Isaias Rios Perez, Nelly Maria Rubina Arquinigo, Odar Mender Sifuentes Nunez,

Benedicta Yanque Churo y Javier Manuel Rios Riojas, Juan Gabriel Marino,

BertHa Lozano Torres, Dora Oyague Fierro, Robert Teodoro Espinoza, Marcelino

Rosales Cardena~, Felipe Flores Chipana, Luis Enrique Ortiz Perea, Richard

Armando Amaro' Condor, Herac1ides Pablo Meza >y HugO Munoz Sanchez; y

Lesiones Graves'eri agravio de Natividad CondorcahuanaChicafta, Felipe Leon~:
Leon, Tomas LiviaS Ortega y Alfonso Rodas Albitres; y por' delito contra la

- , ,

Libertad Personal - Secuestro - en agravio de Samuel Dyer Ampudia y Gustavo

Gorriti Ellem bogen. =============;===================================
. ~

Presente e1 senor Fiscal Supremo, doctor Jose Antonio Pelaez

Bardales.=======~===========================================~======~

Presente el acusado ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI con sus abogados Cesar

Nakasaki Servigon, Adolfo Pinedo Rojas y Gladys Vallejo Santa Maria.==========

Asimismo, presentes los abogados de las Partes Civiles constituidas, letrados,

.Rosa Quedena Zambrano, Carlos Rivera Paz, Ronald gamarra Herrera, Antonio

Salazar Garcia, Gustavo Campos Peralta y David Velazco Rondon y Jose Ocho
L

Lamas.============================================================= ~

, .
Presentes asimismo el senor Relator y la senora Secretaria de la
Sala.==============================================================

Director de Debates pregunta a las partes si tienen
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observaciones que formular al acta de la undecima sesi6n, manifestando los

mismos que no, por 10 que se da por aprobada.============================

El senor Director de Debates da por instaurada la decima tercera sesi6n de este

juicio oral.==========================================================

Seguidamentepor secretaria se da cuenta que el Ministerio de Defensa a

traves Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas ha cumplido con remitir a este

Tribunal la Directiva llllmero cero cero nueve, ofrecida por la defensa del senor

Fujimoli, quedando pendiente de remitir tres directivas respecto alas cuales

inform an que no obran en sus archivos y que el Comando Conjunto de las.
Fuerzas Armadas les han comunicado que ninguria de estas aparecen dentro de

sus archivos; una de ellas es.la Directiva cero once del ano mil novecientos

noventa y tres y la otra es la Directiva cero veinticinco de fecha veintitres de

noviembre de mil novecientos noventa y tres, las cuales fueron ofrecidas por la

defensa del acusado Fujimori Fujimori. - Seguidamente se Ie corria traslado a la

defensa del acusado Fujimori Fujimori, quien expreso 10 siguiente: Senor.. .

Presidente, solicito se nos permita revisar los motivos y las copias simples que

obran en autos, ~.efecto de senalar los.planteamientos en la pr6xima sesi6rk El. .
Tribunal se tiene presente y a los efectos del caso de decidira el tema la pr6xima

. .

sesi6n. Tambien 's~d.a cuenta por Secretaria que para el dia de la fecha se ha~-
~ .

convocado a diferentes testigos entre ellos al senor Pedro Huertas Caballero,

quien con fecha diecisiete de enero del ano. en curso ha justificado su

inasistencia, por motivos de indole personal, 10 cual imposibilita su concurrencia
, ,

a la Sala, sin perjuicio de ponerse a disposici6n de la Sala cuando 10 considera

necesario. AI respecto el senor Presidente manifiesta: La inasistencia tiene que

estar justificada, no es posible que se diga que por motivos personales, es

inaceptable para el Tribunal, en consecuencia el Tribunal DISPONE: Que en el

dia sea conducido de grado 0 fuerza el senor Pedro Huertas Caballero, para que

.cumpla con su obligaci6n legal. Igualmente por Secretaria se da cuenta que

entre los testigos convocados para el dia de hoy se encuentran presentes en el

~
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En este acto la defensa de la Parte Civil, doctor Rivera Paz, solicito el uso de

la palabra y al serle concedida, expres6 10 siguiente: Que aportamos como

prueba documentalla edicion numero mil doscientos seis de la revista "Caretas"

de fecha diez de abril de mil novecientos noventa y dos, es la edicion siguiente al

golpe del Estado del cinco de abril de mil novecientos noventa y dos, la utilidad y

pertinencia de esta prueba, y no solo para la Parte Civil, la consideramos como

un documento hist6rico, por las referencias que aparece en la revista, ya que se

relata en la edici6n completa de esta revista, la forma y circunstancias en que se

perpetro el golpe, se da cuenta de las decisiones tomadas por el acusado Fujimori

Fujimori, 'la intervenci6n de las Fuerzas Armadasy los Altos Mandos, da cuenta

de la forma y circunstancias que se habian secuestrado a las personas, algunos

de los cuales tienen la condici6n de agraviados en este proceso, y adicionalmente

en. la seccion "Nos escriben y contestamos" aparece una carta fechada en Lima

ocho de abril de mil novecientos noventa y dos firmada por la senora Carmen

Hanz de del Castillo dando cuenta del secuestro de quien en la fecha se ha

presentado a la audiencia en calidad de testigo, presentamos el original y la

copias para las partes.- Al respecto el Tribunal se pronuncia: Con conocimiento1,. ,

de las partes IJISPONE que se agregue a los >autos, teniendose presente;

ORDENA que se_~ida copias a las partes procesales .a efecto que tomen
-:,.

conocimiento y Jpuedan formular sus objeciones probatorias que

corresponden.=============================================,======~===

Seguidamente el senor Director de .Debates dispone que ingrese el testigo
, ~

Jorge del Castillo Galvez procediendole a to mar el juramento de ley,

haciendole de con.ocimiento las consecuencias pen ales en las que incurriria en

caso de no conte star con la verdad alas preguntas que se Ie formule; el mismo

que jur6 contestar can verdad las preguntas que Ie iban a formular; preguntado

por sus generales de ley, manifesto llamarse como queda escrito, natural del

'distrito de Barranco, departamento de Lima, nacido e1 dos de julio de mil

novecientos cincuenta, de cincuenta y siete afios de edad, cat6lico, abogado,

actualmente ocupa el cargo de Presidente del Consejo de Mihistros, can domicillo>

oficial en la avenida veintiocho de julio, ochocieritos cuarenta en el Oistrito de. .

Miraflores; manifestando que con anterioridad a estos hechos que son materia de

juzgamiento no ha tenido alguna vinculacion personal can el acusado aqui
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presente, que en esa fecha tenia el cargo de Diputado de la Nacion, que tuvo el

ejercicio politico camp tal y fue testigo de una serie de hechos politicos que fueron

aetas preparatorios del quebrantamiento del orden constitucional.============

A continuacion la Direccion de Debates Ie concede el uso de la palabra a la

defensa de la Parte Civil, doctor Rivera Paz, quien 10 ha ofrecido como

testigo, a efecto de que proceda a interrogarlo, el mismo que 10 hizo en 10s

siguientes terminos: Senor del Castillo, 10 hemos presentado como testigo de la

parte ~ivil, somas abogados del senor Gorriti que tiene la condicion de agraviado,

que al igual que usted fue victim a de un secuestro la noche del cinco de abril de. '

mil novecientos noventa y dos, en entonces, digame ~ Cual era su ocupacion en el

mes de abril del noventa y dos? DIJO: Era Diputado integrante de la celula

parlamentaria Aprista.- ~En esa fecha usted tenia algun ~argo partidario dentro

de su organizacion politic a? DIJO: Tenia un cargo en el Comite Ejecutivo

Nacional.- ~Era miembro de la Mesa Directiva de la Camara de Diputados? DIJO:

No.- Digame testigo, en los meses anteriores al golpe de Estado del cinco de abril,

el Congreso de la Republica a la Camara de Diputados, ~Desarrollo algunos actos

que pudiera calif~arse como "actos de obstruccion" ala politica contrasubversiva~ .

que en ese momenta estaba desarrollando el regimen del entonces Presidente

Constitucional y 'h()~ acusado Fujimori? DIJO: Desde el ailo de mil novecientos

noventa, y uno, J~e el avance de ciertos rasgos autoritaiios del gobierno,

diversos sectores de oposicion nos unimos' y se permitio elegir como Presidente

del Senado al doctor Felipe Osterling y como Presidente de la Camara de

Diputados al do~tor Ramirez del Villar, derrotando alas candittaturas del

oficialismo, ese f1.1eun hecho, otro hecho, que sin duda se tomo en cuenta par.a

los efectos que vino el cinco de abril fue el Congreso Nacional del Partido Aprista

realizado en la ciudad de Trujillo donde se eligio al doctor Alan Garcia como

Secretario General del APRA, fue un hecho politico sin duda muy marcado; pero

. todo esto iba en paralelo a un proceso de desprestigio del Congreso, desprestigio

que sin duda ahara uno se da cuenta claramente que obedecia a una estrategia

de manejo psicologico de la poblacion, en la cual se poniaen los terminos mas

denigrante alas parlamentarios, usando alas comicos de la television etc, viendo

objetivamente las casas, nadie podni decir que el sector politico, inclusive de

oposicion, el parlamento en su contexto, nadie podni decir que es una politica

Acta N° 13 - Testimoniales, 4

""',
'-



"'- "
.
:~ I

'

.~:0::
:-.:( ~
,~ <II: t:
'<1)..8~.- ..

ft
N ~-;

. ..,"0. '--0"
. "(J)'U
, (I)'"'" Q.

<II

obstruccionistadel gobierno y esto 10 podria demostrar, con el siguiente hecho, el

parlamento en seis oportunidades emiti6 sendas leyes delegando facultades

legislativas al Poder Ejecutivo, por ejemplo la ley veinticinco mil doscientos

ochenta y uno, respecto para modificar el C6digo Procesal Penal que se dio en el

mes de octubre del mil novecientos noventa, despues en noviembre de mil

novecientos noventa se dieron facultades para tratar el C6digo procesal Civil

mediante la ley veinticinco mil doscientos ochenta y dos, tambien se dio la Ley

veinticinco mil doscientos setenta y nueve que comprendia modificaciones

tributarias, es decir hasta en el campo econ6mico les dimos amplias facultades

para. dictar las medidas mas convenientes, tambien la ley veinticinco mil

doscientos noventa y seis que era el C6digo de Menores, adem as de la Ley

numero veinticinco mil doscientos noventa y siete respecto al C6digo de Ejecuci6n

Penal y finalmente la ley veinticinco mil doscientos trescientos veintisiete que

versaba sobre Pacificaci6n, Fomento del Empleo y el Crecimiento e Inversi6n

Privada, entonces en la practica eran nueve temas, esto dio lugar a la expedici6n

de mas de cien Decretos Legislativos, eran tres tomo.s grandes que se publicaroll'

al respecto, inclusive en ese entonces se autorizaron siete viajes al exterior del
i

Presidente, ento*es, no se neg6 nunca una delega<;:i6n de facultades ni un Viaje

al exterior, en ~se contexto politico no cabia decir que habia un posici6n'- ~ .
obstruccionista, 10 ~tl.e hubo fue una revisi6n en la Comisi6n de Constituci6n de

,~

la Camara de Diputados y en el Pleno de algunos temas que considerabamos

excesivos, por ejemplo uno de estos, Decreto Legislativos consideraba que en

todas las dependencias public as existiera una oficina del Sistema de Inteligencia, ~

Nacional, 10 que j conllevaba tener una red de informantes dentro del sector

publico.~ ~Eso fue parte de los Decretos publicados en noviembre como parte de

la delegaci6n en materia de Pacificaci6n Nacional? DIJO: Asi es, y nosotros 10

cuestionamos comotambien 10 hicimos con otro Decreto que pretendia que los

Comandantes Generales del Ejercito se mantuvieran en el cargo de manera

.indefinida, co sa que despues 10 hicieron en la practica; otra de la cosas que

observamos y que el gobierno uso mucho fue cuando observamos algunas

disposiciones de la ley de Presupuesto y esto motivo una promulgaci6n parcial de

dicha ley, yo diria que esos (ueron los hechos previos en los cuales el gobiemo se
. I

ampar6, inclusive se argument6 que los parlamentarios ganaban mucho y luego
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los parlamentarios terminaron ganando mucho mas; tambien hubo una ley de

control de actos presidenciales, porque sin duda esta ley contenia una serie de

excesos, fuimos diversas personalidades, incluida Lourdes Flores, todos tuvimos

una posicion que no era de recortar las facultades presidenciales constitucionales

sino mas bien evitar los excesos extraconstitucionales, yo diria que estos fueron

los hechos que fueron de una forma u otra preparados para presentar de manera

tal una vision presuntamente obstruccionista del Congreso.- Senor del Castillo,

respecto las detenciones y las consecuencias del cinco de abril de mil

novecientos noventa y dos, 2.Donde se encontraba usted la noche cuando el ahora

acu:'iado transmitia su mensaje a la nacion? DIJO: Me encontraba en casa del

Presidente Alan Garcia, en la calle Trinidad en Chacarilla del Estanque y

estabamos conversando no veiamos television, eran pasadas las diez de la noche

del cinco de abril cuando nos avisaron por telefono que Fujimori iba a dar un

mensaje pero a los minutos los policias que cuidaban la zona exterior de la casa

nos avisaron que fuerzas del Ejercito estaban rodeando la zona, yo para esto

venia de Chorrillos y cuando pase por barranco encontre una tanquetas pero no

me llamo la atencion pues siempre hubo maniobras militares por esos zona y no
1

me imagine nad~, sedan las ocho de la noche y y<;1-pasadas la diez y ya en ese

momento entend~ que esa movilizacion que vi habian llegado esta zona y a otras,

pero yadespues ~4s llamadas telefonicas nos informaron r~ que estabapasando~ .
y 10 que'se estaba anunciando.- 2.Llegaron aver el mensaje? DIJO: No, solo nos

narraban al telefono, y adem as en el escritorio' no teniamos un televisor' a la

mano, ademas fue una cosa muy precipitada pues ahi mismo los ~olicias que

cuidaban la casd nos indicaron que ya tenian rodeada casi toda la casa, y e1

doctor Garcia ordeno que entraran a la casa, ya ahi estabamos seguros que se

trataba de un golpe, yo llame a algunos medios de comunicacion yevidentemente

los militares habian tornado algunos de ellos algunos, intente salir por alguno y

no fue posible y solo pude hablar con radio Antena Uno, saIi al aire y denuncie

. que estaban en peligro nuestras vidas y recorde 10 que sucedio en Bolivia donde

habia sucedido un golpe de estado hace algunos anos y alIi los soldados entraron

al hemicic1o y mataron a los parlamentarios, la verdad es que fueron momentos,

muy duros y los soldados m~diante un altavoz decian 10 siguiente: "en nombre del

Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas que salga en doctor Garcia con las

',,-"

"""'"
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manos arriba junto con las personas que se encuentren adentro" el que hab16 no

se identific6 claro y luego'empezaron a disparar ala casa, dias despues cuando la

prensa pudo dar la noticia se apreci6 que la fachada estaba toda baleada y una

luna anti balas de adentro hacia afuera que estaba trizada por efecto de los

dispararos de sus fusHes FAL, entonces 10 que hicimos fue comunicarnos con

otras personas y sabiamos que tam bien habian ingresado a otras cosas, todo era

simultaneo mientras el mensaje seguia, y como alas otras casas se habian

metido por los techos por ejemplo en la de Mirta Cunza, la secretaria del doctor

Garcia, nosotros disparamos al aire para disuadirlos, como que no sucedi6,

ento.nces,. el doctor Alan Garcia tome dos pistol as y sali6 hacia la parte de atras y

yo me quede en la casa a cargo porque las nifias del doctor Garcia estaban

dormidas, entonces 10 que. hice fue dilatar el tema, les decia: "denme cinco

minutos, denme diez minutos", 10 que yo queria es que el doctor Garcia me diera

una senal de que estaba a salvo, despues de un tiempo, es dificil de precisar

cuantos minutos, y recibi una Hamada diciendome: "estoy a salvo, abre las

puertas porque ahi estan mis hijos y estos son capaces de todo", y efectivamente

eran capaces de todo porque estaban disparando ala casa y el siguiente paso era
1

tumbar la puert~ 0 sabe Dios que cosa mas.- GEl~ersonal policial de resglfardo

del doctor Garcia habia sido reducido por los militares? DIJO: No, eHos estaban
'- ~ .

dentro de la casa, *0 estaban muy nerviosos pues eran efectivos policial en una
~ .

situacien de facto muy dificil pero se portaron con gran dignidad y altura, pero ya

lIege un momenta en que ya no se podia mas y adem as ante la Hamada que me

hizo Alan Garcia para salir, yo sali erl medio de los policias, eran entre siete u, ,
ocho, despues m~ entere que uno. sali6 detras de Alan Garcia, despues Ie voy a

narrar eso, nosottos salimos, y los policias fueron obligados a dejar sus armas

en el suelo, yo tenia un telefono, mi agenda y demas, todo 10 dejamos en el suelo

y nos pusimos contra la, pared.- GDejar las armas de los policias y sus agenda en

el piso 10 hicieron por voluntad propia? DIJO: Cuando salimos toda la cuadra

. estaba llena de vehiculos militares, tanquetas, reflectoras y recuerdo muy bien

que habia un soldado que filmaba toda la escena, nos pusieron contra la pared y

despues de un rata fueron identificando a los policias uno a uno y cuaqdo vieron

que todos eran policias excepto un civil a los policias les ordenaron que pasaran

al jardin central de la avenida y estuvieron esperando alIi, yo estuve contra la
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pared y me interrogaron sobre el paradero de Alan Garcia, yo vi que cuando

salios de la casa inmediatamente entro un contingente diferente a los sold ados

que estaban todos can pasamontaiias, pero estos otros eran distintos, ya con el

tiempo deduce que ese grupo no eran militares sino de inteligencia y que revisan

la casa, pues despues fui inform ado, de punta a punta.- i.Se identifica la persona

que esta a cargo del operativo, quien 10 interroga? DIJO: No, todos ellos se

trataban con seudonimos; entonces ellos me pre gun tab an: "don de esta el tune 1",

ellos tenian la idea que habia un tunel, levantaron las alfombras y todo 10 posible

para vcr donde estaba el tunel, obviamente no habia ninglin tunel, y yo les decia

que. Alan Garcia estaba en el local de Alfonso Ugarte, obviamente el local

partidaria ya habia sido asaltado y rebuscado y destrozado todD, abrieron todos

los armarios etc, frente ala. casa del doctor Garcia, en la avenida Pinar del Rio

estaba su oficina y en el segundo pi so habia un alojamiehto para su resguardo

policial, to do eso tambien fue violentado violentamente.- i.Todo eso fue al mismo

tiempo? DIJO: Dias despues yo vi en la television como todas las gavetas fueron

rotas, inclusive mi carro que estaba estacionado al frente fue violentado, dias

despues cuando yo recupere la libertad, y fui aver mi carro esteestaba removido
i

el timon, se robafon mi pistola, mi cha1eco antibala~, incluso un par de cortes de

telas con el que pensaba hacerme unos ternos, par eso alglin oficia del Ejercito,- 1 '.

debio estar con tertt>s nuevos a partir del cinco de abril; el impacto de esto fue
muy fuerte, pues cuando sacaron alas policias y me quede yo solo me

interrogaron de donde estaba Alan Garcia, yo logicamente no les dije nada y ahi

fue cuando me golpearon y amenazarop, me tiraron al piso, quer~an que me

ponga de rodillas iy yo no les acepte, estuvieron muy violentos y amenazantes can

un fusil en la espaIda, me pusieron una capucha, cree que era de lana, y la genre

entrando y saliendo de la casa, en eso yo escuche que dijeron: "llevan a Del

Castillo a la DIFE".~ lMe dijeron que iba a ser detenido? DIJO: No, estaba ahi

detenido por la fuerza, y como la tela del pasamontaiias era delgada se podia ver

.y observe que me metieron a un carro particular, no era patrullero ni nada par el

estilo, entonces yo pense que hay me mataban pues estar en un carro oficial es

una cosa y estar en uno particular es otra, me tiraron a empujones y m~ pusieron

otra capucha pero esta ultima era de lona a plastic a y no me dejaba respirar y

cuando estoy a punto de ahogarme grite y me la levantaron un poco, pero como
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aun tenia otra no podia ver nada, me metieron al carro donde estaba uno

adelante y otro atras coninigo, yo estaba echado todo el tiempo con una pistola en

la cabeza, y me amedrentaban y decian las cosas que pueden decir las personas

que estan en una accion violenta como esa.- lLe dijeron a donde Ie estaban

conduciendo? DIJO: No, a mi me condujeron, como usted sabe he sido Alcalde de

Lima, y trataba de guiarme, entramos a la Via Expresa, bajamos al circuito de

playas por el sur 10 cual me di cuanta por la curva de inelinacion y la verdad yo

iba pensando que en cualquier momenta me tiran un balazo y me tiran del carro

hasta , que llegamos a la zona de Chorrillos a un cuartel pues era evidente

des1?ues pel circuito de playas, entramos al cuartel porque dieron el alto y sena,

me condujeron amarrado y encapuchado a un cuarto, me empujaron y me

jalaron la capucha, el cuarto tenia una cama, un armario y muchos zancudos, asi

fue la noche del cinco de abril, nadie me dijo nada y asi estuve detenido toda la

noche del cinco de abril, la madrugada del lunes seis, martes siete, miercoles

ocho, jueves nueve y en la madrugada del viernes diez como alas doce de la

noche me dijeron que ibamos a salir y me volvieron a amarrar y encapuchado me

llevaron hasta el cuartel Los Cibeles pero en el interin no tuve ninguna indicacion

de la razon de mt detencion.- lEn ningtin momenta durante los casi cuatro dias y. .
medio que usted permanecio detenido, nadie Ie informo sobre las razones de su

detencion, Ie info~aron en donde estaba? DIJO: Absolutamente nadie, mi~

esposa que para ese entonces estaba con seis meses de embarazo fue alas

comisarias, dependencias policiales y militares y nunca Ie informaron nada, yo

estaba realmente en una situacion de desaparecido y secuestrado en una base
. ~

militar.- lLe perinitieron tener alguna comunicacion con alglin familiar 0 un

abogado? DIJO: Nunca pude llamar a nadie, no tuve acceso a ninglin abogado,

no fueninglin Fiscal a verme, no se dijo que alglin Juez hubiera dado una orden

para detenerme, estuve absolutamente incomunicado y la unica comunicacion

rahi, y me parecio extrana porque los oficiales que estaban a cargo de mi custodia

, eran creo que un mayor y un capitan eran dos jovenes oficiales, quienes fueron a

decirme que el general Perez Documet era el jefe de la base y que e1 no queria

problemas conmigo .- lO sea era la DIFE? DIJO: 5i, elaro.-lUsted sabia que era, .

la DIFE? DIJO: Me di cuen~a que era la DIFE porque yp de muchacho jugaba

mucho pelota en esa zona, en el Cuarte1 Alfonso Ugarte que era como se llamaba

II

, r
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la DIFE antes '0 por el Cuartel de Veterinaria del Ejercito antes que estaba al

fondo 0 la misma FAP, 0 sea yo conoda la zona perfectamente, al dia siguiente me

empine por una pequeiia rendija que habia en una ventana porque parece que el

cuarto estaba preparado para recibir detenidos, este es una detalle importante,

no era un cuarto normal con ventanas que se pudieran abrir 0 con vidrios

transparentes porque los vidrios estaban pintados para no ver hacia fuera y

estaba truncas entonces como conocia la zona me di cuenta rapidamente y se los

dije al dia siguiente el lugar donde me encontraba y se quedaron sorprendidos

como tambien se quedaron asi cuando les hable de Vladimiro Montesinos, cosa

que' eUos me dijeron que no sabian de los antecedentes de este hombre.- GSe

refiere a los mayores u oficiales con los cuales usted estaba en contacto esos

dias? DIJO: Asi es, quienes me Uevaban los alimentos, entraban ahi y me miraba

y preguntaban cosas pero yo les dijes y eUos se avergoniaron, les dije que eUos

eran c6mplices de un golpe de Estado, que Uevaban al Peru a ser un narco

Estado y eso es 10 que pas6 despues porque de la actitud de Montesinos cuando

defendi6 a los narcos colombianos que se escaparon como Porras Ardila 0 a

Waldo Vargas, pamado "el Ministro", etcetera, que fueron casos conocidos,

entonces eso no :podia conducir a otni cosa que no>fuera esa y estos son h~chos

realmente importpptes que no se pueden pasar por alto porque conducen
" ,

necesariamente a fa; circunstancias de violencia en la que el Peru se puso en

determinado momentoy Ie hare algunas precisiones al respecto porque entiendo

que mi deber es informar sobre 108 hechos.-' GDurante esos dias usted fue

sometido a algun interrogatorio? DIJO: .A ninglin interrogatorio formal, sobre la
.

situaci6n 0 10 que sucedi6, mas bien Ie comento como algo anecd6tico,. el general

Perez Documet queria que yo no hiciera problemas, eso me comunicaron los

oficiales e inclusive el ultimo dia entre en huelga de hambre ya que les dije que

eUos no tenian ninguna raz6n para detenerme asi que me tenian que soltar 0

estarian en problemas, entonces el jefe Perez Documet me mando un libro de

Hare Krisnnai el cual no lei porque con respeto a esta creencia me pareci6 una
cosa completamente esasdisparatada general del Ejercitoque un en

circunstancias mandara un libro de esa naturaleza.- GC6mo supo ustCtd que ese

libro Ie habia sido enviado' por el general Perez Documet? DIJO: Porque me 10

dijeron los oficiales, entonces Ie comentaba acerca de este aspecto del narco
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Estado porque 'Ciento setenta y cuatro kilos de droga en el avion presidencial, la

droga en el Matarat).i 0 110. En este estado el abogado defensor del acusado,

doctor Nakasaki interviene y con el permiso de la Sala senala: Senor, tanto

las preguntas como las respuestas tienen que ser pertinentes porque al testigo se

Ie esta preguntando sobre las circunstancias de detencion que sufrio, no su

interpretacion de que pudo motivar e1 cinco de abril entonces solicito que las

respuestas guarden pertinencia respecto alas preguntas.- Seguidamente, el

senor Director de Debates interviene y seiiala 10 siguiente: Correcto, a lugar,

senor 'abogado, reformule sus preguntas directamente sobre los hechos, sus

caus;as y'sobre todo los datos de experiencia y de vida que es 10 que interesa a la

causa. Prosiguiendo el interrogatorio: Senor del Castillo, ~Mientras permanecio

detenido posteriormente alguien Ie informo sobre quien habia tornado la decision

de privarlo de su libertad en los precisos momentos en los que se estaba

perpetrando el golpe de Estado? DIJO: No, tampoco a mi familia nadie Ie aviso,

adem as mi esposa Hamaba todos los dias indagando y una vez llam6 al Comando

Conjunto y luego de pasarla de una persona a otra, la ultima persona que Ie

contest6 luego d~ que eHa dijera 10 que pasaba y disculpen el termino senores de
1

la Sala, pero Ie ~ijeron al telefono: 'Bien hecho ap~ista de mierda' y Ie colgaron,

esa era la actitu~ del Comando Conjunto de la Fuerza Armada y hablando del,- 1 '

Comando Conjuntd,: senor Pre sidente , no se si obra en el expediente pero aca
.~

tengo la' orden firmada par el general Nicolas Hermoza disponiendo la detencion
. .

de un conjunto de personas sin decir los nombres y en este documento dice que

por disposici6n superior y entiendo que \a disposici6n superior no p~ede ser otra

que la del acusado. En este acto el testigo pro cede a hacer entrega a la Sala del

documento en .inenci6n..- Seguidamente, el senor Director de Debates

interviene y pregunta al testigo: Testigo, ~Cuando Ie entregaron ese

docu~ento, Ie mostraron ese documento? DIJO: A mi no me mostraron nada, eso

10 consegui despues y cuando nos liberaron, Alberto Kitazono que tambien fue

. uno de los detenidos, parece que el de alguna forma 10 consiguio y me 10 mostro,

tuve una copia un tiempo, despues se extravio y luego volvi a recuperar una copia

que es 10 que entrego en este momento, entiendo que esta orden e;gcrita fue

confirmada despues por la testimonial del general Hermo.za Rios el seis de

octubre del dos mil cuatro en el proceso de rebeli6n donde dice textualrnente: "1as

~

, I
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detenciones que se realizaron durante el cinco de abril fueron dispuestas por el

propio Presidente de la Republica, la explicaci6n que dio el ex presiente Fujimori

fue que era para evitar alteraciones del orden publico promovido por politicos,

esto en re1aci6n con los personajes politicos que se senalan en la pregunta,

etcetera" y despues narra la historia que el no queria formar.- ~Esta orden es la

copia que Ie entreg6 el senor Kitazono? DIJO: No, la copia que me entreg6

Kitazono se extravi6, esto 10 obtuve. en los anos posteriores a ese documento.

Prosiguiendo el interrogatorio el doctor Rivera Paz: Digame doctor Del

Castillo, usted es detenido la noche del cinco de abril, pasa el dia seis, el siete, el

och6, e1 nueve, y usted nos ha referido hace un momenta que fue liberado recien

el dia diez de abril, ~En que circunstancia es liberado? DIJO: Como Ie decia en la

media noche, 0 en la mad rug ad a del diez, llegaron sorpresivamente me volvieron

a amarrar, me encapucharon, me sacaron en un vehiculo y fuimos por Lima,

atravesando y llegamos al Cuartel Los Cibeles en el Rimae, que era un Cuartel de

la Policia, habremos llegado a la una de la manana algo asi, y fueron llegando

otras personas como Luis Negreiros, Cesar Barrera Bazan, Abel Salinas, Mirtha

Larrauri, llegaron diversos personajes.- ~Todos fueron ubicados en un solo lugar?
,1 ~

DIJO: Al final, al ultimo dia si, yo no 'sabia que ellos estaban detenidos, ni ellos

sabian de mi, ab~tep Los Cibeles nos ubicamos en una solq sala, nos concentran

ahi entiendo para 4cirnos libertad, Ie cuento una incidencia previa, cuando fui en

un vehiculo militar con los dos oficiales que me habian acompanado todos estos

dias y ellos me flanqueaban, la verdad sentla que ellos se sentian muy

avergonzados, pt:ro cuando llegamos a Los Cibeles habian varios p~rsonajes en
i

zapatillas blancas me llamaba mucho la atenci6n, estaban con ropa de, civil, pero

las zapatillas blanc as era la caracteristica, y uno de ellos muy lenguaraz que

pare cia podria ser un Teniente, un Capitan a mas, se acerc6 al vehiculo y por la

ventana dijo una cosa que a mi me impact6 enormemente y 10 he narrado en mis

divers as declaraciones, y 10 repito con sus venia senor Presidente, este oficial dijo:

"Yo 10 unico que Ie voy a pedir a Alberto, (me imagino que se referia al jefe del

SIE, no cree que tenga la confianza para referirse asi a otro personaje) yo en un

par deanos en el Huallaga ahi la hago" cuando este senor se retire, los oficiales

que me custodiaban tenian' la cara en el suelo de vergiienza, me miraron y me
~

dijeron: "disculpe doctor, los del Ejercito no somos asi, este es un sinvergiienza,
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perdone usted", pero yo ya habia escuchado senor Presidente, el tema es que

estuvimos ahi toda la noche y como alas cinco de la manana llegaron unos

medicos legistas, que nos revisaron, levantamos un acta y salimos, a mi me

llevaron a mi casa como alas seis 0 siete de la manana, entonces

simultaneamente, obviamente con toda esta situacion, yo no sabia 10 que habia

pasado, yo recien cuando estoy libre me pongo al corriente de las informaciones

que desconocia completamente, se hizo una conferencia de prensa, fue la prensa

extranjera, la nacional, y en cierta forma hoy dia el diario La Republica, hace una

primera plana, tanto recuerdo esa oportunidad. A los dos 0 tres dias, fui

acoIQ.pafiando a la senora Pilar Nores a llevar un Habeas Corpus, porque yo no

sabia que habia pasado con Alan Garcia, 10 ultimo que sabia fue cuando me

llamo para decirme que estapa -bien y que abriera la puerta.- Doctor Del Castillo,

en el momenta este de las horas que pasan en el Cuartel- Los Cibeles junto con

Kitazono, Salinas, el Diputado Barrera, GUstedes logran conversar e identificar de

donde provenian las ordenes de las detenciones de las que ustedes habian sido

victimas? DIJO: El unico que tenia referencia era Kitazono, que me la mostr6 de

paso cuando salimos, porque nos llevaron al mismo vehiculo,. a eI 10 dejaron

primero y despu~s a mi.- GHabla de ese documen~o que ha presentado ahora?

DIJO: Asi es doctor; realmente se que estabamos dispersos, Negreiros estaba en
,- ~ '

un barco, Abel Sali~!ls en un local de la Fuerza Aerea y otros estaban en otras
~ .

dependencias y ahi me entere que ha Gustavo Gorriti 10 habian detenido, 10

habian llevado al Cuartel General del Ejercito, me pusieron al corriente de la

detencion domiciliaria de los Presidentes del Congreso.- Testigo, mientras usted. ~

estuvo detenido 16s dias siguientes, GSus familiares pudieron interponer alguna

accion legal que haya tenido alguna eficacia para obtener su libertad? DIJO: No,

eso era imposible, el Palacio de Justicia estaba tornado con tanques, por eso es

que cuando voy al Palacio de Justicia, creo que es el martes catorce con la senora

Pilar Nores de Garcia que habia regresado, porque ahi me entere por ella que a

'sus hijos los tuvieron absolutamente secuestrados, de verdad no podrian salir de

su cuarto, asi los tuvieron detenidos, quisieron entrar los abuelos y no los

l
dejaban pasar, lleg6 la senora de viaje, porque estaba en el extranjerg, y no la

dejaron pasar y ella tuvo que, meterse ala fuerza, para poder ver a sus hijos, todo

esto dio lugar, si me permite la digresion, a que con la accesoria juridica del

, I
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doctor Nicolas de Pierola y Balta, hoy fallecido, presentamos una denuncia ante

la Comision Interame,ricana de Derechos Humanos de la Organizacion de Estados

Americanos - OEA - que emitio una resolucion que voy a dejar a la Sala, que

puede ser un referente interesante, donde hacen men cion en sus conclusiones,

que el Estado del Peru es responsable de la violacion al derecho de la libertad y

seguridad personal y del derecho de la intimidad, del doctor Alan Garcia Perez, su

esposa y el derecho de la proteccion especial de los hijos del ex Presidente,

articulo siete, once y diecinueve de la Comision Americana por los hechos del

cinco de abril y tambien a la reapertura de juicios, este es un instrumento

juridico que me parece importante, que acompafto en mi declaracion; en este

acto el senor testigo, Jorge del Castillo hace entrega a la Sala del documento

en mencion. Prosiguiendo ,el' mismo: Bien, llegamos a Palacio de Justicia y

estaba rodeado de tanquetas, soldados armados, estamos hablando de la semana

siguiente del golpe, bueno no habia como entrar, decian que habia un Juzgado de

turno y me comunique por telefono con la doctor a Mercedes Tello Pineiro, Jueza

de Instruccion de Turno me parece, y me dijo que esperara, me canse de esperar'

porque nunca pude entrar, mas bien fuimos repelidos por los policias, hay
i

imagenes de te1e~sion donde se ve como nos tiran gases lacrimogenos, inclusive

hay una turba de,gente, que sup on go era ellumpen, que el SIN soli a contratar en
,-< '

los diversos evento$': esta gente fue a insultarnos, atacarnos, tirarnos cosas,
~ '

entonces' en esta circunstancia fue imposible presentar el Habeas Corpus,

inclusive tuve un incidente con un ciudadano, pero esos son los' hechos' que

sucedieron a continuacion, obviamente' el. Poder Judicial fue asaltado,y hablando

del tema, aca est~ la foto de la revista Caretas, donde por la ventana se estan

robando los expedientes, creo que este es un hecho publico y notorio, que la

prensa dio cuenta afortunadamente.- Testigo, ~Que numero de edicion y fecha de

la revista Caretas se refiere? DIJO: Del veinte de abril, aunque no pone

exactamente bien la fecha pero tiene que ser entre el cinco 0 seis de abril al veinte

'de abril, en esos dias se robaron los expedientes, pero no solamente eso,

recordemos los Decretos Legislativos destituyendo a toda la Corte Suprema, creo

que destituyeron a todos menos al doctor Moises Pantoja, que era el 1\nico que

habia ptiesto un voto en contra de Alan Garcia en el proceso" se salvo pero creo

que fue despues Presidente de la Corte Suprema, tambien nombraron a Blanca
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Nelida Colan primero Vocal luego Fiscal.- Digame doctor Del Castillo, de su

experiencia, 2.Cum fue 18' razon de haber sido sometido a este secuestro, en la

forma y circunstancias en las que fue perpetrado? DIJO: Una experiencia muy

violenta en que uno ve la muerte como un hecho inminente, y siente la enorme

impotencia de como salir de una circunstancia asi, y la prepotencia de un golpe

de estado, antes habiamos visto pero no sufrido en carne propia como actor

directo, fue el inicio de un proceso de hostilizacion permanente que duro hasta el

final del gobierno, no se si sea pertinente senor Presidente, pero una serie de

hechos posteriores vienen concatenados con este ensaiiamiento del que fui

victipla, que se expresaba como que a mi casa mandaban flores fUnebres,

llamadas anonimas con amenaza de muerte, yo tenia mi hijo mayor que habia

terminado Derecho pero que no podia hacer SECIGRA porque se llamaba igual

que yo, fijese el nivel de hostilidad que habia, 10 rechazaban de todas partes, yo

como abogado no podia ejercer la profesion, todo esto se agudiza aiios despues

cuando saco a relucir el tema "las cuentas de Montesinos".- En este estado el

abogado de la defensa, el doctor Nakasaki solicita el uso de la palabra;

concedida que fuera manifiesta: Senor Presidente creo que hay un contorno

temporal, 10 que~estamos marcando en todo caso, ~s 10 que sucedio el cinco de

abril, el declarante viene como testigo del cargo de secuestro, entonces referir

todas las peripeci;~ i-lue hayan podido pasar durante el gObierno del Presidente
~

Fujimori' me parec~ que no es materia de este juicio.- Por su parte el senor

Director de Debates indica: Eso vamos a evaluarlo en funcion alas pregu'ntas

puntuales.- Manifestando el testigo: Senor Presidente, si me permite, es que el, ~

cinco de abril es hn dia, de inicio de un proceso donde vivimos muchos aiios en

situacion de altetacion del estado de derecho,entonces no es que los hechos

tengan que referirse al cinco de abril y punto.- El abogado de la defensa refiere:

EI testigo no es parte en este proceso.- AI respecto el senor Director de Debates

indica: El tema es que el testigo responde en base a preguntas puntuales. Con 10

.que concluyo el interrogatorio del doctor Rivera Paz.========================

En este estado el doctor Ronald Gamarra, abogado de laParte Civil formula

sus preguntas, como sigue: Senor Del Castillo, el tres de noviembre de mil

novecientos noventa y uno se produjeron los hechos de Barrios Altos, la matanza

de Barrios Altos, 2.Usted como diputado tuvo algtin pronunciamiento sobre el
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tema 0 su grupo politico al y cual fue este pronunciamiento? DIJO: Por supuesto

y de hecho que 10 condertamos severamente, y es mas, como diputado integre una

Comisi6n Investigadora de las actividades del "Grupo Colina" que presidia un

diputado oficialista llamado Anselmo Revilla, el marco de esa investigaci6n fue

que por ejemplo logramos conducir a comparecer por primer a vez a Martin Rivas

al Congreso de la Republica, fue la famosa ocasi6n en la que se escap6 por la

ventana, esta en los fotos del diario "La Republica", eludiendo a unas senoras que

gritaban justicia, se fue por la ventana; tambien vinculado directamente a esa

investigaci6n, tengo aqui el expediente completo de lascartas que me remiti6 un

ex ~gente de inteligencia del Ejercito, que se llamaba Mesmer Carles Talledo, yo

habia recibido una carta de la madre de Mesmer, en que me decia que su hijo era

un agente de inteligencia operativo, me decia que su hijo estaba condenado a

cadena perpetua en Yanamayo y que era inocente, me trajo todas las cartas que

eI habia cursado a diversas autoridades, 10 que el llama "cartas publicas" con

fecha desde mes de octubre de mil novecientos noventa y dos y enero de mil

novecientos noventa y tres, yo Ie di mas peso a estas cartas a 10 largo del tiempo,

porque la denuncia del general Robles Espinoza sobre el "Grupo Colina" es de

mayo de mil no!recientos noventa y tres; el doctor Henry Pease de papel'muy. ,

valero so y de mucho coraje tambien denunci6 estos hechos el dos de abril de mil. . .
novecientos nove~~ y tres, pero las cartas eran de enero de mil novecientos,,<

noventa' y tres, 0 sea estas cartas venian antes y narran entre otros hechos como

"La Cantuta", "Barrios Altos" y otros eventos; entonces, yo fui a Yanamayo,' lleve

entre mis cosas una video grab adora, grabe una dec1araci6n a Mermes Carles, ~

Talledo que estaba vestido misticamente, una gorra con una cruz y cosas asi, el

tipo estaba golpeado psicol6gicamente por supuesto, 10 grabe porque el me dijo

que Ie han cortado las venas, que Ie han cortado la cabeza, entonces me dijo que

este grupo de inteligencia el cual el sabia de su integraci6n, porque era parte del

servicio, que 10 habian denunciado por denunciar malos manejos econ6micos, por

. eso 10 hicieron pasarse de infiltrado a Sendero a traidor a la patria, y Ie habian

dado cadena perpetua, tambien me dijo como si el crimen de Huilca fuera

atribuible al "Grupo Colina", por ejemplo entre otros cargos que hizo, yo guarde el,

video porque el padre Lanss,ier venia tramitando su liberaci6n, cosa que 10 logr6,

cuando me asegure que sali6 del penal, recien fui a un programa de televisi6n y
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mostre el video, por supuesto Mesmer Carles desapareci6, nunca supe del

hombre, desapareci6, yo conoda su casa en San Juan de Lurigancho, cuando 10

llevamos al Congreso a declarar sobre estos hechos en el marco de la Comisi6n

Investigadora, Carles Talledo dijo que no me conoda, que jamas me habia visto,

que nunca me habia hablado nada, evidentemente Ie habian lavado el cerebro, 10

habian amenazado, entonces Ie prendi el televisor para que yea el video donde el

aparecia hablando y dijo que era el pero no eran sus palabras, todos nos

quedamos estupefactos ante esta declaraci6n, yo llame a su mama que antes me

llamaba manana, tarde y noche, y yo tam bien la llamaba, la senora nunca quiso

hablar conmigo, despues me entere que tenia un hermano coronel del Ejercito

creo que residente en los Estados Unidos en servicio activo todavia; en fin, no he

sabido que ha sido de su vida, aqui tengo una serie de documentos, si no los

tiene senor Presidente, los pongo a su disposici6n. En este estado el testigo

hace entrega a la Sala de los documentos en mencion. Prosiguiendo su

alocucion: Tengo una serie de cartas, como eI fue agente que creo realmente fue

torturado psicol6gicamente, pueden haber cosas tambien fuera de lugar dentro

del contexto, yo no hago un juicio de valor, solo son elementos instrumentales
i

que tengo y que lias pongo a disposici6n de la justic~a; yen medio de la audi{mcia

congresal, yo re<?ibo una amenaza telef6nica, una amenaza de muerte en ese"- 1 '

momento, resulta ~ vi en mi telefono celular el numero y este era del Congreso,
~ .

en ese momento 10 dijeporque se estaba transmitiendo en vivo, dije el numero es

tal, a los dos, tres dias hicieron la verificaci6n y me dijeron que era'del anexo de

Gustavo Mohme, que era el argumento T{lasridiculo que podia haber, despues se

descubri6 que eldmentos de inteligencia habian interceptado el anexo de Mohme

para hacer creer que habian llamado de ahi, sino que querian mancharlo, que fUe

un hombre fiel al Derecho, a la Constituci6n, a la Ley y a sus Principios, eso es

un hecho que pas6; al mismo Revilla que ya estaba flaqueando, porque estaba

abrumado por las pruebas en contra, el dia de la Audiencia llegando al Congreso

. un conjunto de patrulleros 10 rode6 en la avenida Colmena (Nicolas de Pierola)

por supuesto que era una amedrentamiento, cuando lleg6 el hombre estaba

temblando y 10 que tenia que hacer ya no hizo, ahi tuve un altercapo con el

general' Rivero Lazo, cree que era Jefe del Servicio de, Inteligencia para esos

efectos 0 una de las entidades de inteligencia, que estuvo muy atrevido conmigo,

r
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me alz6 la voz, me insu1t6,yo Ie respondi algo asi como "de usted me dicen que es

un asesino y yo no lo.puedo sentenciar por eso",Ie dije10 que tenia que decide y

se qued6 callado;por eso yo decia que el continuo de los hechos no deja de ser

importaIite, porque las hostilizaciones son consecuencia de 10 mismo, y de la

actitud politicaque adopte. Prosiguiendo su interrogatorio el doctor Gamarra

Herrera: Doctor Del Castillo, ~El partido Aprista protest6 por la matanza ocurrida

en Barrios Altos, por supuesto mucho" antes del cinco de abril de mil novecientos

noventa y dos al as alto a la casa del senor Alan Garcia? DIJO: Claro, pero

recuerde que nosotros no estuvimos en el tema del Congreso Constituyente

Demacnitico (CCD) el APRA en senal de protesta al golpe de Estado, ademas la

verdad de las verdades nosotros estabamos vetados en los medios de

comunicaci6n, a mi los camar6grafos me decian: "doctor disculpe no 10 voy a

grabar porque voy a gastar mi bateria por gusto, porque alla'no 10 van a pasar", 10

que uno dijerano existia.- ~Entre e1 tres de noviembre de mil novecientos

noventa y uno al cinco de abril de mil novecientos noventa y dos, el Partido

Aprista se pronunci6 condenando la matanza ocurrida Barrios Altos? DIJO: Si se

pronunci6, y cad a yez mas a me did a de que el tema se fue poniendo en evidencia,
l .

recuerde usted que al principio no se" sabia, habia. una gr:an confusi6n.- ~Los

lideres y directivo~ y.oliticos del Partido Aprista se pronunciC1Ton entre el tres de
. ,

noviembre de mil no~ecientos noventa y uno y el cinco de abril de mil novecientos

noventa y' dos condenando la matanza de Barrios Altos?; DIJO: En la medida que

fueron descubriendo los m6viles y las circunshmcias asi pas6.- Doctor. del

Castillo, el cinco de abril de mil nOVecler.ltos noventa y dos usted estuvo en la
i

casa de Presidente Alan Garcia, digame, ~El doctor Garcialo convoc6 a su casa?

DIJO: Habiamos quedado en encontrarnos.- ~Quedaron en encontrarse por una"

circunstancia particular? DIJO No.- ~Recuerda que el Presidente Garcia habia

recibido una llamada telef6nica, ese mismo dia advirtiendole sobre alga que

podria suceder?- En este estado la defensa del acusado Fujimori Fujimori,

solicito el uso de la palabra y al serle concedida, expreso 10 siguiente: La

preguntaes sugestiva,esta marcando el hecho que no recuerda e1testigo, y luego

el abogado de la Parte Civil Ie esta refiriendo si esta es la circunstancia.- AI

respecto el senor Director de Debates, senalo 10 siguiente: .La Parte Civil esta
~

preguntando por un tema concreto, por un hecho que a sucedido.- Replicando
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la defensa del acusado Fujimori Fujimori: El testigo dice que no recuerda, pero

el abogado de la Par.te C'ivil Ie pregunta: ~No recuerda tal co sa? obviamente va

decir que si. Al respecto el doctor Gamarra Herrera, manifiesta: La pregunta

que hice fue ~Si el Presidente Garcia 10 convoco? - En este estado el senor

Director de Debates refiere 10 siguiente: La pregunta debe ser precis a y

con creta y respuesta tambien, para luego hacer Un control de su pertinencia.

Prosiguiendo el testigo: Si me convoco.- ~El Presidente Garcia Ie comento de

alguna circunstancia inusual, el dia cinco de abril de mil novecientos noventa y

dos? BIJO: No me comento ese dia, fue un tema que 10 hablamos despues.-

~SaQe que fue esa circunstancia inusual? DIJO: No se si meses 0 ailos despues

en Colombia cuando estaba asilado, me comento que habia recibido una llamada

telefonica de una persona amiga, que iba ha haber un atentado contra su vida,

no hablaron del golpe de estado y el penso que 10 mejor era quedarse encasa y

no salio, y resulta que el atentado contra su vida era en la casa, porque tengo la

conviccion que el grupo que entro ala casa era para eliminar fisicamente a Alan

Garcia.- ~Recuerda si ese hecho ha sido narrado por. e1 Presidente Alan Garcia en

ellibro "el Mundo de Maquiavelo"? DIJO: Si, con cierto aire de novela en ciertos
i

puntos, pero su~tancialmente asi fuerbn los hecho~.- ~Sabe usted ahora con el

tiempo, quien h~zo la advertencia del posible asesinato. del Presidente Alan,-~

Garcia, podria ser ~a senora Susana Higuchi? DIJO: Esa es la version que yo
~ .

recibi.- En este estado el senor Director ,de Debates dirigiendose alabogado

interrogador, senala 10 siguiente: Eso no es aceptable, usted no puede dar una

linea que ya esta sugiriendo respuesta~, esa linea se rechaza; se:q,or abogado

reformule su pr~gunta.- Prosiguiendo el interrogatorio: Doctor Del Castillo

~Conoce usted la'declaracion de la senora Susana Higuchi, respecto a este tema?

DIJO: No la conozco, pero si he referido que ella a traves de interposita persona

hizo llegar esa amenaza.- Testigo, crei entenderlo que la tropa que asalta la cas a

del doctor Alan Garcia habia una fuerza regular y un grupo de elite, ~Es correcto?

. DIJO: Si.- ~Ha tenido conocimiento de quienes integraban este grupo elite? DIJO:

En ese momenta no, ni sabia que podia existir un grupo de elite, pero note que

tenian una actitud y hasta una vestimenta distinta, pero con el tiempo, en las

investigaciones que se hicieron participe en una comision. investigadora, era

claro, que este grupo de intervencion estuvo alIi, inclusive cuando el doctor Alan
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Garcia estuvo' asilado en Colombia a Martin Rivas 10 destacan a Bogota

evidentemente con el animo de hacer un seguimiento, por eso el doctor Alan

Garcia se tuvo que ir a Francia, usted sabe que en Colombia muy facilmente

contratan cuatro sicarios y rapido 10 despachan.- Doctor Del Castillo, a partir de

su respuesta que menciona a Martin Rivas, usted sabe que el era el jefe del

"Grupo Colina" i.Lo sabia? DIJO: Asi es.- Doctor del Castillo, i.Me esta diciendo

que este grupo de elite era el Grupo Colina? DIJO: Todos los incidios conducen a

ello.- Testigo, por su experiencia y por 10 que pudo percatarse ese dia y los dias

subsiguientes, GCual era la finalidad del asalto a la casa del doctor Alan Garcia,

que. querian hacerle? DIJO: Eliminarlo fisicamente no cabe duda y como no

pudieron porque el sali6 por la parte posterior 10 que se instaur6 fue una

persecuci6n, el estuvo en la c1andestinidad en Lima desde el cinco de abril hasta

el primero de junio de mil novecientos noventa y dos, cuando yo mismo hice las

gestiones para su asilo en la embajada de Colombia, en la madrugada del primero

de junio fuimos de diversas form as y entramos a la residencia del embajador

Gutierrez de Colombia.- Doctor Del Castillo, en pase a su larga experiencia

politica, digame, i.Conoce usted de algun golpe de estado que no suponga
1

secuestro de po~iticos? .- En este estado el senor Director de Debates, senalo. >

10 siguiente: Es~ es un dato de especulaci6n te6rico; en consecuencia el Tribunal,- 1 '

dec1ara impertin~nie la pregunta.- Con 10 que conc1uy6.=====================
~ .

Seguidamente el abogado de la Parte Civil, doctor Gustavo CaIppos Peralta,

procede a interrogar al testigo de la siguiente manera: Testigo, el senor

Samuel Dyer cu~do ha comparecido a la audiencia ha senalado qt1.e de alguna

manera el ha co~aborado con la salida del Presidente Alan Garcia, motivo por el

cual fUe secuestrado en el mes de julio de mil novecientos noventa y dos, i.Es

cierto eso? DIJO: Tenia conocimiento que Ie habia prestado una camioneta en el

ana mil novecientos ochenta y cuatro, despues no se. Con 10 que conc1uy6.=====

Acto seguido, el abogado de la Parte Civil, doctor Ochoa Lamas, procede a

interrogar al testigo en los siguientes terminos: Doctor Del Castillo, cuando

usted era conducido despues de su detenci6n indebida en la casa del doctor Alan
~

Garcia, GPudo notar que, el personal que 10 llevaba era de un grupo de

inteligencia? ,DIJO: No ten go la certeza sinceramente, pues estaban de civil, pero

~
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me da la impresion que eran de la DIFE - Direccion de Fuerzas Especiales del

Ejercito.- ~Durante su detencion en el cuartel de Chorrillos, fue sacado de dicho

lugar para ser conducido a otra dependencia? DIJO: No, siempre estuve ahi hasta

el dia que sali en libertad. Con 10 que conc1uyo.============================

A continuacion el abogado de la Parte Civil, doctor Salazar Garcia, procede

a interrogar al testigo de la siguiente manera: Antes que nada senor

Presidente, quisiera pedir las dispensas del caso pues lamentablemente me he

olvidado mi medalla. Testigo, uno de los casos que se Ie investiga al acusado

Fujimori Fujimori es el secuestro del senor Samuel Dyer, entonces digame, i.El.
senor Samuel Dyer era integrante del Partido Aprista? DIJO: Lo conoda como

simpatizante, no se si estaba inscrito, por eso Ie digo que presto una camioneta

para la campana de mil novecientos ochenta y cuatro a mil novecientos ochenta

y.cinco.- i.Tuvo conocimiento sobre los hechos del secuestro del senor Samuel

Dyer, ocurrido el veintisiete de julio de mil novecientos noventa y dos? DIJO: Si

tuve conocimiento.- i.Que conocimiento tuvo sobre ese caso? DIJO: Me entere del

tema cuando el se escapo de ahi, no se bajo que circunstancias pero salio de ahi,

seglin se dice q~e un General 10 ayudo a salir, luego estuvo c1andestinam~nte y
.. .

despues se asilo.- i.Usted sabe si e1 gobierno 0 'el acusado Fujimori dio una

explicacion resvecto al secuestro del senor Dyer? DIJO: Siempre quisieron

denigr~ de la i~en del senor Dyer, presentarlo como si fuera una persona

fuera de la ley, pero cieo que se ha esc1arecido mucho a raiz de su ,presentacion.

Con 10 que concluyo.=============~===================================

Seguidamentee~ senor Director de Debates cede el uso de la pala'bra al senor

representante del Ministerio Publico, quien interroga al testigo en l?s

siguientes terminos: Testigo, ubiquemos en la noche del cinco de abril de mil

novecientos noventa y dos, usted ha manifestado que primero aparecieron

militares uniformados con los rostros cubiertos, ~Es cierto? DIJO: Si, con

vehiculos y en gran cantidad.- Doctor Del Castillo, posteriormente ingreso otro

tipo de personal, i.Podria decirse que tenian identicas caracteristicas 0 eran

diferentes a los militares? DIJO: Eran diferentes a los militares, evidentemente

eran militares pero con actitud y caracteristica distinta, yo diria que con mayor

agresividad.- ~Tenian los rostros cubiertos? DIJO: Si, completamente.- Doctor Del

Castillo, respecto del Caso La Cantuta, sin bien usted ya no era congresista, pero
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desde su posici6n, iQue pudo observar sobre la matanza de La Cantuta? DIJO:

Los hechos que fueron de dominio publico. En este acto interviene el senor

Director de Debates exhortando al senor Fiscal a fin de precisar con mayor

exactitud su pregunta, quien prosigue su interrogatorio: Senor Presidente, la

pregunta puntual para el testigo es, iTomo conocimiento de los hechos de La

Cantuta y a traves de que medios? DIJO: Primero por las denuncias que se

hicieron, repito el doctor Pease que recogio unas denuncias que llegaron, las

mismas cart as de Carles Talledo y divers a informacion que iba saliendo por la

prens~ me entere como cualquier ciudadano, no tuve acceso privilegiado a

ningiln tipo de informacion sobre la materia,posteriormente si en el proceso

investigatorio pero en la etapa judicial no.- iEI senor Talledo Ie comunico a usted

que el habia sido integrante del grupo Colina? DIJO: Claro, el sin duda, era un

elemento del Ejercito creo que Sargento 0 algo asi y fue condenado y luego

liberado; ahora entiendo que esta libre pero no se donde este, la pruebade su

liberacion y de su inocencia es que nadie mas ha intentado procesarlo

posteriormente.-iQue informacion Ie proporciono este agente? DIJO: EI me hablo

10 de Huillca, de ,Tarata, 10 del canal dos, habia toda una narrativa que uno 10
1

tiene que tomar elm pruden cia porque podria resulta.r especulativo un comentario

de parte mia, pOl; eso prefiero atenerme a 10 literal de los documentos bajo la'- . .,

responsabilidad de$i1ien los escribio.- iLas arm as que usaban los miembros del

Ejercito 'que estaban con uniforme y logicamente con los rostros cubiertos

diferian con el armamento que usaban los civiles? DIJO: La verdad no llegtie a

fijarme en ese detalle senor Fiscal. Con, 10 que conc1uyo.=== En e~te acto el
i

Director de Debates cede el uso de la palabra a la, defensa del acusado

Fujimori quien manifiesta: Premier Del Castillo usted ha dicho, que cuando es

llevado al Cuartel Los Cibeles fue examinado por el Medico Legista, iPodria decir

que mqtivo el exam en del medico legista? DIJO: Senor Presidente, si bien hoy dia

ostento un cargo publico, el dia de hoy he venido como cualquier ciudadano que

fue afectado por un golpe de estado y no por ser Premier y vengo a cumplir con

un deber que la Corte me ha senalado, y respondiendo a su pregunta doctor

Nakasaki, yo diria que fue solamente una revision de rutina que se su"ele hacer

cuando hay procesos de esta naturaleza, me imagino que por la propia seguridad

de los que ordenaban la detenci6n, ellos querian cuidarse que los liberados no

, I

Ncta W 13 - Testimoniales. 22

"



I"""

vayan a tener algo que luego se les achaque a la detencion, nosotros no pedimos

la detencion, ellos asi 10 senalaron.- lSUS captores dispusieron sus examenes al

medico legista? DIJO: Parece que asi fue.- GTiene conocimiento quien dispuso su

libertad? DIJO: No, solo se informo esa misma noche que nos iban a liberar, nos

dijeron: "vamos al cuartel porque van a salir libres", eso es todo.- lLos mismos

captores Ie informaron? DIJO: No, los mismos oficiales que estaban cuidandonos,

yo nunca tuve contacto con algu.n oficial General.- lEstos oficiales Ie informaron

que iba a quedar usted en libertad? DIJO: Asi es.- Doctor Del Castillo, usted ha

hecho Teferencia a la investigacion en la que participo como Diputado que se llevo

a cabo con relacion al tema de Barrios Altos y Martin Rivas, lEse era el motivo de

la investigacion? DIJO: En general el Grupo Colina, to do esto.- Digame testigo,

lEn la investigacion tuvo conocimiento que se senalaba que el grupo Colina era

derivado de un grupo de aniquilamiento denominado "Escorpio" y que se gest6

en el gobierno anterior del ingeniero Fujimori? DIJO: ElIos no refirieron nada,

ellos negaban toda existencia del Grupo Colina, negaban y se presentaban como

analistas de inteligencia no como 10 que eran.- lEn esa investigaci6n que hizo

como Diputado st( realizo un trabajo comparativo entre el Grupo Colina y el grupo
1

Rodrigo Franco?: DIJO: El Grupo Rodrigo Franco, segu.n el libro del General

Robles Espinoza! es un nombre que indebidamente adopta el mismo Grupo
,-~ .

Colina.- Senor tes¥go, 10 que Ie pregunto es, lSi en la investigacion hubo
oportuni'dad de examinar este tipo de aspectos? DIJO: Lo que me parece

impropio es denominar al Grupo Rodrigo Franco usando la memoria de' una

persona honesta que fue asesinada par ~endero Luminoso.- Doctor Qel Castillo,,
Ie refiero entonces a un grupo de. aniquilamiento que actu6 durante el regimen

del Presidente Garcia por no utilizar el nombre de Rodrigo Franco.- Doctor

Nakasaki, en el regimen del Presidente Garcia no hubo grupo de aniquilamiento.-

Doctor, Del Castillo, no se ha dicho del regimen del Presidente Garcia.- Abogado,

esta implicito en su pregunta y por eso Ie respondo como 10 que Ie respondo.-

.Testigo, de otra manera se 10 planteo, de mil novecientos ochenta y cinco a mil

novecientos noventa hubo un grupo de aniquilamiento que realizo actos que son

de dominio publico, durante la investigaci6n como Diputado, lTuvo~ usted la
~ I

oportunidad de estudiar algu.n analisis paralelo entre el Grupo Colina y este

grupo de aniquilamiento? DIJO: No se cuales son los hechos de dominio publico
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que se atribuye. el representante de la defensa porque tanto en ellibro del General

Robles Espinoza que sab~ 10 que dice, el General indica que el crimen de Febres y

de Cantoral es de ese grupo y 10 mismo dice Marcos Carlos Talledo.- En este acto

el Director de Debates indica a la defensa del acusado a que realice

preguntas puntuales respecto al tema. Prosiguiendo la defensa, quien

pregunta al testigo: i.Durante la investigacion que usted realizo como Diputado

se hizo un analisis comparativo entre el Grupo Colina y este grupo de

aniquilamiento? DIJO: Lo que pasa senor Presidente es que la pregunta lleva

implicito un juicio de valor que yo no puedo aceptar.-La defensa del acusado

Fujiplod indica que, no puede calificar el testigo mis preguntas en to do caso es

el abogado de la Parte. En este acto interviene el Director de Debates

manifestando: Es que en la pregunta hay una referencia que implica siempre

una valoracion, usted doctor Nakasaki esta afirmando que hubo un grupo de

aniquilamiento de conocimiento publico que eliminaba personas, eso es una base

de hecho, eso implica que el testigo tenga que responder si 0 no, y sobre ese paso

pasar a la pregunta conc1usiva. En interviene la d~fensa del acusado Fujimori

quien indica: Lo que quiero senalar senor Presidente es que la misma fuente de
i

informacion qu~ ha sido utilizada para el grupo ,Colina tengo que mencionar

quizas CARETAS que mencionaba su existencia, me llama la atencion que las

mismas fuentes 'q4~ fueron admitidas alIa no puedan s~r admitidas aca.- AI,~

respecto el director de Debates se diri~e al testigo, manifestando: Si son

exactos las informaciones que han aparecido en la prensa acerca de un grupo que

tenia ese calificativo de "Rodrigo Franco" y la pregunta incide en que si dentro de, ,
la metodologia d~ trabajo de la Comision Parlamentaria que usted integro se hizo

algun analisis comparativo en el tiempo de estas matanzas 0 muertes selectivas

que ocurrieron ochenta y cinco hasta el momenta de la investigacion, 10 demas

senor testigo son un conjunto de valoraciones que usted esta en libertad de

precisar pero la pregunta incide en eso, i.Hubo una evaluacion durante todo un

. tiempo sobre 10 ocurrido sobre el tema? DIJO: Senor Presidente no se a que

matanzas se refiere, que me precise que hechos son.- Preguntando el senor

Director de Debates al testigo: Senor testigo, ustedes como grupo
~

parlamentario evaluaron D:° solo 10 ocurrido en el tema La Cantuta sino,

i.Hicieron un analisis de otros hechos que se imputaban a un grupo ocurrido a
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partir del aiio ochenta y cinco hasta la fecha de los hechos que investigaban,

hubo un analisis en' retrospectiva? DIJO: En mi conciencia esta claro

absolutamente y 10 digo con toda honestidad de la no existencia de un grupo de

esa naturaleza en el gobierno de mil novecientos ochenta y dnco al noventa,-

Prosigue el interrogatorio la defensa del acusado; Senor Del castillo, (,Estudio

usted durante la investigacion que realizo como Diputado si este supuestamente

Grupo Colina habria actuado antes de mil novecientos noventa? DIJO: En este

acto interviene el representante del Ministerio Publico refiriendo: Senor

Presidente esa pregunta no tiene relacion con los hechos materia de este proceso,

estamos investigando hechos posteriores a mil novecientos noventa. AI respecto

el senor Director de Debates manifiesta: Fijese usted senor Fiscal que su linea

de imputacion es una politica 'y desde luego un ambito abierto y amplio que el

Tribunal ha permitido es la linea de permision se tiene que preguntar todo ese

esquema, por eso es que el Tribunal considera pertinente la pregunta.

Prosiguiendo el interrogatorio el doctor Cesar Nakasaki: Un tema materia de

interrogatorio que no hemos introducido nosotros sino la Parte Civil' es la:

actuacion des testigo Del Castillo en esa investigacion parlamentaria cuando
i

refirio la salida ~e Martin Rivas por la ventana, por eso queremos analizar el

resultado de esa .investigacion, la pregunta doctor Del Cast~110es si, (,Durante la'- 1
investigacion usted~a tenido la oportunidad de analizar si este destacamento de

't

aniquilainiento ha tenido una actuacion ~terior al veintiocho de julio de mil

novecientos noventa? DIJO: SegUn 10 escrito por el general Robles que era ef Jefe

del Estado Mayor del Ejercito, esta rriispla gente que despues se ~noce como

Colina participa kn eventos ocurridos en las postrimerias. En este estado el

senor Director de Debates pregunta al testigo: (,Eso surgio en la investigacioh

que usted realizo? DIJO: No, eso fue un hecho que surgio de la publicacion, eso

no se ~abia quien era.- (,Esa informacion no es parte de actos de investigacion de

su Comision? DIJO: No, esos son aetos que salieron a la luz de la publieacion,

. pero Ie puedo asegurar, por eso repito mi convencimiento y absoluta conviccion

personal y moral que yo no hubiera sido participe de un gobierno que hubiera

eonsentido 0 actuado u organizado ese tipo de cosas.- Prol$igue su

interrogatorio el doctor Nakasaki: (,Durante su ejercicio como Diputado de la

Nadon tuvo oportunidad de conoeer si durante mil novecientos ochenta y cineo a
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mil novecientos noventa, el Presidente Garda dicto alguna Directiva en la cual

senalo la politica antisubversiva que debian desplegar las Fuerzas Armadas?

DIJO: Yo era Alcalde de Lima, no estaba interiorizado en las acciones del

gobierno.- lTiene usted conocimiento que en la investigacion que usted llevo

ade1ante e1 senor Mermes Talledo indico que efectivamente esa entrevista que fue

recogida en un video e1la cuestiono porque habia sido editada? DIJO: si se que

hizo esa observacion como tambien dijo que el estaba en la pantalla pero no era e1

0 en todo caso no eran sus palabnls, esa observacion grosera tambien la hizo,

pero si la hizo.- lTiene conocimiento que Mermes Talledo tambien en esa

inve.stigacion e incluso en aetos posteriores el ha cuestionado la autoria de las

cartas que usted ha entregado a la Sala, manifestando que era imposible que e1

las hubiera escrito porque en su reclusion no tenia ni un lapicero? DIJO: Muchas

de estas cartas fueron escritas incluso antes de su reclusion y yo dudo que un

detenido no tenga un lapicero.- Pero doctor Del Castillo, la pregunta no es si

creemos 0 no, yo tampoco creo en las palabras del senor Talledo.- Entonces

doctor Nakasaki, usted ha dado la respuesta.- La pregunta senor testigo es, lSi

usted tuvo conocimiento de. este cuestionamiento que hizo Mermes Talledo

diciendo que el~no era autor de estas cartas? DIJO: Si he escuchado, esos

cuestionamientos pero coincido con lIsted en no creerle al senor Talledo.- En todo

senor testigo, n~- f~lamente en parte, yo no Ie creo en 'nada.- Bueno doctor,~

Nakasaki ese es su"juicio pero el mio es distinto, para mi senor Presidente es muy
, .

sintomatico que de acuerdo de las fechas de las cartas, las informaciones con

nombres y apellido y codigo inclusive de los oficiales comprometidos sean de. ,
fecha anterior alas revelaciones publicas que hicieron Henry Pease y el general

Robles Espinoza;' varios meses antes. Precisando el senor Director de Debates:

Nota de eso se evaluara en su momento. Prosiguiendo su interrogatorio el

doctor Nakasaki: Senor Del castillo, para terminar con este punta dada la

importancia que Ie da usted a ciertas declaraciones de Mermes Talledo, 2,Ha

. tenido usted oportunidad de conocer que la Fiscalia ha evaluado las

declaraciones de Mermes Talledo y ha emitido un dictamen no acusatorio contra

el ex Presidente Fujimori por el caso de Pedro HuillCa, 10 cual ha sido
~

conocimiento publico? DIJ~: No sabia.- 2,Tuvo usted cO1)ocimiento quien fue el

Jefe del Servicio de Inteligencia Nacional en los afi.os mil novecientos ochenta y

I
iii

. I
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seis a mil novecientos noventa? DIJO: No, sinceramente no estaba al tanto de

eso, puedo equivocarme 'al dar un nombre pero si usted me 10 dice me puedo

acordar.- i-Era el coronel Diaz? DIJO: No se si era Coronel 0 General pero habia

un oficial Diaz.- Le decian "Cucharita Diaz" doctor Del Castillo, i-Sabe usted que

durante todos esos aiios el fue el unico Jefe del SIN? DIJO: No 10 sabia, creo que

tambien fue el General Velasquez Giacarini. Con 10 que

concluyo.===========================================================

Seguidamenteel senor Director de Debates interroga al testigo, en los

siguientes terminos: Senor Del Castillo, vamos a ver algunos temas que me

par~cen importantes, durante la fecha que estuvo privado de libertas, usted en

ninglin momenta ha afirmado que fue objeto de un interrogatorio formal, i-Fue

objeto de un interrogatorio. informal, Ie hacian preguntas vinculadas a alguna

imputacion? DIJO: Yo tenia la impresion que los dos' senores oficiales que

entraban a verme era personas que se sentian ajenas a los acontecimientos, 0

sea que cumpIia ordenes y no necesariamente solidarios con 10 que venia

pasando, y me preguntaban cosas y yo les decia otras y me daba la impresionque

ellos estaban mas sorprendidos con 10 que yo les de cia que mi persona de
1

acuerdo a las ci~unstancias poIiticas:- i-Nunca se ,acerco a conversar con listed

el Jefe de la DIFE, el General Perez Documet? DlJO: No, nunca fue.- Testigo,
'- ~ .

usted tambien ha tnformado al Tribunal que en ningUn momenta se Ie entre go
.~

una pap'eleta de detencion 0 documento escrito que Ie indicase los motivos legales

de la misma y que la existencia de un documento recien la supo por intermedio

del senor Kitazono, i-Cuando fue que cbnyerso con el senor Kitazono,.y que Ie dijo

este sobre el dochmento? DIJO: EI me la mostro cuando ibamos en el vehiculo

que nos iba a liberar, el se quedo por San Borja y yo fui hasta La Molina.- Testigo,

en el vehiculo iba usted, Kitazono desde luego, i-Alguien mas? DIJO: Creo que

nadie mas.- i-Le dijd como se 10 habian entregado, Ie menciono algo de ese tern a?

DIJO: No, me quede con el documento y 10 tuve por mucho tiempo y despues se

. me extravio, por eso es que estuve tratando de ubicarlo hasta que 10 encontre,

peo realmente solamente me 10 mostro, me hizo un comentario ligero en esos

momentos porque estabamos avidos de llegar a nuestras casas.- qoctor del

Castillo, cuando 10 llevaroI). al cuartel policial "Los Cibeles", lAlli tampoco Ie

tomaron una manifestacion formal? DIJO: No, alii 10 que hicieron fue un acta

, I
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donde constaba la actuacion del medico legista y que quedabamos en libertad.-

2.Durante su cautiverio en algun momenta se Ie dijo de modo expreso por quien

fue objeto de esta privacion? DIJO: No.- Senor Del Castillo, en el tema del golpe

de Estado, GUsted luego lIego a tener informacion del por que se detuvo a quienes

finalmente se detuvo? DIJO: A la senora Mirtha Cunza, era secretaria del senor

Alan Garcia respecto a ella me imagino que solo por cortarle un elemehto de

comunicacion, respecto a Abel Salinas porque habia ocupado varios cargos al

igual que a Luis Negreiros, en el caso de Kitazono estuvieron despistados porque

creian que era el Secretario de Organizacion del APRA y el ya no tenia ese cargo.-

GU&ted 110tiene ninguna fuente de caracter personal, es decir que alguna persona

Ie haya dicho de modo expreso que las detenciones eran por una orden expresa

del acusado aqui presente? DIJO: No recibi esa informacion.- Testigo, usted

informo aqui que integro la Comision Investigadora del' caso La Cantuta.- No

doctor, no del caso La Cantuta, porque esa Comision la presidio el congresista

Roger Caceres Velasquez, estuvo Henry Pease, Carlos Cuaresma, yo no la

integraba porque no estaba en el Congreso, pero ya hacia el ano noventa y ocho

se forma una cQmision de investigacion de este tipo de cosas que la presidio e1.1

congresista Revllia que integraba el oficialismo y este se esforzaba por tratar de

tapar las cosas, Y2,integre esa comision.-GQuienesmas int~graban esa comision?
. ~. ,

DIJO: No recuerd~ros otros integrantes.- 2.Y supongo que alli .recibieron muchas

declaraciones, 0 no? DIJO: Si, claro, una s.erie de testimonios importantes y creo

que 10 mas valioso fue poner a la luz publica a personajes que hasta ese momenta

habian aparecido solamente en fotos como el general Rivero Lazo, M~ITtinRivas y
;

otros oficiales.- Pero testigo, todoeso fue hacia el ano mil novecientos. noventa y

ocho, hasta antes, ya usted como parlamentario 0 politico llego a conocer de '10

ocurrido con el denominado Grupo Colina, 2.Tiene usted una fuente directa 0

puntl.lal que Ie haya informado de modo mas claro? DIJO: Senor, la fuente que

era un poco la informacion interna que nosotros teniamos en el Congreso, esta

comision se hizo en mil novecientos noventa y siete, el evento de la escapada por

la ventana fue el catorce de enero del noventa y ocho, salio en los diarios del dia

quince y efectivamente, no tuve ninguna referencia directa de que persona habia

ordenado mi detencion, creo que eso fue a la luz de 10s acontecimientos

ulteriores, esta implicito y probado con la orden escrita, pero en ese momenta no

~
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sabia.- ~Usted tqvo algun'a entrevista con el general Hermoza acerca exactamente

de quien dispuso la detehci6n 0 es que eso solo 10 sabe por 10 que habria

dec1arado este senor en una audiencia judicial? DIJO: Lo que pasa es que cuando

asaltan la casa por el altavoz dicen: "en nombre del Comando Conjunto de la

Fuerza Armada" del cual el era el Presidente. Pero testigo, la informacion que

usted ha dado se refiere al acusado que segun el tenor del documento un

superior 10 disponia, pero mas alIa de eso 10 que queria saber es y como la fuente

es el general Hermoza, ~Si usted converso con el en alguna ocasion 0 con otra

fuente personal que Ie haya dicho que habia sido el presidente Fujimori en esa

ocasi6n? DIJO: Nunca hable con el general Hermoza, nunca he tratado con el,. '

pero a la luz de su propia declaracion tengo que llegar a la conclusion y ademas

porque el documento dice que e~ por disposicion superior, entonces para mi esta

claro.- La pregunta incidia doctor Del Castillo si es que ademas de eso habia una

fuente personal.- No senor Presidente.- Con 10 que conc1uyo.=================

A continuacion el senor Vocal Supremo Victor Prado Saldarriaga, hace el uso

de la palabra y procede a hacerle el interrogatorio al testigo y seiiala: Doctor

Del Castillo, quisiera volver alas circunstancias en la cual usted es privado de la

libertadel cinco c!e abril, usted menciona que se encontraba con el doctor Alan. .
Garcia bordeando las diez de la noche y con personal policial, ~Se refiere usted a

personal de SeguiiQ~p del Estado adscritos a proteccion de dignatarios? DIJO:~-
Asi es, eran oficiale~ y personal conocido de la Policia Nacional asignados al

. ' .

doctor Garcia en su condicion de ex presidente.:-~A usted tambien Ie habian

asignado policias? DIJO: No, ami no.- ~Este personal policial tenia conocimiento
, ,

de 10 que iba a aC0ntecer? DIJO: No, creo que tambien fueron sorprendidos y 10

anunciaron reciencuando la casa empezo a ser rodeada.- ~Se intervino y privo de.

su libertad tambien a estos agentes? DIJO: Por breves momentos los pasaron al

jardin central de la avenida El Pinar y luego de un rato, antes de que me

trasladaran, ordenaron que vayan a sus unidades pero minutos despues Hevaron

detenido a uno de los policias, que era quien habia salido detras de Alan Garcia

por la parte de atras de la casa, Alan Garcia siguio hacia un lugar determinado y

el parece que se descolgo a la calle y por la espalda 10 detuvieron y 10 Hevaron a,
mi lado cuando yo ya estaba solo, Hegoy 10tuvieron contr~ la pared y cuando 10. .

identificaron que era policia 10 mandaron con el grupo que estaba en medio del

~

~

~ I
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jardin.- GCuando ellos salen con usted se identificaron como la custodia del

doctor Alan Garcia? DIJO: Si, dijeron de alguna forma que eran de la Policia

Nacional y pusieron sus armas en el suelo y se ubicaron contra la pared.- Senor

testigo, con relacion a su liberacion que ocurre en Los Cibeles seglin usted 10 ha

senalado, GLe informaron en ese contexte que estaba usted detenido? DIJO: Ya

en ese momento mas hablaban del tema de la libertad.- senor del Castillo, me

refiero y voy a su calidad personal de abogado, GLe indicaron que usted salia de

un estado de detencion? DIJO: Me dijeron que iba a salir libre y que alistara mis

casas 'aunque no tenia nada.- GEstaba presente alguna autoridad judicial 0 fiscal

en ~se contexto? DIJO: Hacia las cinco de la mariana mas 0 menos, del dia diez

me parece que con el medico legista llego un Fiscal y levantaron un acta.- GSe

identifico ante usted? DIJO: Si, pero no recuerdo el nombre en este momento.-

Doctor, Del castillo, estas personas que 10 trasladan y que usted identifica como

los oficiales, con los cuales permanentemente salia y eran sus custodios en esas

circunstancias, GSiempre vestian uniforme? DIJO: Si, 10 hacian.- Senor Del

Castillo, usted ha mencionado con relacion a este documento que nos ha

alcanzado y que, usted ha destacado hace referencia al Comando Conjunto pero
,1 ~

por disposicion superior y en dos ocaslones ha precisado que identifica esa orden

superior 0 esa PQ~icion superior en el acusado, i,Se rati(ica en ello? DIJO: Si~ "

claro.- GPuede expjicarnos por que? DIJO: No puede haber otra, porque quien

ejerce la Presidencia es el Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas.- GComanda al

Comando Conjunto? DIJO: Por supuesto.- Testigo, con relacion ala Comisionque

usted integro en el Congreso, que investigo al "Destacamento C-Qlina", GQue
; .

destino tuvo finalmente ese trabajo? DIJO: Ese trabajo fue completamente

mediatizado par el congresista Revilla.- GPuedeexplicarnos? DIJO: Si, bueno, 'el

se esforzaba siempre en interrumpir los interrogatorios, par no dejar que las

cosas ,se realicen, el pertenecia a Cambio Noventa que estaba en el poder en esos

momentos, y ellos tenian mayoria en la Comision, como era costumbre en esa

epoca, el oficialismo tenia mayoria en todas las comisiones y ademas las presidia,

dominaban em Parlamento.- ~Cual fue finalmente el resultado de esa

investigacion? DIJO: El final fue, vamos a decirlo asi, que hundieron en una

confusion a la Comision, creo que Revilla termino renuhciando, desarmaron el

asunto para. no llegar a ningun tipo de conclusion, yo di una serie de
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declaraciones a 10 largo del tiempo, la television empezo ya en esos tiempos

timidamente a trasmitir informacioninformacion,a sacar empezaron

directamente, fue bueno sacar sobre la mesa informacion que por durante cinco

anos se habia mantenido reservada.- Doctor Del castillo, de 10 que nos ha

referido, i.Se debe entender que no se llego a un informe final? DIJO: Creo que no

se llego a un informe final.- i.Ni de mayoria ni de minoria? DIJO: Absolutamente,

porque se desarmo un poco la cosa.-. i.Tuvo participacion en los debates de la Ley

de Amnistia? DIJO: No, eso se dio en junio de mil novecientos noventa y cinco, yo

entre 'a partir del veintiocho de julio de ese ano, pero si mal no recuerdo yo fui

suscriptor de una iniciativa legislativa por su derogatoria.- Por ultimo doctor Del

Castillo, en su condicion de abogado y que aca se ha puesto en debate, nos

interesa conocer su posicion en torno a su vivencia material, diganos i.El cinco de

abril usted fue detenido 0 secuestrado? DIJO: A mi casi'me matan el cinco de

abril, fue una cosa realmente violenta, yo entiendo que detenido es si va un

policia que es quien se encarga de estas cosas y 10 conduce a una dependencia

policial 0 algo asi, yo fui violentamente capturado, golpeado, encapuchado,

amarrado y viokntamente bajo amenazas de muerte, fui llevado a un cuartel
,~ ,

militar y ahi a1::isolutamente ;:uslado.~ Senor testigo, por eso en ese contexto,

asumio que est9-~~ siendo secuestrado, usted ha dicho ipcluso que 10 habian

desaparecido. En.~ este acto el abogado del acusado, .doctor Nakasaki

manifiesta querer hacer uso de la palabra, ante 10 cual el senor Director de

Debates precisa que 10 hara luego que el doctor Prado Saldarriaga termine su

interrogatorio; manifestando el doctor Nakasaki que tiene derecha a controlar
j

la pregunta. Al respecto el senor Director de Debates manifiesta: Senor

Nakasaki, que terminela pregunta el senor Prado y luego usted interviene.

Prosiguiendo su interrogatorio el doctor Prado Saldarriaga: Senor testigo,

usted ba mencionado y a eso es 10 que me remito exclusivamente para tener clara

su declaracion, que en las circunstancias que usted asumio que 10 estaban

desapareciendo, i.Fue asi? DIJO: Claro, es la percepcion que se tiene en ese

momento.- i.Es 10 que tuvo usted? DIJO: Si claro. Con 10 que concluyo.=========

En este estado el senor Vocal Supremo, doctor Hugo Principe fOl'mula sus

preguntas: Senor Del Castillo, usted ha hecho referencia. a los hechos que

ocurrieron el cinco de abrilen el domicilio del doctor Alan Garcia, pero usted no
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nos ha precisado que ocurri6 en el domicilio de usted, donde usted vivia, GQue

aconteci6? DIJO: Yo tengo entendido que no, yo me comunique con mi esposa en

ese momenta y Ie dije "esta pasando tal cosa pero tranquila", sin duda en ese

momenta empez6 una etapa de total incertidumbre en la casa, pero como asalto

militar no, 10 que si hubo fueron amenazas, flores fUnebres.- Testigo, usted dice

que posterior a obtener su libertad fue constantemente amenazado, intimidado,

lPuede precisarnos en que consisti6 estas acciones? DIJO: En efecto, yo fui

victima en ese tiempo hasta el final del periodo de una constante y permanente

hostilizaci6n, en la propia casa hubieron llamadas telef6nicas con amenaza de

muerte, eran muy serias yo no las tomaba a broma para nada, habian

seguimientos, en mas de una oportunidad Serenazgo del distrito detect6 agentes

de inteligencia merodeando mi 'casa, pero cuando uno buscaba el Parte en la

Municipalidad no habia, todas estas cosas fueron pasando sistematicamente,

porque de alg1in modo se sabia que yo tenia un rol muy activo en algunas cosas,

por ejemplo, asi como cuando sali lleve el Habeas Corpus a la senora Pilar Nores,

tambien asesore al general Reyes Roca que estaba detenido porque su familia me

busc6 y pusimos \In Habeas Corpus en el Juzgado del Callao, donde el juez era
! .

RicardoChumbes~y este valientemente'dec1ar6 fundado el Habeas Corpus, por

supuesto que 10 d~stituyeron al dia siguiente, tambien apoy~ al general Gastelll,- 1

que era Jefe de Segu{Kiad del Estado, apoye el asilo de Andres de los Rios que era

un militante del APRA que tambien 10 venian hostilizando y 10 secuestraron dos 0

tres dias y despues del trece de noviembre me imagino que saben porque

nuestros telefonos ,estaban interceptados permanentemente, 10 cual esta probado,
en diversos proces~s, di apoyo al senor Vera Gutierrez en su asilo a Costa Rica, el

mismo senor Polack que se asil6, despues el general Pastor Vives, yo apoye a suo

familia y Ie presente al director De Pierola que creo que asesor6 a la familia

durante. un tiempo, despues vinieron otro tipo de hostilizaciones, no se si son

cosas que les interese que les cuente, mejor voy a contarles mas adelante.-

Testigo, el dia que se interviene el domicilio del doctor Alan Garcia donde se

encontraba usted, que ala postre e1 se escapa, lSe enter6 usted a donde se fue,

cual fue su reducto, podria precisarnos? DIJO: No, porque el sali6, me avis6 "ya

estoy en un lugar seguro y abre la puerta", yo de ahi pase 'a la, reclusi6n en este

Cuartel Militar, no supe mas que pas6, no sabia si estaba vivo 0 muerto, cuando

r
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, II

Acta W 13 - Testimoniales ' 32

'-
',.



.

:~ a:-.:t :!':a:: g-
o OCt U)

:(.') ~: 0
. <I) ...<.J
: <C:(';;:;.2
'I'.J$~: «r.~--
:Ct~.~
. <:( (/) .\>
'0 ~

iJJ

salgo en libertad recien me comunico con el, empiezo un contacto subrepticio con

el hasta que logram os el asilo en Colombia el primero de junio.- Doctor Del

Castillo, usted al declarar ante el Juez Instructor ha afirmado que para los

hechos del cinco de abril habian tenido participaci6n los Ministros de entonces,

Malca, Briones y Augusto Blacker Miller, (.C6mo se enter6 de este hecho? DIJO:

Eso esta acreditado fehacientemente en el Decreto Ley que emitieron creo que es

el numero veinticinco mil cuatrocientos dieciocho, en el que aparecen todas estas

personas que se quedaron con la dictadura, renunci6 el doctor De los Heros y

asumi6' Oscar de la Puente Raygada como Primer Ministro, entonces ellos firman

los decretbs, Fernando Vega Santa Gadea como Ministro de Justicia, Blacker

Miller como Ministro de Relaciones Exteriores, Jaime Sobero Taira que firma

como Ministro de Pesqueria, Alfredo Ross Antezana como Ministro de Transportes

y que fue despues Embajador en Panama, Victor Joy W'ay como Ministro de

Industria, hoy en la cMcel, Victor Malca Villanueva como Ministro de Defensa,

ahora fugado del pais, Yoshiyama, Juan Briones como Ministro del Interior que

dias previos habia participado en un as alto al local del Partido Aprista con

bombas lacrim6genos.- (.Usted se entera de esto posteriormente? DIJO: Claro,
1
~ .

porque en el golpe de estado yo no sabia que pasaba, simplemente los oficiales

que estaban ahi \I!e. dijeron que el gobierno habia dado un golpe.- Senor Del.- <

castillo, ahora que t~Ca el tema de los oficiales, en la secuencia de su exposici6n

usted ha afirmado que a estos oficiales usted les dijo "estan contrib~.lYendo a la

formaci6n de un narco Estado", (.Que quiso decir con esto? DIJO: Yo les narre la

historia de Mont~sinos que ellos no sabian, y la verdad que se mostraron
I

sumamente sorprendidos, les conte de la defensa que el. habia hecho a Flores

Ardila, c6mo se escap6 del Poder Judicial, la de Waldo Vargas otro

narcotraficante colombiano, etcetera, etcetera, en ese momento a mi juicio era

una cOlwicci6n que a eso iba a orientarse, yo 10 decia aporque habia estudiado el

asunto, uno conoce los personajes, sabe la orientaci6n, despues los hechos me

fueron dando la razon como a muchos, sin duda fueron ganando convicci6n, por

eso yo decia hechos objetivos sumamente concretos, como el tern a del avi6n, el

tern a de la protecci6n que se brinda a la banqa par ejemplo de "Los Norteiios", de

"Los Camellos", de "Cachique'Rivera", todos son hechos que a 10 largo del tiempo

van pasando.- Pero doctor Del Castillo eso se dieron con el tiempo.- Si doctor,
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pero tuvieron el consentimiento de un sector del regimen, vamos a llamarlo asi.-

Testigo, en la secuencia 'de las sesiones se ha afirmado que el dia cinco de abril

de mil novecientos noventa y dos no habria participado la Policia Nacional,

~Puede precisarnos si el dia que usted es intervenido habian agentes que

pertenecian a la Policia Nacional 0 es que solo eran de las Fuerzas Armadas?

DIJO: Me parece en este easo que solo eran del Ejercito.- Testigo, posteriormente

cuando usted ya sale libre, GSe entero si la Policia habia intervenido en estos

hechos? DIJO: Yo cree que en el cinco de abril propiamente dicho no, el diez de

abril por ejemplo me entero que Negreiros estaba detenido en la Marina, Abel

Salinas en la Fuerza Aerea, que es de la Fuerza Armada, pero el Cuartel Los

Cibeles era de la Policia, entiendo que la Policia estaba en una orden impuesta,

no tenia como oponerse tampoco.- Testigo, usted ha referido que cuando fue

eondueido al euartel eneontro una habitacion debidamerite preparada, GQue ha

querido decirnos, puede describir la habitacion? DIJO: Bueno, estos hechos

deben haberlos planificado, tenian que haber preparado algunos lugares de

detencion, uno de ellos tenia que haber sido ese, probablemente como dice en la

orden misma C\lYos nombres les fueron dados verbalmente, quiere decir quet

habia una serie~de nombres que habian puesto, IJ.Ose si se habran deteriido a

todos los previstps, pero fuimos repartidos en divers as dependencias militares, en,- 1 '

mi caso al menos ;tlb que yo verifique que esa habitacion' est?-ba acondicionada

para tener a una persona bajo esas circunstaneias.- Doctor del castillo, hasta la

fecha que usted es trasladado a1 Cuartel Los Cibeles, GUsted se habia

comunieado con, alguna persona 0 es que recien en ese local se e~cuentra con

otras personas? bIJO: Yo estuve absolutamente incomunicado y mi familia hizo

los maximos esfuerzos para buscar un contacto infructuosamente.- Senor testigo,

ya cuando usted se encuentra en el Cuartel Los Cibe1es y a la vez ve alas

perso~as de Negreiros, Salinas, Mirta Cunza, GEllos Ie comentaron si les habian

ensenado una orden de detencion 0 es que habia ocunido con ellos 10 mismo?

DIJO: Exactamente, mas 0 menos simuItaneamente fuimos detenidos todos.-

Testigo, cuando usted haee referencia a una nomina, relaeion, 0 documento que

ahora entrego y que haee mencion al senor Kitazono GEsto fue en el c;uartel Los

Cibeles 0 posteriormente?, DIJO: Esto fuera del cuartel Los Cibeles, cuando

ibamos en eLvehiculo, el se bajo y me 10 entrego.- Doctor Del Castillo, cuando
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van a salir del cuartel Los Cibeles, se afirma que ustedes fueron examinados por

los medicos legistas, <.El senor Fiscal se identico como tal en ellugar? DIJO: 8i se

identifico pero ahora no recuerdo su nombre, aparecio el dia diez en horas de la

madrugada.- Con 10 que conc1uyo.==================================

Seguidamente el senor Director de Debates agradece la concurrencia del

testigo Del Castillo invitandolo a retirarse, y disponiendo un receso de cinco

minutos.=== Reiniciada la sesion el senor Director de Debates dispone el

ingreso del testigo Celso Ricardo Quiroz Neuman, quien ingresado a la Sala

se Ie tGmo el juramento de ley, haciendole de conocimiento las consecuencias

pena1es en las que incurriria en caso de no conte star con la verdad alas

preguntas que se Ie formule; el mismo que juro conte star con verdad alas

preguntas que Ie iban a formular; preguntado por sus generales de ley,

manifesto llamarse como queda escrito, natural de Lima, nacido el ocho de junio

de mil novecientos de sesenta y seis, de cuarenta y uno ailos de edad, catolico,

con ocupacion actual Mayor de la Policia Nacional del Peru, a la fecha de los

hechos tenia el grado de Alferez, manifestando que con anterioridad a estos .

hechos que son materia de juzgamiento no ha tenido alguna vinculacion personal
,~, . .

con el acusado: aqul presente.==============~=======================

Seguidamente el senor Director de Debates Ie cedio el uso de la palabra al'- 1

senor Fiscal, quieni 10 ha ofrecido como testigo, a efecto de que proceda a
.~

interrogarlo, el mismo que 10 hizo en los siguientes terminos: Testigo, ~En

que dependencia policial prestaba servicios en el aiio mil novecientos noventa y

uno? DIJO: En la Direccion de Inteligencia de la Policia Nacional.- ~Donde. ~

quedaba? DIJO: Ell esa fecha quedaba en la plaza Italia.- i,Que cargo ocupaba en

esa dependencia?' DIJO: Estaba como oficial de procesamiento en la seccion

policial en la DIRIN.- ~Cua1es eran sus funciones especificas? DIJO: Era

netamente revisar la sintesis diaria de la prensa para sacar conclusiones de la

labor policial. - ~Podria precisar que distancia existe de la Direccion de

Inteligencia donde usted prestaba servicios y el inmueble ubicado en el Jiron

Huanta numero ochocientos cuarenta - Barrios Altos? DIJO: Unos sesenta a

ochenta metros de distancia.- ~Usted se encontraba de servicio el, tres de

noviembte? DIJO: Asi es.- ~Estando de servicio ese dia y.en horas de la noche

usted pudo advertir algun suceso extrailo, inusual? DIJO: Ninguno doctor.-
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Senor testigo, eh aqueI entonces, mil novecientos noventa y uno las dependencias

policiales estaban resguardadas por tranqueras, i.Esto tam bien sucedia con las

dependencias frente de la plaza Italia? DIJO: Asi es doctor.- Senor Quiroz, usted

dice que no vio nada fuera de 10 comtin, sin embargo, en sus dec1araciones usted

dijo que en horas de la noche pudo ver la presencia de dos camionetas, i.Que via

de extraiio esa noche? DIJO: Esa noche por el jiron Huanta pasaron dos

Cherokee, una blanco y otra roja, ~con lunas polarizas y circulina imantada,

girando por la puerta principal de la iglesia Santa Ana, en eso a los cinco minutos

apareCi6 un vehiculo tipo Comancar un poco mas despacio y un grupo de j6venes

se l~ acercaba al vehiculo que se detuvo en la puerta principal de la iglesia Santa

Ana, y descendieron entre siete 0 diez efectivos militares algunos tenian

pasamontaiias y otros recien se la estaban poniendo.- i.CuaI era la actitud de los

jovenes que se acercaron al Comancar? DIJO: No escuche' nada doctor.- c:.Cuanto

tiempo permaneci6 el portatropa y el personal que viajaba en eI? DIJO:

Aproximadamente cinco minutos.- c:.Estaban uniformados? DIJO: Estaban

camuflados y con pasamontanas.- i.Era personal del Ejercito, de que institud6n

eran? DIJO: No Ie podria precisar doctor.- i.Que sucedio luego que el Comancar?
~ ,

DIJO: No pude Ner porque ingrese al local a hacer las cosas cotidianas.- c:.La

actitud del portatropas era impedir el transito? DIJO: Bast,a con estacionarse en
, ,

ese pasaje que no ~~ ancho, ya no hay acceso.- i.Que tipo de armamento llevaba

el personal que descendiodel portatropas? DIJO: No puede decirle conseguridad

pero eran arm as largas.- c:.Que medida adopt6 la ~dependencia a su cargo alnotar

la presencia inusual de este tipo de vehiculos y del bloqueo del tran~ito que hizo
.

el portatropas? DIJO: Desconozco.- Testigo, ese dia en particular era, domingo,

i.Hubo algo inusual a parte de su turno normal, escuch6 disparos de arma de

fuego? DIJO: Ninguno.- i.En que momenta y como se entera de la matanza?

DIJO:. Cuando regresa el Comandante que era el Jefe de Permanencia quien se

habia dirigido allugar de los hechos y cuando regresa el comenta y da cuanta e1

jefe que estaba en su oficina.- i.El Comandante se encontraba en servicio? DIJO:

Claro, estaba conmigo.- i.De d6nde regres6 e1 Comandante? DIJO: Se dirigi6 al

lugar de los hechos y cuando regresa nos comenta.- i.Y como se, entera el

Comandante que se habia producido la matanza? DIJO: Los chicos que Ie pedian

auxilio a la Comancar se dirigieron a la comisaria y para dirigirse tenian que

Acta W 13 - Testimoniales' 36

'-



pasar por nuestro local y como nosotros estabamos en el umbral el Comandante

escucho y les dije que se acercaran a la comisaria y ya luego el Comandante se

acerco allugar de los hechos.- Entonces senor Quiroz, a usted Ie consta que el

Comandante se acerco al lugar de los hechos.- Asi es doctor.- (.Cual era el

nombre de ese Com andante? DIJO: Santana Gogin.- (.Usted personalmente se

acerco al jiron Huanta cuatrocientos ochenta? DIJO: No doctor.- (.Usted continuo

de servicio luego de sucedido los hechos? DIJO: Si senor hasta las trece horas del

dia siguiente cuando fue relevado por otro personal.- (.Usted sabe si aparte de su

Comandante alg1in otro efectivo de su institucion se acerco al inmueble de

Huanta? DIJO: Desconozco.- (.Que les dijo su Comandante cuando regreso del

local de Huanta? DIJO: Transmitio ordenes directas al oficial de seguridad pero

yo no escuche.- (.No sabe si' ese dia habia hubo repliegue policial en su

dependencia? DIJO. Ninguna.- Digame senor Quiroz, (.Dada su especialidad y el

trabajo que desarrollaba en esa ocasion tuvo conocimiento que en el jiron Huanta

se iba a desarrollar una pollada? DIJO: Ninguna doctor.- (.Supo que dos meses

antes se habia detenido a dos elementos del Servicio de Inteligencia que estaban

tomando fotos, ~o Ie comentaron? DIJO: No senor.- Testigo, usted como
t

integrante del SerYicio de Inteligencia de la Polida (.Manejaba alguna informacion

sobre la presenciq de elementos subversivos en la zona? DI~O: Ninguna doctor,'- 1

porque ahi se divid~por factores, cada factor es independiente y en mi caso era

netamente policial, 0 sea que no tiene nada que ver con subversion.- (.Usted sabe

si estas labores de inteligencia que desarrollaba la depend en cia en la que usted

prestaba servicios mantenia contacto 6 p.lguna relacion con otros servicios de

inteligencia, podri~ ser el Servicio de Inteligencia Nacional, el SIE 0 la, DINTE?

DIJO: Negativo doctor.- (.No 10 conoda? DIJO:' No.- Con 10 que conc1uyo e1

representante del Ministerio PUblico.====================================
I.

, Acto seguido el Director de Debates sede el turno a la Parte Civil, doctor

Gustavo Campos Peralta examina al testigo: Senor Quiroz, cuando pasaron las

camionetas Cherokee (.Usted estaba en la puerta de la dependencia en la que
L

~1

L

trabajaba? DIJO: Asi es.- (.Quienes mas estaban en la puertaen esos momentos?
, J

DIJO: ElJefe de Permanencia que era el Comandante, si no me acuerdo mal, un
. ,

efectivo de seguridad, pero no me acuerdo mas.- Digame senor Quiroz, luego de

haber visto pasar las camiones Cherokee (.Pudo ver que estas se detuvieron en

I'

I
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algun momenta en el jir6n Huanta? DIJO: No hay visibilidad doctor, porque el

local de nosotros es eri el jir6n Huallaga, Huanta no se ve.- GUsted estuvo

presente en la puerta de la comisaria cuando se acercaron estos dos j6venes,

ellos conversaron can usted? DIJO: No doctor.-~Que tiempo mas a menos

transcurri6 desde el momenta que pasaron las dos camionetas a la aparici6n de

los dos j6venes que pusieron de conocimiento a ustedes? DIJO: Cinco a diez

minutos.- GQue tiempo hubo desde ese momenta ala aparici6n de la Comancar?

DIJO: Can el Comancar aparecieron los j6venes, en la esquina es donde se

acercan al Comancar.- 0 sea testigo, ~Primero se acercan al Comancar y luego a

con.versar can ustedes? DIJO: Caminan hacia la comisaria.- Can 10

concluye.===========================================================

Acto seguido, el abogado Velazco Rondon de la Parte Civil quien inicia su

participaci6n: Digame, (.A que distancia estaba usted ubicado al momenta que

pasan el Comancar y las camionetas? DIJO: Sera unos treinta a cuarenta

metros.- Testigo digame, (.Ademas de las caracteristicas que ha mencionado de

las. camionetas y el Comancar, observ6 alguna caracteristicas particular

adicional, algun emblem a, alguna placa? DIJO: No, pero del Comancar si, porque
!

era una unidad:que no 10 tenia la Policia y era u~ Comancar mas achatado un

poquito mas aplanado, mas chico, no era un Comancar comun y corriente que'- . ,

usa la Policia.- G<11teactitud tomaron los soldados que hajaron del Comancar?
DIJO: Descendieron, algunos de ellos ya estaba can pasamontanas y otros se

colocaron los cola caron en ese momenta y estahan mirando hacia fa Plaza Italia,

pero en otra actitud.- Senor Quiroz'digame, (.Usted en particular recibi6 una
, , ...

orden de repli~gue? DIJO: No, ninguna manera doctor.- Can 10 que

concluy6.=========================================================:=

Seguidamente la doctora Rosa Quedena inicia su interrogatorio al testigo, en

los terminos siguientes: Testigo, solo para que nos precise (.En el jir6n Huallaga

al costado de la Direcci6n de Inteligencia esta ubicada la segunda Comisaria

. San Andres? DIJO: Asi es.- (.Habia un puesto de vigilancia en el propio Jir6n

Huanta frente a la iglesia de Santa Ana? DIJO: Ese puesto era, si no me equivoco

de la Comisaria.- ~Habia un puesto de Vigilancia entonces? DIJO: Si habia.-
;

(.Este puesto de vigilancia ,cubriria el turno de noche? ,S1.- (.Recuerda si en la

Maternidad de Lima funcionaba una Maestranza del Ejercito? DIJO: Desconozco.-
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i.,No recuerda o'no nos podria precisar? DIJO: No podria precisar.- Digame senor

Quiroz, normalmente en la noche habian vallas 0 se cerraban las calles, aun

cuando fuera un Comancar del Ejercito, si se paro muy cerca de la Direccion de

Inteligencia y de la Segunda Comisaria por cinco 0 diez minutos, i.,Esto no habria

llevado a que el personal de la Comisaria 0 por 10 menos quienes estaban

cubriendo ahi la guardia, se acercaran a preguntar que pasaba 0 que operative se

estaba realizando? DIJO: Entiendo su pregunta doctora, pero la tranquera no

estaba 0 no se colocaba en la esquina de la plaza Italia, la tranquera era en

Huant-a pero por la maternidad seglin 10 que pude entender.- i.,A la espalda de

Huanta? DIJO: Claro y eso estaba a cargo de la comisaria.- i.,Pero digamos que

ustedes estaban frente a la Plaza Italia? DIJO: Asi es.- i.,Ahi habia una

dependencia policial? DIJO: Al costado.- i.,Los carros venian de la avenida

Abancay? DIJO: De sur a norte por Huanta.- i.,Pero y en Huallaga? DIJO: En

Huallaga no paso ni un carro, a esa hora ya no circulaban carros.- Digame senor

Quiroz, cuando usted dice que el Comancar dobla por Huallaga, i.,Hada que

direccion fue entonces? DIJO: No, aparece por Huanta y dobla hacia la iglesia

Santa Ana por l~ puerta principal, era un pasaje que estaba ahi y no recuerdo el
t

nombre pero er~ un pasaje frente a la puerta prin~ipal de la iglesia Santa Ana.-

Le preguntaba t~stigo, porque de acuerdo al pIano de Lima, Santa Ana esta en la

interseccion de 'iIiWlaga con Huanta, entonces si ellos doblan hacia Huallaga
tenian que doblar 0 bienyendose hacia la Maternidad de Lima 0 bien tendrian

que haber pasado por el frente de la comisaria 0 del puesto donde usted estaba.-

No doctora, 10 q~e pasa es que antes el transito era de norte a sur, ahora es al
. . ~

reves entonces l~s dos Cherokee y el Comancar aparecen en Huanta, doblan a la

derecha por la puerta principal de la Iglesia Santa Ana, desaparecen los dos

Cherokee pero el Comancar se estaciona ahi.- Eso es todo, gracias. Con 10 que

concluyo.===========================================================

Seguidamente, se Ie cede la palabra al abogado de la Parte Civil, Jose Ochoa

. Lamas, para que proceda a realizar su interrogatorio como sigue: Testigo, un

par de precisiones, usted dice que vio pasar dos camionetas y un porta tropa ,

i.,Que actitud tome usted, que hizo frente a ello? DIJO: Disculpe pero no pasardn
~

por la puerta principal y 1'\0 tome ninguna actitud sino ,que cumpli la orden del

Jefe de Permanencia porque estaban sonando los telefonos y tuve que ir a la

~

~
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oficina a contestar esas llamadas.- i.Usted hizo alglin informe sobre 10 que

aprecio? DIJO: Mi Jefe de Permanencia realiz6 10s informes correspondientes, yo

no hice ninguno.- Con 10 que concluy6.==================================

Seguidamente el doctor Cesar Nakasaki manifiesta no hacer preguntas al

testigo.= Acto seguido el senor Director de Debates examina al testigo en los

terminos siguientes: Unicamente del dato de 10s j6venes que fueron a1

Comancar, i.Esos j6venes fueron 10s que avisaron sobre 1a matanza? DIJO:

C1aro.- i.0 sea que e1 Comancar se estacion6? DIJO: Asi es.- i.Bajaron cerca de

siete 6 diez efectivos? DIJO: Si.- i.Esos efectivos se quedaron ahi? DIJO: Ahi se

quetiaron cuidando.- i.Cuanto tiempo pas6 desde que se estacionaron? DIJO: De

inmediato, es que e1 Comancar apareci6 despacio, cuando ellos se estaban

estacionado estaban conversando can ellos antes que se estacionen, entonces

cuando se estacionaron 10s j6venes se dirigieron a la comisaria.- i.En que

momenta bajaron esos siete soldados 0 gente uniformada? DIJO: Cuando se

estacionan frente ala puerta principal de 1a Iglesia Santa Ana.- i.Y cuanto tiempo

pas6 desde que usted vio que esos dos Cherokee pasaban? DIJO: Ya habian

pasado 1as dos Cherokee.- i.Que tanto tiempo? DIJO: De tres a cinco minutos.-
,~ ~

Entonces, seiior~Quiroz, de ahi usted via que llega e1 Comancar muy despacio, se

sobrepara, bajaI\1lpiformados con armas largas, pasamont,aiias y al poco tiempo

llegaron estos dos;ifovenes corriendo, i.Fue asi? DIJO: Asi es.- i.Y esos j6venes

segun usted fueron 10s que comunicaron de 1a matanza? DIJO: Se dirigieron ala

comisaria a comunicarnos aunque no Se les entendia muy bien.- Testigo, primero

hab1aron con estos soldados 0 unifor~ados y de ahi inmediatament~ fueron a 1a
j

comisaria, i.Usted s610 estaba observando todo? DIJO: Asi es.- 2.Y fue su

Comandante quien escuch6 acerca de 10 que se habia producido, usted no

escuch6 nada? DIJO: No.- Y finalmente testigo, hubo un repliegue policial con

anterioridad a 10s hechos, es decir, 10 que se pretende sostener 0 10 que se afirma

y es 1a base de 1a imputaci6n es que como que estos hechos ya estaban

previamente advertidos y por tanto la Policia 10 que hizo fue rep1egarse y no tom6

acciones, no hubo vigi1ancia y dej6 que los hechos acontezcan, i.Eso es correcto?

DIJO: En ningun momento escuche una orden de repliegue.- i.Y todo el

panorama de vigilancia a turnos no sufri6 ninguna alteraci6n previa ni

subsiguiente? DIJO: Ninguna doctor. Con 10 que concluy6.=================
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A continuacion, el senor vocal supremo Victor Prado, hace el uso de la

palabra y procede ~ hacerle el interrogatorio al testigo y senala: Testigo,

usted cuando visualiza la presencia de estas carnionetas y luego al portatropas,

~Estuvo dentro 0 fuera de la unidad? DIJO: En el umbral de la puerta.- ~No

intervino? DIJO: No doctor, ~Por que no intervino? DIJO: ~En que sentido

doctor?- Es decir senor Quiroz, usted visualiza dos unidades que no llevan

insignias, solo circulinas, ve un portatropas, bajan personas armadas unos con

capuchas y otro que se 10 van colocando, ~y no hay ninguna intervencion

policial? DIJO: Del que habla ninguna.- Pero testigo, tenian que haber tornado

alguna decision ya que habia una unidad policial alii que podia ser afectada,

~Esa era la consigna de seguridad que tenian? DIJO: No, es que la consigna de
< <

seguridad de toda la Plaza Italia, al igual que las tranqueras estaba a cargo de la

Comisaria, tranqueras y eso no tiene que intervenir la DIRINCRI.- tPersonal de la

Comisaria visualizo 10 mismo que usted? DIJO: Supongo que el servicio que ha

estado en esa esquina habni visualizado todo.- ~vio que se aproximaban a esos

vehiculos 0 sea que intentaron alguna intervencion? DIJO: No se si ellos habran <

intervenido, desconozco.- ~Estos dos jovenes como relata usted se acercan bajan
i

del carnion 0 se ~cercan al carnion? DIJO: Se aceryan al camion.- ~Ellos hiego

van a DIRINCRI~ DIJO: No, van a la Comisaria.- ~Rec~erda cual era sus,- ~

vestimentas? DIJO: ~D recuerdo.- Con 10 que concluyo.=====================
~ -

Continua con la secuela del interrogatorio el Vocal Supremo, doctor Hugo

Principe Trujillo, como sigue: Testigo cuando declara al Vocal InstruCtor,

afirma que se enc<;mtraba en el umbral de la puerta del local policial, "es decir de

la DIRINCRI, y ~i aparecen dos personas y Ie afirman, Ie dicen que se h~

producido una matanza, ~Que hizo usted ante esa afirmacion como hombre de

inteligencia? DIJO: A mi no, Ie dijeron la palabra al Comandante, al Jefe de

Permanencia.- Pero testigo, usted dice que se dirigieron a usted y luego usted Ie

~a cuenta al Comandante Santana, asi ha declarado usted, aclarenos eso por

favor.- Doctor, no me acuerdo muy bien de eso.- c!.Comono se va a recordar si es

un hecho muy original, ademas se que usted en ese tiempo era Alferez pero es un

agente de inteligencia, no Ie llamo la atencion nada de eso, cuando Ie dicen que

se ha producido una matanza? DIJO: No, 10 que pasa en que en ese momento

tuve que acercarme a la oficina, para contestar los telefonos del sistema NET,
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entonces el Comandante me dijo que contestara los telefonos ya que no vaya a ser

el General, aver si hay una orden 0 algo y tuve que ingresar.- 2,Quien Ie dijo a los

j6venes que se acercaran a la Comisaria de San Andres? DIJO: Debe ser el

Comandante, porque el que habla no.- Con 10 que conc1uy6.=================

Acto seguido el senor Director de Debates agradece la concurrencia del

testigo Quiroz Neumann y 10 invita a retirarse, disponiendo el ingreso del

testigo Miguel Santiago Santana Gogin, quien ingresado al recinto de la Sala

afirma ser cat6lico y juramentado por ley el Tribunal Ie advierte de las

consecuencias legales si faltara a la verdad en las dec1araciones que brindara en

est~ juicio, asimismo dijo llamarse como queda escrito, nacido el quince de marzo

de mil novecientos cuarenta y siete en la ciudad de Lima, con sesenta anos diez

meses a la fecha, siendo Coronel de la Policia Nacional en condici6n de retiro por

haber cumplido treinta y cinco anos a partir del primero de enero del ano dos mil

cinco, con actividad actual de asesor y consultor en seguridad, refiriendo ademas

que antes de los hechos materia de su testimonio no tenia ningun grade de

amistad ni parentesco con el acusado aqui presente, y solo 10 conod6 porque

ocup6 el cargo de Presidente del pais.===================================
1

Acto seguido e~ Senor de Debates cede la pala~ra al senor Fiscal a fin que

inicie su int~rrogatorio: Testigo, en mil novecientos noventa y uno,,- 1

concretamente en ~:tmes de noviembre de ese ano, 2,En que dependencia policial
~ '

prestaba usted servicios? DIJO: Por la fecha que se me pregunta prestaba

servicios en la Direcci6n de Inteligencia de la Policia Nacional, y tenia el cargo de

jefe del Departamento de Inteligencia 'A1i1tidrogas, y estaba ubicado ~n esa epoca

la Direcci6n de Ihteligencia, al haberse unificado las tres fuerzas policiales tenia

dos locales, uno' estabaubicado entre la esquina del jir6n Huanta y Junin, que

era el local antiguo que tenia la Guardia Civil y el otro ubicado entre los jirones

Huanta y Huallaga donde estaba el despacho del Director, ese dia yo estaba de

servicio de permanencia, entre a los ocho de la manana hasta el dia lunes alas

. ocho de la manana.- 2,Que cargo y cullies eran sus funciones especificas? DIJO:

Ya 10 he manifestado que era el jefe del Departamento de Inteligencia Antidrogas,

y mi funci6n era recepcionar la informaci6n a nivel nacional de, todas las

dependencias policiales, relp.cionadas con el trafico de drogas.- Testigo, la noche

del tres denoviembre, nos acaba de decir que estuvo de servicio en esa

~
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dependencia, ~Es esto cierto? DIJO: Si doctor, es cierto estuve como Jefe de

Permanencia en el local principal del despacho del Director de Inteligencia.-

~Como toma conocimiento que en el jiron Huanta ochocientos cuarenta se habia

producido una matanza? DIJO: Voy a retroceder un poquito en las horas, porque

ese dia domingo, se celebraba la hermandad de San Judas Tadeo que esta a

inmediaciones del local de la DIRINCRI, que esta ubicado entre los jirones Huanta

y Junin, celebraban las fiestas personales de esa organizacion, habia castillo,

fuegos artificiales, hubo procesion, el transito estaba cortado tanto en el jiron

Huanta como en Huallaga para permitir de que la gente pueda acompaiiar en la

proc6sion, entonces el general Director de Inteligencia, Jose Alvarez Caballero

llego a eso de las cuatro 0 cinco de la tarde, no recuerdo la fecha exacta con tres

coroneles mas, porque habia side jurado de examenes para el ingreso a la

Escuela Superior, 10 atendi y paso con los tres coroneles a su despacho, yo me fui

a mi oficina que era la Central de Informaciones, donde se recepciona toda la

informacion a nivel nacional para preparar la documentacion que al dia siguiente

debe llevar el Director de Inteligencia al Director General para dar cuenta de los .

hechos mas llama,tivos, mas especiales, en ese lapso yo entraba y salia para ver
1

como estaba la procesion y despues de las ocho ~proximadamente yo estaba

parado en la puerta para ver como estaba, porque la gente seguia en plena plaza

Italia y me llamo I; ~rencion que dos camionetas que las car~cteristicas ya las he

mencionado como por tercera 0 cuarta vez, con circulina pero sin sirena, eso me

llamo la atencion, no paso ni un minuto y vino por atras un porta tropascon

gente en su interior que se estaciono fr~nte a la iglesia Santa Ana,...se bajo el
I .

conductor, micciono al costado de la llanta, miro a ambos lados, derecha e

izquierda, se subio al carro y salio, seguidamente ni treinta 0 cuarenta

segundos.- Senor testigo, nos detenemos un momenta en ese punto, (.Pudo

apreci~ las caracteristicas y que marca eran? DIJO: Si las he precisado, pero en

este momenta no recuerdo, esta en mis dec1araciones que di ante el Congreso,

ante la Fiscalia, ante la DIRCOTE, ante el Inspector General de la Polida que ..

tambien estuvo haciendo investigacion, me ratifico en esa version sobre las

caracteristicas.- Testigo, en su dec1aracion que dio ante la Vocalia de In~trucci6n

manifesto que eran Jeep Cherokee, (.Es esto correcto? .DIJO: Si esta en mi

dec1aracion es correcto doctor.- (.Que distancia 0 intervalo de tiempo existio entre

. I
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el paso de las camionetas con la aparicion del carnian porta tropas? DIJO: No ha

pasado ni treinta segundos, fue simultaneo porque los dos vehiculos oficiales con

circulina pero sin sirena, pasaron nipido y doblaron por Huallaga, despues rapido

entra el otro carro, se para frente a la iglesia, que bajo el conductor micciono al

costado de la llanta delantera izquierda, mira para ambos lados, subia y se

retiro.- ~Solo descendio el conductor del porta tropa? DIJO: Es 10 que pude

apreciar.- ~Pudo apreciar cuantas personas viajaban en este carro porta tropas?

DIJO: No pude apreciar, pero si habia personal en el interior.- ~Despues de este

event<J, que cosa acontece mas adelante? DIJO: Aillegar el civil pidiendo auxilio

dicitmdoque habian matado a quince personas, iba en direccion a la segunda

comisaria que esta al costado de la Direccion de Inteligencia, yo ingrese al

despacho del Director Antidrogas a darle cuenta, diciendole 10 que habia dicho el

civil, 10 que habia ocurrido en el jiron Huanta, y me dij6 que si estabaseguro

pues no se habian escuchado disparos, a 10 que Ie dije que iba a ir a cerciorarse,

ya en la reconstruccion me entere que eran mas de ochenta metros

aproximadarnente de la esquina del local de la Direccion de Inteligencia allugar

donde habian a,sesinado a esas personas, cuando llegue encontre personalt

policial ya inter~niendo, emergencia, -ambulancias, ingrese y hable con uno de

los oficiales que -estaba vestido de civil y me dijo que habian quince muertos,,- ~ '.

regrese a darle .c~~nta al General.- ~Usted pudo verificar ,quienes eran ese

personal que Ie dijo que era de la Policia? DIJO: No podia identificarlos, pero

habia personal de civil y uniformados que estaban ayudando a alg~nos heddos,

habia personal de bomberos y ambulan~ias en ellugar.- ~Ya habiaJ;t llegado los

bomberos tambiJn? DIJO: No esta muy notoria mi cabeza en este momento.-

~Cuanto tiempo habia mediado entre la partida del vehiculo portatropas y la

llegada de usted allugar del evento? DIJO: Sera un minuto 0 minuto y medio 0

dos, porque yo entre di cuenta y sali a verificar la informacion para darle al

general mas completa.- Pero testigo, cuando usted llega al jiron Huanta, ~Alguien

se identifico como miembro de la Policia, Ie enseiio algun documento? DIJO: No,

yo vi personal uniform ado y de civil, que me dijo que tam bien era policia, habia

personal de la comisaria, porque por ahi mas 0 menos en direccion a ta derecha

saliendo del lugar de los hechos existia, cree que existe hasta ahora emergencia

de la maternidad y la segunda comisaria nombraba servicio permanentemente,

~
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entonces ya habia personal policial ahi.- Pero Coronel, usted no pudo establecer

que el personal que estaba ahi era de la comisaria; DIJO: No pude establecer

porque solo fui a verificar la informacion, encontre personal policial de civil y

uniformados interviniendo en ellugar.- Entonces testigo, usted inmediatamente

se retira.- Me retiro doctor, y doy cuenta al General que ya estaban policias

interviniendo y que habian quince muertos segUn 10 manifestado.- GComo se

llama el General al que via usted? DIJO: Jose Alvarez Caballero.- GLa

comunicacion que Ie hace al general es solo de cara.cter verbal? DIJO:

Inicialmente porque el al enterarse de los hechos ocurridos por inmediaciones de

la Qivision de Investigaciones, convoc6 a todos sus coroneles y al sub Director y

tuvo una reuni6n donde volvieron a preguntarme y yo les explique todo 10 que

sabia al respecto, formule un ,documento no me acuerdo si fue Parte, Informe 0

Nota de Agente, supongo que esto Ie sirvio al general, para dar cuenta a la

Direcci6n General.- GA usted Ie consta 0 supone que el General dio cuenta a la

Direccion General? DIJO: No me consta pero debo entender porque que la

Inspectoria General tambien empez6 una investigaci6n, porque al dia siguiente se

de cia en los diarios como es que se habia dado esta matanza a inmediaciones de
!

la Division de ~Investigaciones, pensaban que n,osotros habiamos sido/ pero

nosotros no somos capaces de eso.- GUsted conocio antes de estos sucesos que'- . ,

por el jir6n HU:a1t~ 0 por inmediaciones del jir6n Huanta habian personas
involucradas en '"actos de subversion y pertenecientes al grupo Sendero

Luminoso? DIJO: No.- GTampoco que .se iba a realizar una pollada?'DIJO: No.- Lo

que llama la atenci6n senor testigo que siendo ustedes de Inteligencia, no hayan, ~

podido detectar\ estos hechos.- Como repito doctor, mi cargo era jefe del

Departamento Antidrogas, cuando uno trabaja en esto tiene 10 que se llama

"compartimentage", es decir hay otros grupos, departamentos que tienen

informaci6n que yo no conozco y hay informacion que ellos no conocen, eso se

llama "disciplina del secreto".- Digame Coronel, por la amplia experiencia que

. tiene usted, GBarrios Altos era un lugar donde habia mucha incidencia de trafico

de drogas 0 simplemente era de consumo? DIJO: De consumo pero minimo,

ahora si se ha generalizado.- Con 10 que conc1uyo.======:::::;"=================
~

En este estado el doctor ~ustavo Campos Peralta, abogado de la Parte Civil

formula sus preguntas: Coronel, usted ha referido que el conductor del
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Comancar se bajo, i-Puede describirnos como vestia esta persona, estaba

uniformado? DIJO: Vestia un pantalon camuflado y un polo.- i-Y pudo ver como

vestian las personas que estuvieron dentro del Comancar? DIJO: No pude

detectar como vestian, porque eUos no bajaron. Con 10 que

concluyo.==========================================================

En este estado el doctor David Velasco, abogado de la Parte Civil formula sus

preguntas; Testigo entonces de acuerdo a sus respuestas, i-Debemos entender

que usted hizo un informe escrito sobre los hechos? DIJO: El general me ordeno

que haga un documento, no recuerdo si fue Informe, Parte 0 Nota de Agente.-

i-Realizo a1guna investigacion en concreto? DIJO: Yo no podia realizar ninguna

investigacion porque era jefe de un departamento netamente de analisis.-

i-Momento previos, durante 0 'posterior a los hechos recibio alguna orden re

repliegue para usted y para su personal? DIJO: No. Con 10 que conc1uyo.=======

En este estado la doctora Rosa Quedena, abogada de la Parte Civil formula

sus preguntas: Testigo en la zona usted nos ha sefialado que existian dos locales

de la DIVIN, uno entre los jirones Junin y Huanta y el otro entre Huanta y

Huallaga, <,-En caSJ.a uno de estos locales entendemos que habia algun personal. .
que estuviera realizando labores de vigilancia extern a? DIJO: Entre Huanta y

Junin funcionab~l.~~ sub Division y los organos de busqu'eda, ellos tienen su
~- ,

trabajo y. desconozcb que labores estarian realizando en ese momento.- Coronel,
. .

en esa epoca, estamos hablando de una epoca muy dificil, donde habian

atentados, usted mismo ha sefialado que las calles se cerraban por una cuestion
, ~

de seguridad, por su conocimiento cada puesto tenia puesto de vigilancia externo,

para cubrir precisamente el tema de seguridad, c',Habia alg1in oficinal de guardi<;1.

para ver el tern a de seguridad en cada puerta del local? DIJO: En la sub

Direccion habia un oficial de seguridad de los dos locales, e1 estaba encargado de

nombrar servicios, uno a inmediaciones del local principal donde estaba el

-General y otro en el local de la Sub Direccion, el local principal es el que esta

ubicado entre los jirones Huallaga y Huanta.- c'.Habia otro puesto policial en la

puerta de la iglesia Santa Ana? DIJO: Frente a la iglesia riO, el local principal
~

estaba a inmediaciones de 1,:,-iglesia en diagonal derecha de la iglesia.- Coronel,

muy cerca esta la maternidad de Lima, <,-Ahifuncionaba una maestranza del

Ejercito, recuerda? DIJO: Desconozco.- i-En una de sus dec1araciones usted ha

;.
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referido que alli funcionaba una maestranza? DIJO: Yo, bueno no recuerdo, si 10

he dicho vuelvo a ratificaIme, es que son dieciseis aiios que han pasado, voy a

buscar dentro de mis documentos mi dec1aracion.- En este estado el senor

Director de Debates indica: La ley establece que si usted ubica esa dec1aracion,

se lee y se Ie hace las preguntas del caso, ubiquela usted si es ubicable, para dar

lectura a esa parte.- La doctora Quedena manifiesta: Si senor Presidente, obra

a fojas cinco mil seiscientos dieciseis, en la ante penultima respuesta, a la

pregunta "si pudo identificar a que instituto armado pertenece el carnion

portatropas y el chofer" respondiendo que "no puede identificar si era Marina,

Ejercito 0 Aviacion, ya que los uniformes son similares cuando son de camuflaje,

no puede precisar si por el lugar circulaban con frecuencia vehiculos militares

porque su trabajo era de oficina' y no en la calle, y que en la Maternidad de Lima

en ese entonces el ejercito tenia una maestranza. Manifestando el testigo: Si 10

he dicho entonces me ratifico en esa version, pero no recuerdo en estos

momentos por el tiempo transcurrido, no me acordaba, en estos momentos me ha

hecho recordar.- En este acto el senor Director de Debates solicita al testigo '

que precise si se acuerda si hubo maestranza; el testigo refiere: A raiz de la
i

inspeccion ocular:que hizo el Juez, tuve la oportuni~ad de estar por ahi verifique

que habian unos. locales antiguos, pero no he visto car~os de Ejercito que.- ~
ingresen ahi, no erah>arte de mi trabajo observar esas cosas.- Entonces testigo,,~
funcionaban dos locales de la Direccion de, Inteligencia, funcionaba la segunda

comisaria de San Andres, ese dia habia una procesion de San Judas Tadeo,una

fiesta religiosa, era una epoca dificil de vjolencia, atentados, lPor es41 razon no

tenia que haber m~yor seguridad en estos locales policiales que podian ser objeto

de atentados? DIJO: En 10 que respecto a la Direccion de Inteligencia tomo SU8

medidas a cargo del oficial de seguridad, respecto al orden publico Ie

corresp~mdia a la segunda comisaria, ese dia el transito estaba restringido por la

procesion, despues el trafico siempre ha side muy fluido.- lNo se cerraba con

tranquera la circulacion vehicular? DIJO: La Direccion de inteligencia no tenia la

potestad de cerrar calles. Con 10 que concluyo.==== En este estado el abogado

de la Parte Civil, doctor Jose Ochoa Lamas, examina al testigo: ~Coronel,

lCuando se constituyo allugar de los hechos, pudo observar que tipo de arma de
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habia utilizado para la matanza en Barrios Altos? DIJO: No.- GNo apreclO

casquillos, no via nacia? DIJO: No. Con 10 que conc1uyo.=====================

En este estado el doctor Nakasaki, abogado del acusado formula sus

preguntas: Quisiera formularle unas preguntas aprovechando sus conocimientos

de "disciplina del secreto", por ejemplo en el caso del Departamento de

Inteligencia Antidrogas para la busqueda de informacion de informacion se

contaba con agentes de inteligencias, con grupos, GComo estaba estructurada?

DIJO: Ese Departamento tenia su sistema a nivel nacional, porque cada region

tiene una unidad, y esta unidad tiene sus secciones de inteligencia, mi labor era. '

de anaIisis, me reportaban y yo hacia una apteciacion de inteligencia mensual,

cuales eran las proyecciones del narcotnmco en la zonas del pais. Testigo, y

dentro de esa cadena de sistema de inteligencias, 2,Quien hacia el trabajo de

inteligencia operativa? DIJO: Las Unidades Operativas de cada departamento, de

cada region.- Coronel, de acuerdo al concepto de "disciplina de secreto", la labor

de inteligencia de cada departamento GUsted la conocia como Director? DIJO: No,

yo no era Director, era jefe de un departamento.- Coronel, usted como Jefe de

Departamento, ~e dice que tenia una Jefatura de Departamento Nacional, 2,9 sea. .

usted procesab'a la inteligencias que iba lIegand6? DIJO: Claro, de 10 que ya

pasaba, no de 10'q\l~ iba a pasar.- Claro testigo, por eso lepregunto, por ejemplo

en Tumpes una UJi~ad de Inteligencia realizaba alglin operativo de inteligencia,

GUsted en Lima conoda de ese operativo realizado en Tumbes? DIJO: No, hasta

despues de la operacion, por razones de seguridad y "disciplina del secreto"

porque podia hftber infidencia al men os en narcotrafico.- testigo, esto de

"disciplina del s~creto" 2,A quien Ie permitia conocer de la realizacion de un

operativo? DIJO: A ninguno, salvo el organo que iba realizar la operacion y daba

cuenta despues de la operacion, no la conociamos antes ni el Director de

Inteligencia inc1uso.- De acuerdo a este concepto, G80lo podrian conocer de la

operacion los integrantes? DIJO: El organo operativo. Con 10 que conc1uyo.=====

En este estado el senor Director de Debates formula sus preguntas: En esa

linea de inteligencia, GHabia organos operativos de inteligencia prppiamente

dichos?; DIJO: En la Direc.cion de Inteligencia de la Policia no.- GPero en cada

region, en las unidades que usted me dice? DIJO: Ellos no tenian organos de
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ejecuci6n, ellos proporcionaban inteligencia al Jefe de Seguridad para que el Jefe

de Unidad planificara y ejecutara la operaci6n.- Pero Coronel, para obtener la

inte1igencia, informaci6n especifica a 10s 6rganos que iba a ejecutarla, lComo

obtenia esa informaci6n? DIJO: Era a traves de informantes, en esa epoca no

habia agentes encubiertos pero si a traves de informantes y colaboradores cada

6rgano movia su informaci6n.- GHabia propiamente actividades operativas de

inteligencia? DIJO: En esa epoca no, porque inte1igencia no puede intervenir,

inteligencia esta para detectar e identificar, despues el 6rgano operative es el que

ejecuta.- Testigo, esa informaci6n que obtenia Inteligencia, GSolamente se la

pro!,orcionaba a 1a Unidad operativa correspondiente? DIJO: Asi es.- GNo se la

daba parale1amente a la Central que usted procesaba? DIJO: No, solamente

despues de haberse ejecutado con exito reportaban todo, antes, durante y

despues de 10 que habia pasado en esa operaci6n.- GFue un solo muchacho que Ie

hizo menci6n del tema de 10 ocurrido en Huanta? DIJO: No, pas6 corriendo

pidiendo ayuda diciendo de que habian quince muertos, gritando "jefe, jefe hay

quince muertos".- GYese "jefe", "jefe" se dirigia a usted 0 a otro policia? DIJO: A
otro, porque la comisaria esta a1 costado.- GEse senor iba hacia 1a comisaria?

l .
DIJO: Tenian que ir hacia la comisaria pues.- No, se pu~s Coronel, por eso Ie

pregunto.- Si dOGtor, iba ala comisaria, yo escuche porque.estaba en la puerta.-
GNo serian dos jov~es los que se acercaron corriendo 0 fue solo uno? DIJO: Yo

pude observar a uno e ingrese a darle cuenta al general.- Coronel, el alferez en

ese entonces Celso Ricardo Quiroz Neumann,' GQue estaba haciendo en ese

momento en 1a Unidad de Inteligencia? DIJO: El entr6 conmigo COllli>adjunto al
i

Jefe de Permanencia ese dia domingo, conmigo no trabajaba, trabajaba en otro

departamento.- GYe1 donde se encontraba en el momento mismo cuando paso las

camionetas y Comancar? DIJO: Estaba conmigo en la puerta.- Digame Coronel,

ambos. han visto alas camionetas, el Comancar y a1 joven que pas6, pero el dice

que fueron dos j6venes los que pasaron gritando.- Es posible doctor, porque al

primero que paso yo ingrese a dar cuenta al general, yo he visto un solo joven.-

Ademas el dice testigo, que una vez que sobreparo el Comancar, bajaron siete a

diez efectivos.- Doctor, yo he visto al conductor que baj6 y mieciono y me ratifieo , I

en eso.- GUsted descarta que esa Comancar sea de la PoliCia Nacional y por que?

DIJO: Si, porque esas caracteristicas no son tipieas de 1a policia, esos vehiculos
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10 usabanlas Fuerzas A~madas.- 2.Podria ser indistintarnente cualquiera de las
fuerzas? DIJO: En ese momenta de las tres fuerzas, tipico la lona encima, el

Comancar es diferente, porque este inc1uso nos vino despues, era otro tipo de

vehiculo porque tenia su lona verde, no era un vehiculo policial.- 2.Cuanto tiempo

llevaba trabajando en ese local? DIJO: Babia llegado a trabajar ese ano, despues

de haber estado cuatro anos en la Direccian de Operaciones Especiales.- 2.No Ie

parecia extrano que estuviera por ahi un Comancar, un carnian de las Fuerzas

Armadas? DIJO: Eso es 10 que me llama la atencian por eso di cuenta al General.

Coronel, por su experiencia, 2.Esas carnionetas tampoco podian ser de la policia?

DIJO: Tampoco porque llevaban lunas polarizadas, eran carros nuevos, sin

placas, y la policia con sus recursos siempre tiene sus car.ros deteriorados.- 2.No

escucha disparos? DIJO: No, porque habian fuegos artificiales, habian castillos.-

GEn la plaza Italia habia numeroso publico? DIJO: Si habia bastante gente y

tam bien gente que libaba Hcor, arnbulantes, venta de comida.- Coronel, una vez

que el joven Ie anuncia de esa noticia tan grave y pas a corriendo, inmediatarnente

ingresa y da cuenta al General? DIJO: Asi eS.-2.Cwllto tiempo habia

transcurrido, pO1;~queusted dice que cuando llega allugar de los hechos ya estaba

la policia, la ambulancia, eso implica~ia digo yo, quince 0 media hora, e; asi?

DIJO: No, fue inmediato, porque este chico que pasa corriendo y logre observar~

estaba un poco aJi'stado, y fue a la comisaria a pedir apoyo.- 2.Usted se dio

cuenta cuando se fue esecamian? DIJO: Antes de que eillegue, fue simultaneo,

las carnionetas no pasan ni treinta segundos se para este carnian portatropas,

hizo el chofer 10 que he manifestadoy se va a los treinta segundos'-"'GCuando se,

va 10 hace normal, nada significativo? DIJO: Normal, dio la vuelta y se rue en la

misma direccian.- Coronel, usted dice que ingresa, da cuenta al General y salia

2.Cuanto tiempo habra pas ado? DIJO: Dos minutos mas 0 menos en entrar y

I
,

C 1 1
.

sa Ir. on 0 que conc uyo-=============================================

En este estado el senor Vocal Supremo, doctor Hugo Principe Trujillo
~

formula sus preguntas: Te~tigo, GUsted se encontraba et:lla puerta de la unidad

policial? DIJO: Estaba en la puerta de la Direccian de Inteligencia.- 2.Acaso

cuando usted se encontraba en la puerta se Ie acercan dos javenes y Ie

;.
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comunican que ha habido la matanza de quince personas? DIJO: No, yo estaba

parado en la puerta y pas6 solo uno corriendo.- Coronel, cuando usted dec1ara

ante el vocal instructor dice: "frente a ese pedido recomend6 que vayan a la

comisaria de San Andres".- c!.Yusted no hizo nada, no Ie llam6 la atenci6n que

hubieran matado a quince personas? DIJO: Mi funci6n era dentro del local y por

circunstancias de la presencia de mi Director yo entraba y salia hasta la puerta,

yo no podia estar en la calle trabajando, no era mi funci6n, estaba la comisaria al

costado que es la que tenia que prestar apoyo.- Pero testigo, hay una

contradicci6n, usted dice que estaba de servicio, sin embargo precisamente

cuancto van a pedirle auxilio usted estaba en la puerta, y usted en vez de

ayudarlo 10 envia a la comisaria de San Andres, porque la comisaria esta allado.-

Doctor, mi servicio es interno, no externo, como jefe de permanencia en la

direcci6n de inteligencia.- Usted no me esta entendiendo testigo, yo se que su

labor era de servicio interno, sin embargo casuisticamente usted estaba en la

puerta.- Doctor, tenia que dar cuenta a mi Director que iba a abandonar el local

para poder verificar la informaci6n.- c!.Cuanto tieinpo se demor6 entre que

ingresa, da cuen~a al General y va al lugar? DIJO: Al ingresar y salir me habre

demorado dos minutos, y despues el tiempo en que he recorrido los oche~ta y

tantos metros, no..podria calcular en minutos.- Perb Coronel, usted no cree que~

en dos minutos pU4feron llegar otras unidades antes que ustedes, por ejemplo,

en el caso de la Comisaria de San Andres, pero de la DINCOTE, porque cuando

usted ha llegado ya encontr6 personal de la DINCOTE, entonces, c!.Cuanto tiempo

se demor6 usted J?ara que llegue esa gente? DIJO: Habia personal de<servicio en

la Maternidad en. emergencia de la comisaria de San Andres, ellos deben haber

reportado.- Si testigo, pero mientras llegan usted se ha demorado ese tiempo 0

mas desde la DIRIN hasta los ochenta metros que quedaban el lugar de los

hecho&.- No podria precisar el tiempo doctor, pero encontre personal

.interviniendo.- Ahi esta la contradicci6n pues testigo, no coincide pues usted dice

que entra a dar cuenta al General, este Ie dice que vaya al lugar de los hechos y

seglin usted no pasa ni dos minutos pero cuando pero cUcmdo llega encuentra,

otras unidades policiales, yo puedo entender respecto a la comisaris. de San

Andres, pero las otras uhidades no.- Desconozco esodoctor, no puedo

imaginarme, como llegaron, quien les aviso. Con 10 que conc1uy6.===========
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En este estado' el senor Director de Debates manifiesta: Aqui hay que dejar

constancia de la contradiccion del testigo en 10 dec1arado ante el Vocal Instructor

y ante nosotros, usted ha dicho aqui que el joven este paso y ante el Vocal

Instructor dijo: "hablo conmigo" .- Doctor, paso pidiendo auxilio, de cia: "jefe, jefe,

hay quince muertos a la vuelta".- Coronel, eso nos 10 dice ahora, pero ante el

Vocal Instructor dijo otra co sa y fijese usted 10 que dice: "dijo que mas 0 menos a

las nueve de la noche del dia tres d noviembre el dec1arante se encontraba en la

puerta de la dependencia policial ya que en el interior en su despacho se

encontraba trabajando el General Alvarez Caballero con dos Coroneles que se

enco'ntraban calificando pruebas, en esas circunstancias una persona joven de

sexo masculino se acerco pidiendo ayuda por 10 que el declarante Ie indico que

acuda ala comisaria vecina para su intervencion"; senor testigo, esto es diferente

a 10 que ahora nos dice.- Doctor me ratifico en mi manifestacion testimonial, debe

ser por el tiempo transcurrido.=========================================

Seguidamente el senor Director de Debates agradece la presencia del testigo

y Ie invita a retirarse, disponiendo un receso hasta las tres de la tarde,

cuando el per~onal policial que ,he dispuesto para los efectos d,e la

conduccion de grado 0 fuerza del otro testigo nos informe, queda pendiente

la declaracion d'e-J,!,-an Gonzalez Sandoval y dar cuenta. 'de la presencia 0 no
del testigo Hubrtas Caballero.====================::::===============

Reiniciada la sesion el senor Director de Debates manifiesta. que:

corresponde la dec1aracion de Juan Gonzales Sandoval. En este acto lasenora

Secretaria de la Sala informa que tambi'en se ha hecho presente el testigo Pedro

Huertas Caballero; refiriendo el senor Director de Debates: Bieri, el senor

Huertas sera el ultimo testimonio de la sesion y dispongase en este acto el ingreso

del testigo Gonzales Sandoval quien ingresado al recinto de la Sala manifiesta ser
. .

evangelico cristiano, prometiendo en este acto decir toda la verdad en cuanto se

Ie pregunte asi tambien se pone a su conocimiento que si faltara ala verdad sera

procesado por delito contra la administracion de justicia, seguidamente dijo

llamarse como queda escrito, nacido en el Departamento de San Martin,

Provincia de Moyobamba, Distrito de Calzada, nacido el diez de septiembre de mil ~

novecientos cuarenta cinco, con sesenta y tres aiios de edad, con ocupacion,

General del Ejercito en situacion de retiro desde el aiio dos mil uno, domiciliado
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en la ciudad de Piura, manifestando que antes de los hechos materia de su

testimonial no tenia ningtin vinculo de amistad ni parentesco con el ahora
acusado.===========================================================

Seguidamenteel senor Director de Debates cede el uso de la palabra al

doctor Cesar Nakasaki, quien interroga al testigo: General Gonzales, ~En mil

novecientos noventa y uno que cargo tenia en la Policia Nacional del Peru? DIJO:

A partir de marzo de ese ailO me desempenaba como Jefe de la Brigada Especial

de Detectives - BREDET.- i-Y en mil novecientos noventa y dos? DIJO: Como Jefe

de la Dircote dos, de la Direccion Nacional Contra el Terrorismo pues cambio de

nom'bre de BREDET a Dircote uno, dos, tres que eran Divisiones de Inteligencia,

era el mismo cargo con distinta denominaci6n.- ~Podria usted senalar sus

funciones 0 responsabilidades 'como Jefe del BREDET? DIJO: Cuando yollego a

la BREDET teniamos una institucion civil llamada " Fuerza de la Ley" que

apoyaban empresarios en forma an6nima, en la prensa estaba el senor Vizcarra

que convocaba para que las personas que podian colaborar en la lucha contra el

terrbrismo llamaran a un numero que salia en los medios de comunicaci6n,

entonces mi trabajo era hacer la verificaci6n de todas las llamadas an6nimas que
,~, ,

se registraban, tedo este trabajo se hacian muchas veces cqn el representante del

Ministerio PUbliG.o, por consiguiente llegamos a un, punta en que las. ,

informaciones que ;~e producian a traves de este canal realmente no era tan util,

eran llamadas anonimas que decian que Abimael Guzman estaba en tal direccion

y no era cierto, entonces pensamos' que de una u otra forma podian ser los

miembros de Sendero Luminoso 0 del. MRTA los que hacian esas llamadas,\

tambien se estaba arriesgando la seguridad del personal, por tanto, recomende a

mi jefe del general Ketin Vidal que era mas importante nuestro trabajo de

inteligencia que podiamos realizar y por eso se suspendi6 nuestra colaboraci6n

con esa asociaci6n "La Fuerza de la Ley", para eso paralelamente nosotros

realizamos inteligencia para el seguimiento de delincuentes terroristas, yaqui

quiero hace menci6n que yo vengo a trabajar en la Dincote con una amplia

experiencia porque yo trabaje los afios mil novecientos ochenta y seis a mil

novecientos ochenta y ocho y soy fundador del departamento contra el terrorismo

del Cusco, cuando el Cusco se Ie llamaba rojo, cuando rio habia quien ponga la

cara porque no habia unaestrategia antiterrorista, entonces eramos redutados

~
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algunas veces no como ~remios sino como castigo para trabajar en terrorismo,

era mil novecientos ochenta y seis, y entonces alguien dijo que el General

Gonzales es conflictivo porque hacia ciertos reclamos y me enviaron al Cusco y se

tenia que trabajar duramente, llegamos el afio ochenta y seis y encontramos que

habian capturado a unos profesores y enfermeras culpandoles de subversivos,

porque en esos afios todo aquel que era de izquierda era subversivo, nohabia

inteligencia, dirigia un Prefecto porque fueron maltratadas esas personas,

entonces vimos que estas personas venian inclusive arrastrando y esa es la-
experiencia cuando vengo a rendir mi declaracion para decir al Ministerio Publico

que' pasen primero el reconocimiento medico para yo recibirlos, entonces me

quisieron obligar a que haga el atestado y yo no hice el ate,tado e hice un informe

y por eso recuerdo al congresista Choque Estrada que era un gran Juez y ahora

congresista que conoce 10 que fue combatir el terrorismo, paso el tiempo en mil

novecientos ochenta y siete iniciamos el gran trabajo cuando capturamos Walter

Palacios Sierralta y ahi conocimos quien era este senor, y era el responsable

regional del comite regional sur, el que dirigio' todas las acciones politico

militares, porqut esa es la ideologia de Sendero que ahora se esta hablando

actualmente, te~ian una estructura p~litica y otra militar.'7 Entonces General, en

mil novecientos ~renta la BREDET realizaba trabajos de .inteligencia luego que

supera el tema cor4~sta institucion la Fuerza de la Ley, el trabajo que empiezan a

realizar es de inteligencia, GEs esto correcto? DIJO: Correcto doctor?, yo agregaria

algo mas, yo vengo con el animo de esc1arecer las cosas, entonces cuando llego

encuentro un eq;uipo del SIE que estaba trabajando en forma integrada cuando

despachaba el Coronel Palacios que es a quien yo reemplazo, ahi tambien

trabajaba la senora Leonor La Rosa que era sub oficial del Ejercito, entonces un

Mayor el Ejercito de apellido Ruiz.- GEntonces la BREDET hacia inteligencia

conjuntamente policias conjuntamente con efectivos del Ejercito? DIJO:

Exactamente, y este trabajo fue tan profesional porque se observaba 10 que el

trabajo desde el punta de vista de la inteligencia, y si me permite senor

Presidente, aca se habla de las diferentes inteligencias y hay que clasificar la

inteligencia estrategica que sirve para las decisiones del gobiernry de orden

politico, social militar, en' todos los campos, luego tenemos a la inteligencia

operativa que aca escuche diferentes definiciones y luego existe la inteligencia de
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combate, entonces aca nadie invent6 la inteligencia operativa, la inteligencia es

doctrina, hay contrainteligencia inclusive, la BREDET hacia inteligencia operativa

porque teniamos diferentes objetivos, el objetivo es Sendero 0 el MRTA y la

identificaci6n de los sospechosos yo tenia la informaci6n llamese de documentos

0 de informantes, entonces yo tenia que analizar quien es esa personas, yo tenia

que acumular una serie de indicios para identificarlo para luego hacerle el

seguimiento, ver que contactos tenia y eso es 10 que nosotros denominamos "los

enlaces" ver si se desplazaban a pie, en vehiculo y teniamos que definir si ese

domicilio era su casa 0 una base terrorista, teniamos que saber si ese terrorista

teni~ llave 0 si tocaba el timbre, 0 sea que teniamos que estar desde la

madrugada hasta que salga la personas.- ~Eso significa que inteligencia operativa

era buscar y procesar informaci6n? DIJO: Mire, aca el procesamiento de

informaci6n es cuando el dato 0 el chisme 0 informaci6n 10 procesamos, si luego

del procesamiento veo que esta informaci6n es valida se convierte en inteligencia,

entonces, cuando recibo la informaci6n inicial tengo que hacer todos estos pasos

para determinar que la inteligencia es positiva y la que me va a dar oportunidad

estoy verificando. sino que tambien estoy coordinando con la Fiscalia pero cuando
,1

yo ya tenia certeza, entonces caminabamos con e! representante del Ministerio

Publico tanto el1_l9- intervenci6n, registro y toma de dec,laraciones y tambien
. ~

concurria el abogaiIb de la parte.- Senor testigo, el Gener81 Miyashiro hizo esta

diferencia entre inteligencia operativa e inteligencia operativa policial, la

inteligencia operativa como la busqueda y procesamiento de informaci6n que

terminaba con la producci6n de la inteligencia y la inteligencia oper~tiva policial
I

que por las circunstancias y para no perder la inmediatez Ie agrega la inteligencia

operativa policial donde ademas de obtener la informaci6n ya se realiz8n

diligencias tambien como la toma de dec1araciones, etcetera, la inteligencia que

realizaba la BREDET si usted comparte esa diferencia, ~Era una inteligencia

operativa 0 era la inteligencia operativa policial que practicaba el GEIN? DIJO:

No, mucho se ha hablado aca del caso, no olvidemos que cuando estoy tomando

dedaraciones ya no es inteligencia porque ya tengo la informaci6n certera cuando

intervengo, entonces ya son las diligencias, por eso decia que yo ts:nia a los

abogados que venian a la -defensa, tenia al Fiscal pero' antes de eso ya habia
~

hecho las verificaciones y tambien los registros domiciliarios entonces eso es
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parte del proceso y ese proceso esta en todos los manuales entonces nadie

invento al inteligencia . operativa porque esta es parte de la doctrina de

inteligencia, aca hay que ser honestos y esa honestidad conlIevo justamente al

profesionalismo de cada cual, 10 que faltaba a esa inteligencia era darle 10 que a

partir del noventa por el veintiocho de julio se dieron los dispositivos legales, se

dio realmente una vision de 10 que queriamos hacer.- General, antes de ir a la

politica para entender y precisar porque ese es un punto fundamental del caso

entonces, digame, GLa inteligencia operativa conc1uye con la obtencion de la

inteligencia, con la informacion procesada 0 hay una etapa posterior que es la

real1zacion de diligencias como por ejemplo la toma de dec1araciones con

presencia del Fiscal? DIJO: Que son las diligencias que son parte del proceso de

investigacion policial porque luego viene tambien el proceso de la investigacion

del fiscal y e1 proceso propiamente dicho del juez.- De acuerdo testigo, 0 sea 10

que nos han dicho en otro momenta acerca de la inteligencia operativa policial,

ahora, GQue tipo de diligencias 0 que tipo de actos para ser mas generales son los

que se realizaban a traves de esta inteligencia operativa policial adem as de la

busqueda del pr.ocesamiento de informacion, que otros actos se podian realizar
!

en la ejecucion de un operative de inteIigencia operativa? DIJO: Bueno, tengo un

objetivo 0 un bla,t1P,oobjetivo como nosotros denominabamqs y de esto se abre un
~

abanico, entonces,~ 1iqui tengo a Juan Perez, en ese c~ntqcto sale ya Juan

Gonzales digamos pueden salir diez 0- quince objetivos, de alIi viene la

importancia de la inteligencia operativa como Ie decia de que comenzar, digamos,

con un sospechoso y luego despues die hacer la identificacion y ~usqueda de
}

informacion para concretizar este trabajo entonces teniamos a los otros enlaces

que habia porque no nos olvidemos que Sendero Luminoso y el MRTA son

organizaciones que tienen ideologia y estrategias, entonces Sendero tenia un

compartimentaje, inteligencia, el reglaje. que hacia para los aniquilamientos

selectivos entonces como voy a olvidar cuando tengo a cinco de mis colegas de mi

equipo y que Sendero los elimino cuando salian de su casa, cuando un jovencito

subia para entrar a un microbus 0 cuando nosotros estabamos en la Plaza Union

que ha sido conocido donde el joven avisa qUe estamos siguiendo "al objetivo

cuando esta cruzando y no se dio cuenta que el que esta al costado estaba un

terrorista y Ie metio un balazo en la cabeza entonces no vengo a defender ni a

"
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crear falsos fantasmas sino a decir 10 que he vivido porque tambicn vi como al

coronel Tumba fue a comprar su peri6dico y ese hombre que tenia que hacer

entonces todos los militares, policias y politicos, todos los grandes magistrados

como e1 caso del magistrado Trigoso que fue a hacer una diligencia y el MRTA 10

aniquil6 por la espalda.- General, 2.Este concepto de inteligencia operativa que

usted nos ha referido que ademas de la obtenci6n de la informaci6n era realizar

diligencias es un concepto que manejaba solamente la Policia 0 es un concepto

que existe en la doctrina de inteligencia en general y por tanto, tambicn 10

manejaban los institutos armados? DIJO: Y esto esta en la doctrina por eso que

la inteligencia operativa cuando leemos el Decreto Legislativo traido en que

consisti6 combatir al terrorismo entonces 10 dirigia el comandante general, los

comandantes de las Fuerzas Armadas entonces habian los frentes y tambicn era

un trabajo organico y teniamos que estar acorde al trabajo de Sendero porque

Sendero tambicn trabajaba en forma organizada y si estamos diciendo que los

enemigos para Sendero 0 el MRTA eran el Estado en su conjunto y las fuerzas del

orden entonces por consiguiente no ha sido tan faci! 10 que despucs de mucho$

anos veo que podemos decir que combatir al terrorismo ha sido ha sido muy facil,
,1

no, gracias a ese~trabajo podemos estar ahora frent~ a Magistrados que ahora por

10 menos podem9E ,estar hablando tenemos un Congreso, t~nemos un gobierno y

creo que eso es 10;'iIe falta que el pueblo entienda.- En este acto interviene el

senor Director de Debates quien indica al testigo: Senor, abstengase de

comentarios, limitese a dar respuestas 'puntuales.- Prosfguiendo el

interrogatorio ~l doctor Nagasaki:' General, los agentes de inteJigencia que
f

trabajaban en la BREDET 2.Realizaban el trabajo de inteligencia operativa que

usted nos ha expuestohace unos momentos? DIJO: Estamos hablando como

agentes, el agente busca la informaci6n 0 algunas verificaciones entonces

cumplian funciones especificas, eUos por ejemplo no podian intervenir

policialmente en el allanamiento de un domicilio porque constitucionalmente y

sus reglamentos no les permiten, pero si podian participar en el recojo de todas

las informaciones donde trabajaban.- General, la inteligencia operativa que

realizaba los agentes de inteligencia del Ejercito terminaban con la ob~tenci6n de

la inteligencia, de la informaci6n y verificaciones que uno Ie encomendaba, 2.Es

asi? DIJO: No nos olvidemos que la funci6n del agente es la busqueda de
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informaci6n, ac~ tengo por decir un coche bomba necesariamente ellos tenian

que estar conversando con los vecinos, con los agraviados, con algunos testigos y

esa es la informacion del recojo de informacion para procesarla posteriormente.-

Testigo, dada su experiencia en la lucha contra el terrorismo hace unos

momentos usted ha explicado las experiencias muy duras que tuvo en e1 Cuzco

en la decada del ochenta, digame si comparamos la lucha contra e1 terrorismo en

la decada del ochenta con la decada .del noventa, ~La inteligencia tuvo e1 mismo

papelo fue un proceso donde cada vez adquiri6 mayor protagonismo? DIJO: Muy

poco se ha hablado de la historia de esta inteligencia, y sucede que Sendero

Lum'inoso se organiza desde los setenta, bajo la organizaci6n del Partido

Comunista del Peru - Sendero Luminoso en el ailo mil novecientos setenta y ocho

Abimael Guzman decide en forma pacifica la organizaci6n del partido con miras a

lalucha armada, pero el ailo setenta y nueve ellos decideD. tomar las arm as y la

inteligencia de ese momenta la detecta, pero sucedio que en esos momentos

teniamos un gobierno que habia convocado a elecciones y dijeron que si

intervenimos vamos a desprestigiar esta transferencia de gobierno, al extreme>

inclusive que quando ese gobierno militar de los setenta a los ochenta
desaparecen tarribien los archivos de inteligencia, muy parecido a 10 del dos mil

uno a la fechaLq~le no hay archivos, entonces no ha'Qia de d6nde recoger

informaci6n y el diAtisiete de mayo de mil novecientos ochenta. tenemos el primer

atentado terrorista de Sendero Luminoso" en Chuschi cuando hacen volar las

anforas de estas elecciones generaIes donde sale Presidente el Arquitecto

Belaunde al Pre~idente Belaunde nadie.le inform6 que teniamos un. Sendero, el,
Presidente Belaunde en ese momenta dijo que eran abigeos y cuando sali6 el

General Balaguer a decir que es terrorismo Ie cost6 su puesto por hablar algo que

no habia sido autorizado por el Presidente, entonces estamos hablando del

ochenta pero del ochenta al ochenta y dos se confundi6 tambien ala inte1igencia.

En este acto el senor Director de Debates exhorta al testigo que sea mas

preciso en sus respuestas. Prosiguiendo el interrogatorio: Senor Presidente, la

pregunta con creta es ~Cua1 era la diferencia entre el rol que tuvo la inteligencia

del ochenta con la decada del noventa? DIJO: Decia para conocer al enemigo hay

que conocernos, yo hago esta exposici6n porque veo que "es necesario hay mucha

diferencia pues, porque en la primera parte del ochenta al ochenta y dos no habia
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inteligencia, el Presidente Selaunde no convoco alas Fuerzas del orden porque el

viene con una revancha d~ 10s doce aiios que el fue depuesto de su cargo, recien

en el ochenta y dos' convoca a los militares y 10 vemos al General Noel en

Ayacucho y no habia una direccionalidad ahi estan los abusos luego viene el

General Huaman, viene el General Mori y no habia direccionalidad, el General

Huaman quiso identificarse con la poblacion y tampoco existio, entonces ahi

conc1uye la primera parte, la segunda es del ochenta y cinco al noventa y

tampoco hubo adhesion politica para -combatirlo al punto que era ni siquiera la

organizacion del Sistema de Defensa Nacional, entonces ahi tenemos los

problemas que todos conocemos y justamente senor Presidente no 10 estoy.
diciendo yo solamente como consecuencia de un trabajo de investigacion que se

realizo y que Ie voy a alcanzar para que asi como hay un informe de la Comision

de la Verdad que no dijo la verdad, aqui esta el verdadero in forme de la verdad,

nosotros por consiguiente tenemos este informe, pero tenemos tam bien que hay

un informe de Sendero Luminoso, nuestro informe 10 hicimos en el CAEN el aiio

mil novecientos noventa y seis con la participacion de varios Coroneles y grandes

profesionales civiles con el titulo: "Para evitar e1 resurgimiento de Sendero y el

proceso de pacifi~acion", aqui estan los dispositivos que se dieron durante el
~ .

gobierno y tam bien en gobiernos anteriores y esta parte historic a que estoy

narrando senor est;il aca inclusive esta el comunismo internacional y eso es 10

que qui~ro traerlesi ~omo aporte, y ojala les pueda hacer llegar inclusive al

Presidente de la Republica para que tenga un plan estrategico que hc;sta ahora no

existe; por consiguiente, decia que yo me estoy remitiendo no solamente a este

trabajo, sino t~mbien a este docum~nto que es original porqlie nosotros

incautamos yes, parte de mi archivo Pucallacta, aqui tenemos justamente el

balance de Sendero Luminoso cuando dice: "politica contra insurgente, genocida

contra el pueblo", aqui esta to do donde Sendero esta hablando 10 que paso del

ano ochenta al novenCii y todos los atentados que se cometieron e inclusive

, tambien habla a nivel de Estado pero no solo eso aqui inclusive hace un analisis

de la izquierda. En este acto el senor representante del Ministerio Publico

exhorta at testigo a responder las preguntas de manera concisa. Prosiguiendo

el testigo: Senor Presidente, yo dije que venia para eso, a mi me pareoe que este

es un juicio y hay que conocer a fondo. Interviene en este acto el senor
~
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Director de Debates Pfecisando al testigo que: testigo, aqui las line as las

define el Tribunal, y sin animos de restringir porque es linea de la defensa que

hay que respetar pero desde luego una concrecion mayor y sin entrar en

polemicas, digame usted 10 que entiende pertinente. Prosiguiendo el

interrogatorio el doctor Nakasaki: General, ya nos ha explicado 10 que no habia

de mil novecientos ochenta a mil novecientos ochenta y dos y luego a mil

novecientos noventa, digame, (.Que es 10 que se adiciona a partir de mil

novecientos noventa? DIJO: Lo que estoy hablando es para colaborar con usted,

porque esto no es posible, nosotros tenemos que conocer 10 que ha pasado en

nue'stro pais, este es el balance que tambien haceSendero, ellos tuvieron tambien

un organo de comunicacion yaqui inclusive cuando habla de la izquierda dicen:

"los revisionistas, los trasnochados" e inclusive cuando surgen los Comites

Populares que los dirigia Simon Munaro que tambien esta aca, no 10 esta diciendo

Juan Gonzales poI'que ayeI' dijo que yo pase a retiro porque el senor Presidente

Fujimori me dijo para yo convertirlo en terrorista. En este estado el senor

Director de Debates refiere: Ruego a u_sted nuevamente que se concentre en

responder la pr~gunta especifica de la defensa, pOI' favor; Prosigue el testigo:
~ - ~

Entonces termino diciendole que hay una diferencia entre 10 que se hizo en los

ochentas al veint~ho de julio de mil novecientos noventa-y 10 que correspondi6

justam~nte con uJ~lan estrategico, integral y coherente que 'se hadado que se

llama "guerra politica"; eso es 10 que se usa desde esa fecha hasta poy, de 10 que

muy poco se ha hablado, la "guerra politica" es integral, politico, econ9mico,

social y esos han side los resultados.-' General, usted dice que a 'partir de mil,

novecientos noventa se desarrollo un plan.- Doctor; no habia un plan al

veintiocho de julio de mil novecientos noventa, inclusive a partir de julio de mil

novecientos noventa y uno hay un pronunciamiento del Presidente del Comando

Conjunto respecto al deseo y a la decision de combatir el terrorismo, en los ai1os

noventa y uno y noventa y dos no solo se dio directivas, sino estan los

dispositivos legales, tanto en el campo politico, economico, psicosocial, militar.-

(.Entonces hubo una inteligencia que se empieza a desarrollar en el gobierno del

Presidente Fujimori, que es distinto a los gobiernos anteriores? DIJO~ Bueno, 10

distinto esta en que hubo decision de combatir el terrorismo en forma integral,

con respeto irrestricto a los derechos humanos, eso es la parte mas importante,
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porque hubo un decreto legislativo, que inclusive dio el Presidente Fujimori donde

se dispone que aquellos miembros de las Fuerzas Armadas que desaparecieran y

aniquilaran, la pena creo que era hasta de veinticinco anos; luego se crea la

oficina de "Oerechos Humanos" en el Palacio de Justicia, se crea tambien en la

OINCOTE otra oficina, donde iban los abogados que en ese momenta se les de cia

"los abogados democratic os" donde los recibiamos, iba "Amnistia Internacional",

"Oerechos Humanos", en el ailo mil novecientos noventa y uno la doctora Coin de

"Oerechos Humanos" me in vita a una conferencia, yo voy con Jimenez Baca

porque nada teniamos que ocultar, iba inclusive mi amigo Crespo, iba Cartagena

y muchos mas, pero ahi viene la otra parte, que ya no podiamos porque eran

abogados de toda la organizacion, entonces da otro dispositivo para que solo

puedan defender a tres terroristas, que era otra forma de cortar 10 dificil que era

en ese momento, respecto a entender que no solo estamos combatiendo sino tenia

una inteligencia predictiva para adelantarnos a los hechos.- (.En el ano mil

novecientos noventa y uno la BREOET realizaba trabajos 0 realizo trabajos en el

sector de Barrios Altos y que tipos de trabajo? OIJO: Asi es, nosotros teniamos un

objetivo, mas especificamentea la delincuente terrorista Rosa Carmen Paredes

Laurente, comeri'zamos a seguir y era enfermera del hospital "Obrero" est~os

hablando de marz.o.. porque ahi reinicio todo ese trabajo porque 10 habia iniciado
~.

el coronel Palacio~ ~hicimos el seguimiento y en la calle Huanta aparecio un

objetivo que Ie llamamos <telzapatero" porque llegaban y habian contactos, ese

fue el motivo por 10 que yo dispuse que dosagentes que tenian filmadoras,

maquinas fotograficas que no tenia la DINCOTE por eso la importaacia que nos,j
apoyaba este equipo del Ejercito, yo dispuse que tanto un hombre como una

mujer ,realizarian la perennizacion de ese objetivo, tomar las fotos con los

contactos que se daban, pero ahi fueron intervenidos por personal de la Oficina

de Seguridad de Inteligencia que estaba en la plaza Italia, estamos hablando del

mes de mayo de mil novecientos noventa y uno, entonces llamaron por telefono

para verificar si realmente trabajaban bajo mis ordenes yo me comunique con el

general John Caro, el se comunico con el general de la OIRIN, entonces los

pusieron a disposicion de la OINCOTE a estos dos colegas, seJ hizo las

explicaciones de 10 que se estaba haciendo pero de manera muy reservada y como

consecuenciade ese trabajo en el mes de junio se hacen las intervenciones, traje
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inclusive el atestado policial, 0 sea que no tiene ninguna relacion porque la

accion que nadie avala es el tres de noviembre entonces para eso ya no era

necesario, porque nosotros inclusive ya habiamos trabajado y ya se hizo las

capturas y se hizo el Atestado policial, ese fue el trabajo.- ~La mision de estos

agentes de inteligencia era la ubicacion de estos terroristas? DIJO: Perennizar

estos contactos, por eso estaban con su maquina fotografica donde tomaban las

fotografias entonces hice la otra p_arte, como nosotros no teniamos en esos

momentos maquinas fotograficas, filmadoras y no nos olvidemos que Sendero

Luminoso y el MRTA no hablaban, entonces teniamos que probarlos y dentro de

sus .estn~tegias inclusive decian que no hablen y que si habian los metodos

reiiidos colgaban 0 podian morirse como decian ellos los mismos senderistas que

mueran porque eran victimas y que podian reivindicarles el partido, entonces ese

era el otro juego y no podiamos caer en eso para eso habia la inteligencia habia el

seguimiento verificar y dado la experiencia.- ~La inteligencia era para evitar que

los terroristas tengan martires? DIJO: Bueno, no solamente eso sino que sea un

trabajo importante que el pais 10 requeria.- Senor testigo, ese trabajo que

realizaron esos ,iagentes de inteligencia en Barrios Altos, ~Es un ejemp?o de
inteligencia ope;ativa? DIJO: Necesariamente ellos' son los agentes que estaban

justamente cump.l~endo una mision y de esto yo asumo mi responsabilidad

porque yo dirigia: J~ste grupo integrado y ellos en la noche 0 a la hora que ellos

llegaban porque nosotros trabajabamos permanente 0 eran las vein~icuatro horas

y practicamente viviamos en la DIRCOTE entonces al cumplirsu mision ellos

informaban y nOl?otros teniamos que ir evaluando para hacer estos enlaces que se,

llaman ir evaluando el nivel porque esto que conllevaba tambien para conocer

cual era el nive! del terrorista, no nos olvidemos que en Sendero habia niveles,

mandos, mando politico, mando logistico y los combatientes entonces que sucede

a traves de esta inteligencia operativa tambien identificabamos el nivel pero eso

era la experiencia deciamos nosotros si aca esta Juan Perez y viene este caballero

a hacer el contacto nosotros deciamos, entonces nos preguntabamos quien era el

mando, y era al que van a buscar, todo eso surgi6 de la experiencia entonces a

esa inteligencia doctrinaria justamente digamos colaboro porque aca mJUypoco se

dijo, la DIRCOTE justamente este trabajo 10 ha realizado 'en base ala experiencia

y recogio de 8U experiencia para que se respete el trabajo mas importante para el
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juzgamiento porque estaban las pruebas y para que ningun abogado se queje de

que su patrocinado fue maltratado.- General, este trabajo compartido en la

BREDET de la Policia y de agentes de inteligencia del Ejercito fue una politica de

gobierno que c'.Se dio durante el gobierno del Presidente Fujimori, 0 sea que los

servicios de inteligencia trabajen de manera coordinada? DIJO: Esto inclusive se

confirm a en el ailo mil novecientos noventa y dos, porque se da un dispositivo

donde se integra la inteligencia 6se~ habia una direccionalidad porque habian

muchas inteligencias, esa es la otra verdad, la Marina tenia su inteligencia, el

Ejercifo tenia su inteligencia, la fuerza Aerea, la Policia entonces habia diversidad

de i'nformaciones y muchas veces en el seguimiento nos cruzabamos entonces

necesariamente tenia que haber direccionalidad y esa es la otra parte importante

porque cuando no hay 6rgana de comando 0 cuando no hay direcci6n todos

quieren hacer el mismo cometido y al final nadie cumple:- General, esta politica

de coordinaci6n del sistema de inteligencia, GSignific6 que la inteligencia de los

distintos institutos de la Policia se centralicen en el Sistema de Inteligenda

Nacional para su distribuci6n, esa era la concepci6n politica? DIJO: No, que es 10

que sucede ahi hay otra parte y contestando a su pregunta; a partir del aflO mil
,1 ~

novecientos nov~nta y dos todas esas'informaciones se centralizaban entonces el

que les habla in~Jqsive era el encargado de la desactivaciqn del MRTA y todo el,

aparato militar de ,~endero, el Coronel Jimenez Baca tenia a su cargo todolo que

era Sendero Luminoso entonces habian objetivos nosotros teniamos que hacer

conocer la Fuerza Aerea tenia sus objetivos te'niamos que estar enterados del

avance de nues~ro trabajo y entonces. que sucede y eso es porql.,le ya vimos
i

cuando es capturado Abimael realmente no habia direcci6n todo el mundo queria

decir yo soy el autor de la captura entonces para cortar todos esos grandes

problemas necesariamente tenia que haber una disciplina en el trabajo y eso trajo

como consecuencia los grandes exitos, porque no nos olvidemos que con la caida

de Abimael Guzman surgen las grandes camp ail as que eran por la vida de

Abimael Guzman ahi tenemos los coche bombas, los apagones, los

aniquilamientos y eso no es que yo aca hice este execrable acto 10 cuestionable

que estamos viendo en este momento sobre .e1 caso de este gruF>o que es

indeseable su trabajo entonces que sucede para eso necesariamente tenia que

haber el control yo siempre me pregunto ojala en algun momenta se pida el perfil
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psicol6gico de 'esta gente para saber a quien estamos juzgando.- Testigo, para

precisar entonces, este rol rector del Servicio de Inte1igencia Nacional GEra

fundamentalmente de coordinaci6n de la inteligencia 0 el Servicio de Inteligencia

era unproductor de inteligencia? DIJO: No, de coordinacion.- Senor testigo, no es

que el Servicio de Inteligencia Nacional tenia que dar insumos de inteligencia a

la Policia, al Ejercito no solamente coordinaba la inteligencia que los institutos

producian GEs correcto? DIJO: Es ,correcto, aparte de eso tambien con buena

optica el Presidente de la Republica determina en ese entonces determino

tambien porque eso es 10 que queria decir en la respuesta anterior que yo 10

conbciaal ingeniero Fujimori el ano mil novecientos noventa y dos cuando

capturaron a Peter Cardenas Shutz por primera vez se vio las carceles del pueblo

donde un metro cuarenta de' largo por cuarenta y seis centimetros de ancho

donde alli purgaron pena eminentes empresarios como Hector Delgado Parker,

como el senor Quimper, entonces que sucede esos casos que estamos observando

tenia que ir cortando tenia que ir viendo porque entonces tam bien habia la

preocupacion de estar viendo como mejoramos el mismo sistema ya escuche

digamos que tenian partidas porque la DIRCOTE no tenia eseapoyo prueba de
,1,

ello es que el equipo que comandaba Implemente con los vehiculos del MRTA que

incaute esa era,gli flota de vehiculos.- Para terminar Geperal, asi como ya es

publicamente con~do Miyashiro, Jimenez fueron los responsables de la captura

de Sendero Luminoso usted fue el responsable de la captura del Movimiento

Revolucionario Tupac Amaru, usted dado el rol que tuvo en la lucha por la

pacificaci6n 0 en la lucha contra (il terrorismo, GPodria esta.1:>lecer si la
I

inteligencia operativa fue el arma mas eficaz con la que conto el Estado Peruano

para veneer al Terrorismo? DIJO: Muy importante pero la inteligencia estrategfca

para consolidar no nos olvidemos que este es un problema integral, consolidar la

paz justamente conllevaba a la inteligencia estrategica conocer politico,

econ6mico y social ahi estan las politicas que se dieron.- GEs correcto que parte

de la politica de pacificaci6n de privilegiar este trabajo de inteligencia operativa

fue la adhesion que las Fuerzas Armadas tenian que 10grar del pueblo? DIJO: Eso

esta justamente y eso quizas no responda su pregunta pero permitame senor

Presidente, mucho se hablo de la guerra de baja intensidad"esta tambien es una

doctrina americana donde objetiviza 10 que es 10 politico y 10 militar y en guerra

~

.,
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politica son cuatro frentes la adhesion de su poblacion alas fuerzas del orden, el

militar mas tratableJ el Policia atendiendo bien a los que iban a su Comisaria, el

Policia evitando todos los actos de corrupcion, el Policia 0 militar cortando 10 mas

grave 10s que eran esos grandes aeropuertos que se hicieron en la carretera

marginal donde habia el narcotrafico tam bien investigue entonces el

narcoterrorismo que debe ser materia si se me pregunta para informarlos.-

General, ademas de la adhesion de la poblacion de la inteligencia operativa

i.Formo parte de la politica de pacificacion los trabajos que se hicieron a traves de

rondas campesinas? DIJO: Necesariamente ahi estan los dispositivos legales y

estct el reglamento de las rondas campesinas que se dieron del ano mil

novecientos noventa y uno y mil novecientos noventa, y dos, antes de mil

novecientos noventa habian las rondas campesinas como por ahi surgio Shiuaco

me parece con una escopeta de madera entonces no apoyaban se utilizaban a

esos pobres campesinos que morian bien en manos de sendero 0 en manos del

MRTA como yo voy a mi pueblo desorbitor calzada cuando el MRTA iba y

amenazaba dos profesores amenazan y se llevan a sus hijas de trece y doce aiios

se las llevan por un sitio que esta por Moyobamba y despues de un tiempo
,1 ,

aparecen que les hicieron abortar con uta y las encontramos en el Callao eran

terroristas esas ,loyenes, esas ninas, no eran terroristas, habian secuestradas
~

practicamente y b~o la presion de que voy a matar a tu padre a tu madre 0 a tus

hermanos y asi 10s llevaron a estas jovenes eran el MRTA en ese momento,

entonces que sucede de eso muy poco se habla eso no esta ni en la comision de la

Verdad.- (.La int~ligencia operativa era compatible con la guerra sUGlia 0 de baja
I

intensidad? DIJO: No, porque son cosas diferentes la inte1igencia operativa es

muy profesional respeta los Derechos Humanos, hay un seguimiento una

identificacion y que justamente lleva a su captura y luego hace un atestado

policia1 y 10 pone a disposicion de la autoridad competente; cuando hablamos de

la guerra sucia que se habla en este momenta 0 se escribio tal vez en algun libro

bueno, que 10 defina quien 10 escribio y que defina 10 que es de baja intensidad.

Con 10 que concluyo.================================================ ;..

En este intervieneacto el Senor Fiscal e inicia su interrogatorio

manifestando, GUsted conocio a Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: Sidoctor

10 he conocido despues de la captura de Peter Cardenas me llevo el General Ketin
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Vidal al Servicio de InteFgencia para informar sabre ese trabajo ahi 10 conoci.-

<.-Esofue en que ana? DIJO: en el ana mil novecientos noventa y dos.- <.-Antesde

esa fecha no conocio a Vladimiro Montesinos? DIJO: No 10 he conocido doctor.-

<.-Noparticipo en reuniones can el? DIJO: No doctor .- General, usted nos ha

dicho que ingreso ala DIRCOTE y corrijame por favor, en el ano mil novecientos

noventa y dos, mil novecientos noventa y uno i Cuando fue? DIJO: En marzo de

mil novecientos noventa y uno y Ie puedo alcanzar la constancia que aqui la

tengo.- Senor testigo, anteriormente de mil novecientos noventa y uno iDonde

venia trabajando? DIJO: Yo sali el ano mil novecientos ochenta y nueve del curso

de tomando y me cambiaron a la Direccion de la Policia Fiscal y en el mes de

marzo soy solicitado a la DIRCOTE por la experiencia que demostre en el ana

ochenta y seis, ochenta y siete, ochenta y ocho y ochenta y nueve en el Cuzcb.- <.-

Quien dispuso su destaque ala DIRCOTE? Dijo: El Comando. <.-Algunoficial en

particular 0 simplemente el comando? DIJO: Pudo haber sido sugerido par el

general Jhon Caro a quien conozco y en cierto modo el estaba buscando ciertos

oficiales can experiencia en esta lucha antisubversiva y para mi ha sido una

satisfacci6n tra~ajar para las 6rdenes del General.- Testigo, en dicha unidad
~

iUsted tuvo a su cargo alg1in grupo de oficiales de personal? DIJO: si, par eso

decia que comandpba a un grupo integrado de personal de la ex Policia de
, ,

investigaciones y t:personal del Servicio de Inteligencia del.SIE.- Digame, esa

participacion, este es un grupo de analistas que ingres6 a trabajar .~ laDIRCOTE

<.-No es verdad? DIJO: No es verdad doctor, porque yo no dije analistas no eran

analistas dije que eran agentes de busqueda de informacion yo.que y que,

trabajaban a mis ordenes en base a ordenes concretas y yo chequeaba 10 que

hacian y sabia a donde caminabamos.- Digame, <.-cuando y en que fecha se ere a

la BREDET? DIJO: La brigada de detectives se crea el ano noventa yo no soy su

creador, Ie dije que yo cuando llegue encontre que ya estaba trabajando el

. anterior Jefe era el Coronel Palacios Ortiz entonces que sucede a este Coronel 10

reemplazan y yo me hago cargo de ese personal.- Digame, los resultados de la

vigilancia del seguimiento que realizaba la BREDET, i Le qaban cuenta a usted? I.

DIJO: Si, inclusive me daban cuenta con 10 que se llama el informe'de agente,

ahi se detallaba todo el niovimiento de la persona que seguia y si queriamos

verificar porcierta casa el registro de la luz electrica a quien corresponde, el
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Documento NaCional de Identidad a quien corresponde, la placa del carro a quien

corresponde son trabajos especificos.- Digame, el hecho de que el personal del

Servicio de Inteligencia 0 de otras fuerzas ingresen ~ trabajar a la BREDET i,Fue

una disposici6n a merito del dispositivo que unificaban el Servicio de Inteligencia

0 10 dispuso algl1n jefe en particular? DIJO: Yo me quedaria con la respuesta del

General Jhon Caro porque en realidad e1 es el responsable.-i, Usted recuerda

cuantos oficiales del SIE integraron la BREDET? DIJO: Un aproximado de doce

entre hombres y mujeres.- Digame, anteriormente a esta fecha que usted

comarido este organismo de la BREDET hubo la participaci6n tambien de otro

per~onal' del Servicio de Inteligencia en el organismo de la Policia? DIJO: No

doctor incluso mi experiencia en los anos ochenta y seis, ochenta y siete y

ochenta y ocho, nosotros conocimos la lucha antisubversiva de los mismos

terroristas que captunibamos hay muchos que inclusive colaboraron porque

todos los plenarios que tenian estaban en clave nosotros no podiamos romper en

esa epoca inclusive Abimael Guzman era un mito por decir en el ano ochenta y

seis y ochenta y siete.- Digame General, (,Era personal de ambos sexos? DIJO: Si,

de ambos sexos hombres y mujeres.- Usted previamente que ingresen a trabajar
~ "

a la BREDET i,blev6 a cabo algun estudio psicologico d~ personal que lIeg6 a

trabajar a la Polkia? DIJO: Doctor decia que yo encQntre a ese personal. ,

trabajando por ej~plo yo tenia una posta medica en esa posta medica lIegaban

terroristas a curarse de alguna lesiones 0 a su vez frente a esa posta medica

teniamos una casa donde se reunan estas personas, entonces yo tenia alguna vez

que usar a un agente que trabaje como enfermera con conocimient~ del medico
.

para que vaya observando 10 que se llama en inteligencia operativa la

observaci6n.- General, entonces puede decir que i,Usted evalu6 a este person'al

que se dedicaban a la vigilancia, de seguimiento etcetera; DIJO: Yo evaluaba

doctor permanentemente el trabajo porque un trabajo que no tenga evaluaci6n,

un trabajo que no tenga seguimiento no tendriamos los resultados que hemos

tenido.- Con este motivo y ya a cargo de la BREDET de la Brigada Especial de

Oficiales, <,-Usted tuvo la oportunidad de concurrir al Servicio de Inteligencia

Nacional ? DIJO: Si doctor, de cia despues de la. captura de Peter Cardenas que

fue en el ano mil novecientos noventa y dos.- i,En cuantas oportunidades General

concurri6? DIJO: Despues del noventa y dos en varias oportunidades como Ie
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decia yo tenia a mi car~o 10 que era la desactivacion del MRTA Y del aparato

militar de sendero por eso inclusive tuve a mi cargo todos los destacamentos

especiales norte, este, oeste que se capturaron y frustraron inclusive la toma del

Congreso, se frustraron los coche bombas estaban dirigidos inclusive a la casa

del Alcalde de Miraflores Alberto Andrade.- Senor, ya cuando usted concurria al

SIE en las diversas oportunidades 2.Con quien se entrevistaba? DIJO: No me

entrevistaba, yo iba a dar cuenta ahi teniamos nosotros estaba el Ministro del

Interior, estaba el Director General estaban todos los que conformaban el deseo y

el interes de 10 que era en cierto modo la inteligencia en forma organic a entonces. '

yo tenia que hacer una exposicion respecto al trabajo que se me encomendo, 10

que era la captura de los principales lideres del MRTA, 0 de los que estaban

ocasionando los secuestros, los que estaban ocasionando los coche bombas

entonces tenia que ir informando del avance en mi trabajo y entonces que sucede

eso era importante porque en esa reunion asi como yo respondia respondian

todos los responsables de las tareas que se nos daban.- General, usted al

conte star las preguntas que Ie ha formulado el senor abogado de la defensa ha

dicho que tambiJ~n dispuso una vigilancia en el jiron Huanta en Barrios Altos 2.Es... "

correcto? DIJO: 'teniamos un objetivo doctor que ineses antes se habia iniciado

inclusive con er ~oronel Palacios, quien al ser cambiado yo continue con el

seguim~ento de e~~ objetivo y decia que la principal era 1a senora Paredes

Laurente entonces que sucede ella vivia en Casma en el Rimae en 1Ftcalle Casma

y desde alIi salia una persona que hacia diferentes contactos entonces no.sotros

digamos se hacii:t el seguimiento a pie' generalmente Sendero 10 h~cian a pie a

diferencia que el MRTA que 10 hacian en vehiculos y quienes hacian esto eran

gentes humildes que algunas vez almorzaban en un mercado, en una carretilla,

era la gente que si en realidad hacemos un analisis era la gente sufrida de la

organizacion de Sendero Luminoso.-2.Podria precisarnos en que cuadra del Jiron

. Huanta se llevaba a cabo esta vigilancia? DIJO: Esto fue del Callejon donde rue el

problema a una 0 dos quintas, es decir en la misma cuadra.- Digame, 2.Cuando

empezaron esas acciones de vigilancia? DIJO: Esto se iniciaron con anterioridad

a1 mes de Marzo que yo llegue y se ha continuado entonces que'sucede la

I.

intervencion de la DIRIN se hace un mes antes, que se hace de todos los

objetivos y que tiene relacion con el atestado ciento veinte y que 10 puedo
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alcanzar en este momen~o.- Senor, ese atestado GComprende la intervencion, la

detenci6n de personas que vivian en la cuadra ocho? DIJO: No, porque ellos

tenian el compartimentaje, clandestinaje eso es la otra parte que muchos no

vivian inclusive en el domicilio que daban entonces que suceden cuidaban su

domicilio legal entonces si yo estoy hablando de que nosotros Ie damos el

zapatero que es llegado para ciertos contactos a llegaban a un punta ciego que

llegaban cuando se perdia el contacto entonces iban a un puntociego donde se

retomaba toda la informacion.- Usted recuerda que meses antes del hecho de la

matanza de Barrios Altos se produjo la intervencion de dos Agentes Que eran de

la B'REDET precisamente Jhonny Cesar Berria Rojas y Silvia Madeleine .Ibarra

Espinoza GUsted dispuso que vaya este personal alIa? DUO: Si, pero estamos

hablando de los meses preYios, meses pasados y que inclusive no es que

suspendi6 ninguna inteligencia ninguna vigilancia porque se capturaron ya los

objetivos que decian el resultado de eso es justamente el atestado ciento veinte

porque nonos olvidemos que mayo y junio ellos tuvieron la campana una

campana que duro can aniquilamiento selectivo de cache bombas y cuando se

captura a esta s~nora paredes laurente encontramos todos los reglajes, todos los~. "

aniquilamientos'y todo 10 que probaba la responsabilidad que eran terroristas.-

General, GEs corregto afirmar que a usted Ie hicieron conocer que en Huanta que

en el Jiron HuahJf se iba a llevar a cabo una actividad social es decir una

pollada? DIJO: No es correcto porque recien 10 escucho de su pregunta doctor.-

GSe dice tambien que usted prohibio que el personal que estaba de vigilan.cia se

acercara? DIJO: iEsa version la he leido 'de los periodicos cuando se btilizo a esta

senora Leonor la, Rosa a traves de su abogado donde leia y decia de que el general

parece que sabia e inclusive habia suspendido a sea que era una mujer que era

utilizada en ese momenta par los que una a en otra forma que querian empanar

la lucha antisubversiva y que es parte de la estrategia del Sendero tambien esta

. version la proporciono un mayor Sanchez Ruiz.- GUsted recuerda a esta persona?

DIJO: los Sanchez Ruiz si, trabajo bajo mis 6rdenes era mayor del ejercito

astillero me parece que era.- Bueno testigo, en las dec1araciones que hace Leonor

la Rosa dice que el mayor Sanchez Ruiz Ie comunico que par encargo suyo estaba

terminantemente prohibido concurrir a este lugar de 'Huanta ocho cuarenta

porque de 10'contrario ibah hacer castigados, 6Es cierto eso? DIJO: Eso no es

~

Acta W 13 - Testimoniales ~.. . 69

\.



cierto porque eso es su version de esta senora.- tUsted donde se encontraba

cuando sucedio la matanza de barrios altos? DIJO: Trabajando doctor,

trabajando en mis objetivos que tenia justamente a la vista no nos olvidemos que

yo tenia mi cargo de este aparato de que era los grupos especiales del Sendero

Luminoso y a su vez del MRTA 0 sea trabajando que a la finales ni conociamos a

la otra parte que despues nos enteramos por medio de comunicacion.- tComo

tome conocimientos a estos hedl.os? DIJO: A traves de los medios de

comunicacion doctor.- tNo hubo ninguna comunicacion oficial es decir de algun?

DIJO: No hubo ninguna doctor porque 10 que sucede inclusive recien me entere

hasta los informes que hizo el general John caro a traves del interrogatorio que

hicieron en esta sala 0 sea que sucede que ahi ustedes en la forma que como se

manejo nosotros tenemosobjetivos si realmente esto bueno tenia el nivel

necesariamente.- tA usted no Ie llama la atencion que estt~ grave hecho de sangre

grave se haya producido precisamente en el Jiron Huanta en donde ustedes

estaban llevando acabo la vigilancia? DIJO: Si me llam6 la atenci6n y justamente

llegamos, nosotros tambien hemos estado pendientes y orientando nuestro

esfuerzo de busllueda que es parte de la inteligencia para identificar 0 ubicar a,..

los sospechoso~.- tY usted pudo llegar a una conclusi(>n? DIJO: No, e~ ese

momenta no, pocQ.ue sucede como yo 10 decia habia tanto que hacer en los otros
. ~

trabajos y entonJ;=es si posteriormente hubimos que fuesen militares y

posteriormente entonces que sucede se supone que asi como Sendero tenia que

compartimentaje y tenia todas las otras partes de los reglajes entonces tenemos

ideamos que neyesariamente de ser concientes en este juzgamiento que estan;

haciendo ustedes.- tCuanto tiempo despues usted lleg6 a la convicci6n de que

habian side militares los que habian actuado alli? DIJO: Bueno cuando me

entero a traves de los medios de comunicaci6n.- tY las investigaciones que llevo

acabo con su personal de inteligencia de la BREDET no fue posible establecer?

DIJO: Yo no investigue especificamente ese caso porque yo tenia cantidad de

acciones terroristas podia en ese momenta pensar si es que podia hacer una mas

porque tener mi vida, el Peru y ese momento una ola. de asesinatos, coche

bombas, apagones, aniquilamientos a diferentes personalidades a Policias,

Militares, entonces realmente era el momento tan dificil que podiamos pasar

exclusive que podian haber sido hasta terroristas.- Digame testigo, en las
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inv~stigaciones 0 en el s,eguimiento vigilancia que llevaba acabo en virtud de la

inteligencia operativa que nos a referido tan didacticamente usted no llego a

conocer informe respecto de la participacion en actos subversivos, en actos

terroristas de las victim as les voy a dar lecturas a los nombr~s, Luis Antonio Leon

Borja, Luis Alberto Diaz Astonvi1ca, Alejandro Rosales Alejandro, Placentina

Marcelo Chumbipuma Aguirre, Octavio Benigno Huamanyauri Nolasco, Filomeno

Leon, Maximo Leon Leon, Lucio Quispe Huanaco, Tito Ricardo Ramirez, Teobaldo

Rios Lira, Manuel Isaias Rios Perez, Javier Manuel Rios Rojas, Nelly Maria
,

Rubina Arquinigo, Odar Fuentes Sifuentes Nunez, Benedicto Yanque Chura, <,-Se

llevb a cabo seguimiento a estas personas en Huanta Ocho cuarenta? DIJO:

Doctor la pregunta suya es muy importante nos p~rmite aclarar ~l senderista

t~nia dif~r~nt~s nombr~s usaba difer~ntes identificaciones tenia diferentes

seudonimos osea usted me esta leyendo despues de la identificacion.- <'-Usted esta

sugiriendo que ~stas personas se cambiaron los nombres porque ellas han sido

plenamente identificadas? DUO: No necesariamente Ie estoy haciendo ver como

era'Sendero y como ellos usaban diferentes identificaciones entonces para mi

seria dificil deci1J.si a este senor 10 conocia.- Digame, en la labores de inteligencia
~ ,
~

que llevo a cabo su equipo no fueposible establecer que.. estas personas tenian

otros nombres? '};)PO: No, porque yo no estaba hacienda seguimiento a estas

personas y porquJae 10 contrario los hubiera identificado en- su momento.- en

alguna oportunidad usted fue notificado para que dieraalgunos a,lcances. de la
matanza de Barrios Altos? DIJO: No, doctor, nunca se me notifico e inclusive

hasta yo quise presentarme pero me dijeron que no era necesarro ponlue ya

habian declarad,? el General John Caro y las personas que usted me- indica me

dijeron que era por gusto y que ya estaba esclarecido a nivel judicial.- General,

realmente despertaba, mucha suspicacia el hecho de que con su equipo haya

estado llevando a cabo acciones de vigilancia en Huanta ocho cuarenta y alii se

produzca la matanza de Barrios Altos <,-NoIe parece? DUO: Pero eso se desvirtuo

con el atestado policial y las intervenciones que se hacen posteriormente.- <,-Usted

conocio que la DIRCOTE se avoco a investigar este caso?DIJO: Conozco doctor

en este momenta porque en este momenta hasta acudi ala DIRCOTE:conocedor

de que iba a ser invitado a esta sala me fui a la DIRCOTE para ver 10s

documentos que existian,entonces encontre 10s documentos que posiblemente

~
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ustedes 10 tienen respecto a 1a que DIRCOTE 1a DIRCOTE UNO conocidos 10s

hechos de inmediato se constituy6 y este es un aspecto importante mi funci6n

policia1 que ustedes 10 conocen siempre hemos trabajado pidiendo la autorizaci6n

a1 Fiscal a1 Juez antes del Fiscal en otras epocas entonces que sucede que para

todos 10s actos que den intervenci6n a1 operativo policial siempre se ha dado

cuenta a la Fiscalia entonces par consiguiente e1 trabajo ha sid a tan claro, e1

trabajo siempre ha sido que no puedo guiarme de suspicacia sino que se uti1iz6

mal suspicazmente del dos mil a todo e1 mundo 10 perseguian esa es 1a otra

parte.'- lUsted cree que fue suspicaz e1 hecho que fuera 1a DIRCOTE y no la

DIRINCRI que investigara e1 hecho? DIJO: No porque 1a DIRINCRI estuvo

homicidios alIi estuvo e1 Medico 1egista estuvo e1 doctor Jurado como Juez han

estado todas 1as autoridades'.- Digame la DIRINCRI emiti6 a1g(1n documento

policia1? DIJO: No me consta pero necesariamente si ha intervenido tiene que

haber hecho un atestado par e1 de1ito contra E1 Cuerpo y La 8alud.- Digame Ie

voy a citar unos nombres y me dira a cual de elIos canace lJuan Rivero Lazo

General creo que era? DIJO: No 10 conozco.- lVictor Silva Mendoza? DIJO: No 16

conozco.- lAlberto Pinto Cardenas? DIJO: 8i 10 conoci.- lC6mo 10 conoci6? DIJO:J

La he conocido ~orque el trabajaba en' el SIE y era ~l jefe de estos muchachos que

trabajaban bajo,wis 6rdenes.- lEra e1 Jefe de elIos? DIJO,: Eran el Jefe de esos,

chicos a parte que;tambien estaba el Coronel Oliveros que fue .e1 anterior Jefe del

8IE.- lA Fernando Rodriguez Zaba1beascoa? DIJO: No.- lA Santiago Martin

Rivas? DIJO: No.- lA Carlos Pichilingiue Guevara? DIJO: Tampoco.- lA Marco

Flores Alban? D~JO: Tampoco.- lUsted ,se enter6 que un grupo de ~nalistas que
;

ingresaron a trabajar a la DIRCOTE eran las personas cuyos nombres he

mencionado hace un momenta? DIJO: Recien estoy enterado doctor de todo esto

a traves del proceso, que es 10 que sucede habia tambien en la DIRCOTE un

compartimentaje de trabajo porque esa es la inteligencia entonces habian

objetivos que de una u otra forma.- Digame par ultimo general, lA usted 10

conocian par alg(1n nombre a sobrenombre? DIJO: Si, justamente 1a vez pasada

la senora Valenzuela dijo que yo era alias "E1 Chacal" y Ie presente una carta

notarial inclusive, para que rectifique, yo era conocido en la guerra como "El

Chaca1" pero no 'alias El Chacal' porque no soy ning(1n delinc.uente.- <,-Porqueuno

de los miembros que integraba 1a BREDET, Johny Berrios, 10 menciona a usted
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con ese sobre nombre? DJJO: Si, no solo ami porque yo era "El Chacal" y habian

otros como "El Chacal uno", "dos", "tres" y eramos hasta diecisiete chacales.- Con

10 que concluyo. =======================:=============================

Seguidamente, la Direccion de Debates Ie cedio el uso de la palabra al

abogado de la parte civil, doctor Ronald Gamarra, para que proceda a

interrogar al testigo, el mismo que 10 hizo en los siguientes tc~rminos:

General Gonzales, GCuando lIego usted a laborar a la DINCOTE? DIJO: En el mes

de marzo de mil novecientos noventa y uno y puedo alcanzar inclusive la

con~tancia que aparece y que tengo ala mano.- En este estado, el testigo con la

venia del Tribunal, pro cede a mostrar el documento que acredita 1a fecha que

inicio a trabajar en 1a DINCOTE, la cual fue 1eida por el senor Director de

Debates, 1a misma que senala: Que empezo a laborar desde e1 uno de marzo del

noventa y uno hasta e1 treinta y uno de enero del noventa y cinco.- Al respecto e1

testigo Gonzales Sandoval senala: Asi es doctor, porque en el ano de mil

novecientos noventa y seis, fui al CAEN.- Continuando con el interrogatorio el

doctor Ronald Gamarra; Testigo,GLa BREDET se forma en el ano de mil

novecientos novJnta y uno tambien? DIJO: No, se formo el aiio mil novecientos. ,

noventa, antes que yo lIegue, estaba a cargo del Coronel Palacios porque se forma

como consecuen~ifge la Fuerza de 1a Ley, que eran emp;esarios que de forma
anonima colaboraban en la lucha antisubversiva porque habian muchos que- ,

escondian la cara.- Testigo, y entre mil novecientos noventa y uno y mil

novecientos noventa y cinco GTrabajo 'siempre en el BREDET y DIVICOTE dos, en
. , ....

la misma unidad? DIJO: Hasta e1 treinta y uno de diciembre de mil novecientos

noventa y cinco,' en que inclusive se produce la captura de Rincon Rincon, y

frustramos la toma del Congreso de 1a Republica.- GYeste personal militar estuvo

desde que usted lIego, hasta el mes de enero de mil novecientos noventa y cinco

que salio? DIJO: No, estuvo hasta el ano de mil novecientos noventa y dos, que

. los pone a disposicion el General Ketin Vidal en su unidad.- GRecuerda en que

fecha exactamente? DIJO: No, pero puede precisar10 el General Vidal porque e1 es

quien 10s puso a disposicion, pero trabajaron hasta e1 ana de mil novecientos
~

noventa y dos solamente, d~spues de la captura de Peter .Cardenas ellos retornan

a su unidad.- GRecuerda usted porque razon e1 General Vidal decidio prescindir

de elIos? DIJO: Porque cambia 1a organizacion de la DINCOTE, se ampliaron 10s
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6rganos de inte1igencia1' habia ya un apoyo muy importante del gobierno,

teniamos ya vehiculbs, aparatos de filmaciones y todo 10 demas, tambien mas de

mil hombres que trabajaban y habia una experiencia, entonces por consiguiente

ya no era necesario.- ~Entonces usted trabajo en BREDET y DIVICOTE dos par 10

menos un ano con ese personal militar? DIJO: Asi es.- ~Podria darme los

nombres que recuerde de ese personal militar? DIJO: El nombre que mencion6 e1

senor Fiscal es uno de elIos, el resto no podria recordar porque nosotros en

inteligencia usabamos los seud6nimos.- Glndusive con usted? DIJO: Yo era

Chacal en mi trabajo.- GPero el personal militar? En este estadot el senor

Director' de Debates interviene y senala: El abogado debe tener presente

tambien que por seguridad en la identificaci6n hay que tener mucho cuidado en

proporcionar nombres, en todo caso precise alguna circunstancia que obligue

alguna precisi6n del nombre delos miembros que intervinieron en acciones de

inteligencia. -Seguidamente, la Sala Ie cede el uso de la palabra al abogado de la

parte civil, doctor Ronald Gamarrat quien senala: Senor Presidente pero mi

pregunta me parece propia, yo enti.endo el asunto del secreta y 1a

confidencialidadihacia fuera pero dentro del mismo personal que trabaja no creo,
~ ,~ .

porque eso es que Ie preguntaba eso, en todo caso :reformulo la pregunta.- Can la

aceptaci6n de la'Sc:pa, el abogado de la parte civil reformulo la pregunta en los

siguien,tes terniiJis: Digame testigo GJesus Antonio Sosa Saavedra trabajo en

DIVICOTE dos? DIJO: No se, no oriente s'u pregunta porque usteg sabe que no

trabajo, porque yo 10 escuche hasta en un medio de comunicaci6n.- Acto

seguidot el senor Director de Debates'interviene y senala: Testigb no califique,

usted las pregu!ltas, eso Ie corresponde al Tribunal, usted conteste y si hay

alguna objeci6n se soluciona la objeci6n.- La Sala, dispuso que la defensa de la

parte civil reformule la pregunta.- El mismo que 10 hizo en los siguientes

terminos: 2,En la BREDET, DIVICOTEdostrabaj6 Jesus Antonio Sosa Saavedra?

DIJO: No trabaj6.- ~Ne1son Rogelio Carbajal Garcia? DIJO: No recuerdo par el

momento, cree y ya explic6 el senor Presidente que por seguridad no puedo estar

pasando 1ista, estoy ahora respondiendo a 10 que es e1 otro aparato, el aparato

legal entonces esa es parte de la estrategia de Sendero y yo soy un exPerto en la

lucha antisubversiva.- ~Podria explicar a que se refiere con el aparato legal de

Sendero? En este estado el senor Director de Debates interviene y
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manifiesta: GQue esta diciendo testigo, que el abogado de la parte civil es del

aparato legal de'Sendero? DIJO: No necesariamente, bueno, 10 retiro.

Seguidamente, el abogado de la parte civil, Ronald Gamarra manifiesta al

Tribunal su protesta por 10 senalado por el testigo.- Acto seguido, el senor

Director de Debates senala 10 siguiente: Testigo usted tiene que tener mucho

cuidado, asi como hay que tener cuidado en las preguntas igualmente en las

respuestas, no haga usted calificaciones. DIJO: Correcto, es que se me esta

insistiendo 10 que ya usted hizo ver. A continuacion, la Sala Ie cede el uso de la

palabra al abogado de la parte civil, el doctor Ronald Gamarra, para que

prosiga con su interrogatorio como sigue: GTrabajo en la BREDET, DIVICOTE

dos, Chiley Rojas Castro? DIJO: No recuerdo.- GTrabajo en la BREDET,

DIVICOTE dos Estela Cardenas Diaz? DIJO: No recuerdo pero en to do caso que

se pida esa informacion al SIE y yo me ratificare porque en este momenta no

recuerdo.- Testigo, en su momenta decidiremos si pedimos esa informacion 0 no,

ahora Ie estoy preguntando y usted debe responder DIJO: Tampoco cree que

usted me deb a imponer.- Acto seguido, el senor Director de Debates Ie senala a

las partes proce~ales que intervienen 10 siguiente: No hagan ustedes este tipo de,.

comentarios, ed efecto cuando uno 'pregunta en' tanto no hay objecion y se

elimine la pregbln~a se esta obligado a responder asi que tracemos dialogos

directos.= Continulilido con el interrogatorio el abogado de la parte civil, doctor

Ronald Gamarra, Testigo, GEn la BREDET, DIVICOTE dos t~abajo Estela

Cardenas Diaz'? DIJO: Me remito a ios informes que puedan existir en el SIE.-

GEn la BREDE1", DIVICOTE dos trabajo Hector Gamarra Mama~i? DIJO: Si

hubiera traido esa informacion se 10 alcanzaria asi como alcance el documento de

cuando empece a trabajar, mis respuestas van a ser negativas porque no

recuerdo.- General, me parece una buena respuesta que no recuerde. DIJO: Por

el momento no recuerdo.- GEl personal militar que trabajaba en la BREDET,

DIVICOTE dos estaba bajo su mando? DIJO: Si.- GEse personal se reportaba

siempre con usted? DIJO: Asi es.- GEl mayor Alfredo Sanchez Ruiz no podia

decidir sobre el personal militar? DIJO: Administrativame!1te si, porque e1 tiene

un reglamento y dependen de el como militar, podia sancionarlos, Uamarles la

atencion cuando no llegaban a su servicio y me daba cuenta inclusive de eso.-

GRetirarse de una vigilancia, esa era una decision que podia adoptar libremente el
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mayor Alfredo 'Sanchez Ruiz? DIJO: No necesariamente porque obedecian a un

plan de trabajo.- No quiero ser mecanico pero, (.Cuando usted dice no

necesariamente entonces admite la posibilidad de que eso pueda suceder? DIJO:

No puede suceder porque son trabajos de responsabilidad.-Entonces la respuesta

es GNo? DIJO: Bueno, si usted 10 dice.- Pero Ie pregunto a usted. DIJO: No.- (.La

BREDET estuvo en contacto can el grupo de analisis que llego al GEIN? DIJO: No

doctor.- GEste grupo, este personal.militar que trabajo en la BREDET tenia un

enlace en el SIN a el SIE? DIJO: Desconozco.- GLo tenia usted para efectos de la

coordinacion con este personal militar? DIJO: No, trabajaban bajo mis ordenes,

no 'necesitaba coordinacion, si estaban trabajando bajo mis ordenes yo daba

cuenta al jefe de la DINCOTE, no tenia que dar cuenta ni ,al SIE ni a otro organa

que no fuera la DINCOTE.- GU'sted ha sido candidato en las elecciones anteriores,

puede decirnos porque agrupacion? DIJO: Asi es y a mucha honra, usted sabe

que fui invitado como ciudadano por diferentes partidos politicos y como me

invito el ingeniero Absalon Vasquez a ser candidato par "Si Cumple" en Piura,

acepte honrosamente como todo ciudadano.- e::..Que numero tenia en hl

postulacion? DIJO: El numero dos.- Con 10 que conc1uyo.====================!
': ~

En este estado, el senor Vocal Supremo Cesar Sap. Martin, procede a

interrogar al t«;~tjgo, como sigue: General, precisenos t:; informenos sabre su"

intervencion en e~Jos hechos, usted dice que cuando llego a BREDET que luego

se llama DIVICOTE dos, ya se encontrabaahi un personal militar del SIE. DIJO:

Asi es.- GSabe usted a traves de su experiencia 6 se Ie inform a como asi se habia

generado la incorporacion de este personal? DIJO: Me informQ el Coronel\

Palacios can quien me releve y me dijo que esteequipo se forma como

consecuencia de esta organizacion civil, Fuerza de la Ley, para explotar toda'la

informacion que se producia en forma anonima y que conociamos todos los

ciudadanos.- Testigo, GPero del personal militar, del equipo del SIE? DIJO:

Tambien me inform a e1 trabajo que venian realizando, entonces como yo asumo la

responsabilidad despues del relevo entonces es politica del jefe orientar el

esfuerzo de busqueda para el trabajo.- Y como yausted sabe y 10 ha mencionado

en algun momenta de este desarrollo de DINCOTE se ingresaron un grupo de

analistas del SIE para revisar toda la cantidad de documentos incautados

durante importantes intervenciones del personal policial, GQue sabe usted de ese
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punto? DIJO: A traves de esta investigacion que realizan ustedes porque decia

que habia tambien un compartimentaje entre unidades de inteligencia y 10 que

hacia el GEIN 0 el DIVICOTE uno 10 desconocia.- 2.Pero esas capturas,

intervenciones e incautaciones de esa valiosa informacion se produjeron cuando

usted ya se encontraba en DINCOTE a antes? DIJO: Antes y tam bien despues.-

GPero esas investigaciones estuvieron a cargo de otras unidades de DINCOTE, no

de la suya? DIJO: En este caso de DIVICOTE uno que hacia su trabajo y yo tenia

el otro trabajo que entonces tenia este otro grupo que no necesariamente eran

analistas.- General, usted ha explicado mucho sobre el tema de Inteligencia

Operativa que es una discusion muy recurrente en esta audiencia, GUsted ha

tenido formaci on academica especifica en materia de inteligencia? DIJO: Proven go

de la Policia de Investigaciones del Peru, la inteligencia para nosotros era un

curso, paralelo a eso tambien hice el curso de inteligencia 'antidrogas que dicto la

DEA y tambien el ano de mil novecientos ochenta y siete, el doctor Alan Garcia

despues de las capturas del Comite Regional Sur, me becaron seis meses a

Batorush en Estados Unidos para hacer el curso de inteligencia antisubversiva.-

Testigo, usted hq hecho unas calificaciones acerca de 10 ocurrido en la linea de la
1

politica antisubvbrsiva anterior y con la administr~cion del acusado, 2.Es derto?

DIJO: Asi es.- U~ted ha sido muy radical en calificar todo 10 anterior como que no,- . ,

habia habido una,h>olitica consistente, 2.Eso usted 10 dice ~n funcion de su

experiencia como policia? DIJO: Es que como Ie de cia yo trabajaba desde el ana

mil novecientos ochenta y seis, eso por un lado y luego de eso du~ante un ana

hemos investigado el problema del' t~rrorismo y eso esta reflej~do en este
i

documento que sera un honor alcanzarlo yaqui usted encontrara 10 que fue el

terrorismo en el Peru y el balance final al aiio noventa y cinco tanto en el aspecto

del terrorismo como proceso de pacificacion, este es un libro completo sabre 10

que p~so en el pais.- General, usted hizo mencion a una recomendacion del

General Ketin Vidal y a partir de ello entiendo que se entrevisto con el senor

Vladimiro Montesinos 2.Es cierto? DIJO: Asi es, despues de la captura de Peter

Cardenas y en ese trabajo por primera vez encontramos 10 que representaba el

MRTA, las carceles del pueblo, los reglajes, toda la relacion de empre,t'jarios, los

cupos que pedian.- Testigo, entonces ese fue el acto de investigacion mas

importante DIJO: Asi es, entonces el Presidente Fujimori se constituyo a la

~
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DINCOTE don de 10 conosi por primera vez y donde e1 sugirio que al equipo que yo

comandaba y recorhendo al general Ketin Vidal que se me proponga para el

ascenso por actuacion distinguida y a todo mi personal 10 mismo, que se

efectivizo recien en el ano de mil novecientos noventa y tres, cuando se capturo a

los chilenos y se libera a Hiraoka, y ahi por accion distinguida al igual que todo

mi personal inclusive el Presidente tambien se constituyo a la DINCOTE para

ascender a todo este personal y tambien el Presidente observo las carceles del

pueblo en Surco, donde vio la forma inhumana en que pasaba meses los

secuestrados, recordemos inclusive el caso del empresario Bayona Vera a quien

despues 'mataron por la espalda.- Con 10 que concluyo.======================

A continuacion, el senor Vocal Supremo Victor Prado Saldarriaga, procede a

interrogar al testigo, en los siguientes terminos: Testigo, vamos a retomar el

tema de la Inteligencia Operativa, que como se ha mencionado es un concepto

que recurrentemente, tenemos que abordar porque justamente vemos enfoques

diversos, GSu proyeccion y concepto de Inteligencia Operativa se basa siempre en

la existencia de un objetivo? DIJO: Necesariamente, un blanco objetivo.- GUn

objetivo que es i.el que va a dar razon a un ejercicio de Inteligencia Operativa?
~ ... ..

DIJO: Asi es.- c:.'Eseblanco u objetivo siempre es una persona? DIJO: Puede ser

una persona 0' -"4n domicilio donde hayan reuniones 'pera donde llegarian

person~s.- GPero Ji~mpre gira en torno a personas? DIJO: Asi es.,- GSobre las

cuales se hacen diferentes averiguaciones, constataciones, identifi,caciones para

posteriormente actuar? DIJO: Asi es.- GUsted no llego a conectarse entonces con

el GEIN, no integro nunca el GEIN?' DIJO: Con el GEIN eranros unidades
t

independientes,cada cual con su trabajo y funciones compartimentadas.- Este

equipo de analistas que se forma y llego a trabajar con el GEIN seglin las

declaraciones que hemos recibido, GTuvo alguna relacion con BREDET? DIJO:

No.- c:.Proveyo algun tipo de insumo e informacion que sirviera a BREDET? DIJO:

Tampoco.- GConocio usted por su actividad complementaria, etcetera, la

existencia de ese Manual de Inteligencia Contra Subversiva que se atribuye la

elaboracion de este grupo? DIJO: No, recien como consecuencia de este proceso.-

Hay una nota que tome de sus declaraciones iniciales, dijo usted que la Comision

de la Verdad que no dijo Ia verdad, GPorque dijo eso? DIJO: Porque he estado

revisando y analizando lacantidad de atestados policiales del caso Coyucunto,

J ,

Acta W 13 - Testimoniales._, 78

'-

""""



. ..
:~ ~... ..

~- ' a:; Q.

(' -"", :;~ ~~
'.

, \ """, ,
\ilJ)...(.)
\: <r:{'c.:!l
.

~
~~

.

!
~ IJ,~

: J\1
~t ~'I--'-
~!\;~
:~";l
i~
:>.,

par decide, que lamentablemente digamos ha desaparecido y sucede que

aniquilan al Jefe deSeguridad de la Policia Nacional de San Marcos, este hombre

no mere cia morir bajo la fachada que se dice que era un sop16n entonces 10

aniquifaron par la espalda, Ie hicieron reglaje a a estos comandantes que ya

estaba en retiro estudiando en al Universidad Cat61ica cuando salian de su casa y

los mataron.- GPor razones de tiempo, ese caso que usted relata aqui es un caso

que ha sido tratado par la Comisi6n de la Verdad? DIJO: No, 10 que yo cuento es

que todos estos que aparecen victimas, aparecen que fueron ejecutados a

asesinados no se habla si hay que indemnizarlos par ejemplo.- General, es decir,

ust~d hace una valoraci6n. DIJO: Y 10 que me llama mas la atenci6n, es que se

ha celebrado el aniversario de la Comisi6n de la Verdad y se invitaron alas

discapacitados de la Policia e inclusive la tarjeta de los abogados entregaron para

decides que si querian iban a la Comisi6n Interamericana a hacerles el mismo

proceso de los senores alas cuales ya los van a indemnizar, esto es una

verguenza, que calidad moral pueden tener.- Esa es una apreciaci6n personal

suya, GUsted ha sido llamado a declarar ante la Comisi6n de la Verdad? DIJO: No

me llamaron, mas bien acompaiie a mi amigo Moreno y al doctor Duena Pantoja
,~ ,

pero ami nunca:me llamaron.- Can 10'que concluy6.========================

Acto seguido, ~r ,~eftor Vocal Supremo Hugo Principe', h,ace el usa de la
palabra, y procede a interrogar al testigo como sigue: Testigo, en el aiio mil

. . .

novecientos ochenta y cuatro usted ya era oficial, "Cual era su grado a su rango?

DIJO: Tenia el grado de mayor.- GEn su calidad de mayor, usted tuvo
, ,

conocimiento de la existencia de una norma, el decreta ley veinticinco seiscientos

treinta y cinco? DIJO: 8i se me explica el contenido quizas pero en este momenta

no, seria como el veinticuatro setecientos que se dio en el aiio de mil novecientos

ochenta y siete, que recuerdo porque hablaba que se nos pagaba el doble sueldo y

doble tiempo de servicios porque estabamos exigiendo que hagan valer ese

derecho.- La ley veintiseis seiscientos treinta y cinco es la Ley del Sistema de

Inteligencia Nacional que fue dictado precisamente en la epoca del Presidente

Fujimori, GUsted tuvo conocimiento de esta norma? DIJO: Si porque 10 tengo
J

tambien en este documento donde habla de la integraci6n de los Sistemas de

Inteligencia, creo que en el aiio de mil novecientos noventa y dos.- GSabia usted

que esta norma Ie daba el rango de Ministerio al Sistema de Inteligencia? DIJO:

~
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No, porque 10 que sabia yra que se integraba el Sistema de Inteligencia bajo una

direcci6n y la DINCOTE formaba parte del sistema.- General, usted ha hecho una

marcada diferencia entre 10 que era el Sistema de Inteligencia en la epoca del ex

presiente Fujimori y los sistemas anteriores, 2.Usted conocia el decreto legislativo

doscientos setenta del diez de febrero del ochenta y cuatro, que es conocida como

Ley del Sistema de Inteligencia Nacional, SINA? DIJO: Debo haberla conocido en

ese momento.- General, entonces eso quiere decir que si habia un sistema que

regulaba el Sistema de Inteligencia DIJO: Pero parad6jicamente decia yo cuando

trabaje en el mil novecientos ochenta y seis en el Cusco, no conociamos y

trabajab~os en base a nuestra propia iniciativa y conociamos solamente las

leyes que estaban vigentes y teniamos al Fiscal y al Juez que nos autorizaban

inclusive los allanamientos y entonces no habia una difusi6n.- Testigo, ~Pero este

Sistema de Inteligencia ya existia? DIJO: Y eso es importante.- Es mas testigo,

existia una norma complementaria que es la Ley de Servicio de Inteligencia

Nacional que es el decreto legislativo dos setenta y uno, eso implica que si habia

un Sistema de Inteligencia DIJO: Correcto, entonces 10 que existi6 es a partir de

esa ley que estJtbamos hablando de mil novecientos noventa y dos qu"e fue~ '

reformular y mejorar esa ley.- Esa ya es otra cdsa DIJO: Eso es 10 que dice

inclusive del espll'itu de esa ley de mil novecientos noventa y dos 0 sea esa ley de

mil nov~cientos oct~nta y cuatro no nos permitia y no habia acceso 0 digamos no

tenia las cualidades como la ultima reformulada que nos permite ~e una u otra

forma e1 otro trabajo.- Testigo, pero sin embargo en esta ley que es la Ley de

Complementaci6p que es la Ley del Servicio de Inteligencia se ha1>la sobre su

naturaleza, estr\lctura y funciones y todo eso, era solo cuesti6n de ponerlo en

practica DIJO: L6gico.- ~Usted no 10 puso en practica? DIJO: No tenia capacidad

de decisi6n.- Ustedque es un estudioso muy acucioso del Sistema de Inteligencia,

dentro de este estudio usted alcanzo ~Tuvo conocimiento de la existencia del

grupo Colina? DIJO: No, porque no obstante 10 acucioso que dice que soy, 10 cual

agradezco, realmente mi trabajo de inteligencia iba mas alla de la otra parte de 10

que yo tenia como objetivos que eran Sendero Luminoso y el MRTA y el

narcotrafico que tenia como aliado al terrorismo.'- General, hay una pregunta que

ha quedando flotando y usted no ha respondido, ~Cu~do usted era Jefe de la

BREDET habia gente del Ejercito que trabajo con usted, esa gente que trabajaba

~
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para usted no se identificaba con sus generales de ley?, no hay necesidad que me

diga los nombres i.Pero no se identificaban como tal? DIJO: Nosotros teniamos

que identificar al personal porque tenia que conocer mi personal.- Claro, eso es 10

que Ie pregunto precisamente el abogado DIJO: Pero yo no puedo identificarlos en

este mom en to porque ya 10 de cia Mao Tse Tung, 'con6cete a ti mismo y conoceras

a los demas', tenia que aplicar ese principio y entonces eso nos dio los frutos de

conocer a nuestro personal.- Testigo, eso quiere decir que usted si conocia a esa

gente que trabajo para usted GCierto? DIJO: Necesariamente, claro.- Testigo,

aunque no sea necesario decir los nombres por razones de seguridad pero 10 claro

es cru.eusted sabia que habia gente del Ejercito que estaba trabajando con usted

y estaban plenamente identificados i.Es cierto? DIJO: E inclusive respondi que

conoda a todo este personal' y ademas de eso estamos hablando del mayor

Sanchez Ruiz, por ejemplo, que era sub jefe entonces a el si 10 recuerdo porque

estaba cerca en el trabajo por eso 10 recuerdo.- General, usted afirmo que en los

Barrios Altos tenia un objetivo que era Rosa Carmen Laurente, i.Quien era esta

persona para ser objeto de seguimiento? DIJO: Decia que estaba sujeto a este

atestado ciento veinte que les voy a alcanzar donde ustedes pondran analizar y!
~ ,

ver que 10 que y-o traigo a este tribunal puede servir a esclarecer porque quiero

colaborar con u~te~es al esclarecimiento de estoshechos, ,soy investigador attn.,- ,
En este estado ,e~testigo procede a alcanzar al Tribunal el documento del

atestado ciento veinte,antes mencionado.= EI Tribunal DISPUSO: Que se

saque copias a efecto de para dar cuenta a las partes procesales y tomen el

conocimien to el ,pertinen te .==========r========================o.==========
i

Continuando el, senor vocal supremo Hugo Principe Trujillo, prosigue con el

interrogatorio al testigo como sigue: i.CUandCiusted hace este atest ado polidal

10 hizo despues de que ocurrieron los hechos de Barrios Altos? DIJO: No, estamos

hablando del mes de junio de mil novecientos noventa y uno y los hechos de

Barrios Altos son el tres de noviembre y cuando interviene al personal del SIE que

trabajaba a mis ordenes es en el mes mayo del noventa y uno, 0 sea posterior a

esa intervenci6n nosotros hacemos la intervenci6n, 0 sea no hay ninguna

relaci6n.- Testigo, eso quiere decir a veces no habia trabajo coordinado 0 sea

ustedes hacian su seguimiento y otra unidad podia hacer su, seguimiento por su

..

~

cuenta GEs asi? DIJO: Por eso decimos que la coordinaci6n se da a partir de mil
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novecientos noventa y dqs y se da una ley tan importante, no nos olvidemos que

cuando teniamos que combatir el terrorismo habia un problema yes que se habia

militarizado todo este asunto, estan los problemas de Ayacucho y entonces hay

que hacer el juzgamiento con una objetividad tremenda, estos son casos aislados

que estamos viendo pero los peores atentados 0 acciones de Estado han sido de

mil novecientos ochenta a mil novecientos noventa, ahi estan los balances por

eso de cia que inclusive aqui ustedes- van a encontrar todo esto y tambien en este

documento del mismo Sendero que hace un balance, 10 dice Sendero y esa es la

otra parte que me parece que la objetividad se debe dar y yo quiero colaborar.-. '

Con 10 que concluyo.=================================================

Seguidamenteel senor Director de Debates agradece la concurrencia del

testigo Juan Gonzales Sandoval invitandolo a retirarse, y disponiendo el

ingreso del testigo Pedro Arzaces Huertas Caballero, quien ingresado a la

Sala se procede a tomar el juramento de ley, haciendole de conocimiento las

consecuencias penales en las que incurriria en caso de no conte star con la

verdad alas pr,eguntas que se Ie formule; el mismo que juro contestar con
!

verdad las premntas que Ie iban a formular; preguntado por sus generales de

ley, manifesto lliill1arse como queda escrito, natural de Cajabamba = Cajamarca,,- 1 '

nacido el primerp ;f~enero de mil novecientos cuarenta yocho, de sesenta aflos
de edad, catolico, de ocupacion actual abogado de manera independiente, fue

cesado del sector publico; manifestando que con anterioridad a estos hechos que

son materia de juzgamiento, 10 cono,cio al acusado aqui prese~te, por ser

Presidente de la !Republica y por haber asistido alas instalaciones del SIN, pero

nunc a he tenido ninguna vinculacion personal 0 alguna reunion con
el.=================================================================

En este estado el testigo Pedro Huertas

. palabra y al serle concedida expreso

inasistencia a la audiencia en horas de

Caballero solicito a la Sala el uso de la

10 siguiente: Pido disculpas por mi

la manana, pero fue por problema de

caracter profesional, que se me presento el dia de ayer, 10 que motivo que

presentara un recurso pidiendo la dispensa del dia de hoy, no precise~ el nombre

de mi c1iente, por razones obvias de la reserva profesional que no queria disponer

su nombre publicamente, sin embargo al tomar conocimiento al medio dia, de

;.

"
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que era requerido por s11 despacho, me he presentado voluntariamente y no he

esperado ser conduCido por la fuerza publica como estaba ordenado.- AI respecto

el senor Director de Debates, Ie refirio: Debemos aclarar que, aca no se iba a

dar cuenta del cliente, sencillamente que cuando uno no asiste a un

emplazamiento judicial tiene que, no solamente decir sino fund amen tar, pro bar

con principios de prueba, porque uno no asiste sencillamente, por eso es que el

Tribunal dio por no justificada su indicaci6n, pero con su explicaci6n se da por

cerrada este tema, de todas maneras el Tribunal agradece su concurrencia y su

voluntad de concurrir rapidamente para que este juicio, se lleve a cabo en los. .
plazos y en los terminos ya indicados.==================================

A continuacion la Direccion' de Debates Ie concede el uso de la palabra al

senor Fiscal, a efecto de que proceda a interrogar al testigo, el mismo que 10

hizo en los siguientes terminos: Testigo i.Usted trabaj6 en el SIN? DIJO: Si,

trabaje desde el primero de junio de mil novecientos sesenta y nueve hasta el

veinte de septiembre del ano dos mil, en que formule mi renuncia, la misma que

fue aceptada por resoluci6n suprema.- Testigo i.Que cargos desempeilaba en el
1

SIN en el ailo dt mil novecientos noVenta? DIJO: ,Desde el ailo mil novecfentos

ochenta y cinco, fui designado como Jefe de la oficina de asesoria juridica, cargo
'- 1 .

que 10 he desemptnado interrumpidamente hasta el ano dos mil, durante los
ultimos' quince anos, desde mil noveciento~ ochenta y cinco hasta el ailo dos mil,

he desempeilado el mismo cargo, mis labores especificas estaban normadas

primero por el Decreto Supremo cero'v<1intisiete ochenta y cinco Pc"M, aprobado

durante la gesti6n, y luego a traves del Decreta Supremo cero sesenta y cinco

DE/SG, del ailo de mil novecientos noventa y dos, la funci6n principal era la de

prestar asesoramiento tecnico legal, ala Alta Direcci6n del SIN y alas diferentes

reparticiones de este organismo, de igual forma formular proyectos de normas

que ordenara la Alta Direcci6n, emitir dictamenes 0 informes, tambien mantener

,
I

actualizado e1 vademecum de norm as legales referidas al Sistema de Defensa

Nacional.- Testigo i.El horario que usted tenia era completo, digamos ocho horas?

DIJO: En la decada de mil novecientos ochenta, . el horario normal de ,acho de la

manana a cuatro de la tarde, de lunes a viernes, a partir.de abril 0 mayo del ailo

mil novecientos noventa y dos, mi horario se va ampliando y mi trabajo empieza

siempre alas ocho y media de la manana y concluye nueve, diez, once de la

10

~ I
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noche a veces mas tarde.- Testigo i.Las labores que usted desarrollaba, eran

unica y exclusivamente labores propias del SIN 0 tambien realizaba otro tipo de

gestiones de algUn particular en especial? DIJO: Las labores que desarrollaba

eran propias del SIN, pero tambien he desarrollado algunas actividades

particulares por en cargo del senor Montesinos, razon por la cual he sido

procesado y creo que no es materia de este juicio.- Testigo GJustamente Ie queria

preguntar cuales eran sus relaciones con el senor Vladimiro Montesinos Torres?

DIJO: Con el senor Montesinos Torres, a partir del ano mil novecientos noventa y

dos, que se aprueba el Decreto Supremo cero sesenta y cinco que he mencionado

anteriormente hubo una relacion de dependencia funcional y administrativa,

porque hasta el ano mil novecientos noventa y dos regia el Decreto Supremo, en

donde decia que la Alta Direcc'ion del SIN estan conformados por la Jefatura y la

sub. Jefatura solamente, a partir del ano mil novecientos noventa y dos se

incluye como organo de la Alta Direccion al gabinete de asesores el cual formaba

parte el senor Montesinos Torres.- Testigo GEl senor Montesinos llega a ser

asesor de la Alta Direccion del SIN? DIJO: Es correcto.- Testigo GUsted

funcionalmente ,idependia, directame~te del senor Montesinos 0 del Je~e del
Servicio de Inteligencia que creo en ese entonces era el General Salazar Monroe?

DIJO: Si, desde ,el.ano mil novecientos ochenta ycinco hasta enero del ano mil.'

novecientos noveJia y uno, fue en General Edwin Dias Cevallos, y a partir del

mes de Enero del ano mil novecientos noventa y uno hasta el ano mil novecientos

noventa y ocho, fue el General Julio Rolando Saiazar Monroe y posteriormente el

Almirante Humb,ertoRosas Bonichelli, mi cargo era de Jefe de asesoria juridica
I

obviamente tenia relacion de dependencia del Jefe, del sub. Jefe, asi como del

gabinete de asesores.- Testigo GCon este motivb usted podria decirnos, con que

frecuencia se reunia con Vladimiro Montesinos y que temas trataban? DIJO: A

partir- del ano mil novecientos noventa y dos, recibo la orden el entonces Jefe del

SIN, para prestar apoyo al gabinete de asesores, porque mi cargo era Jefe de

asesoria juridica y yo tenia mi oficina aproximadamente ados cuadras de las

instalaciones que ocupaba la Alta Direccion, entonces primero despachaba en mi

oficina, de asesoria juridica y luego acudia aproximadamente a las once de la

manana 0 doce del dia, acudia al gabinete de asesores, p'araprestar apoyo en las

actividades propias de este organismo.- Testigo, en el ano mil novecientos

~
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noventa el Congreso de la Republica, a pedido del Ejecutivo Ie concede facultades

especiales para legislar en diferentes materias, entre elIas, materias relacionadas

con el tema de la subversion, GUsted tuvo relacion en la participacion del paquete

normativo? DIJO: Si mas no recuerdo, fue en el aiio mil novecientos noventa y

uno, en el que el Congreso delega facultades al Ejecutivo en efecto, mi

participacion fue en cuanto a la ley del SIN, tambien otras normas pero muy

tangencialmente.- Testigo, diremos -que a partir del Decreto Legislativo siete

cuatro tres que creo es la unificacion de inteligencia, hasta el Decreto Legislativo

siete cinco dos, mas 0 menos hay un paquete de normas, GCuantas de elIas si

podemos hablar de porcentajes quizas?- DIJO: Las normas en la que tuve alguna

intervencion, directa 0 tangencial fueron, como digo las norm as relacionadas al

Sistema de Inteligencia Nacional, cual era la fun cion del SIN.- Testigo GEsta fue

una labor encomendada por alg(ln funcionario, en este caso por e1 senor
Vladimiro Montesinos? DIJO: Si, fue el doctor Montesinos,por qUlen

promocionaba los lineamientos, para la elaboracion de estas normas, en las que

como Ie digo se refieren al Sistema de Inteligencia: Nacional y algunas normas

relacionadas a l<tpacificacion del pais.- Testigo GEl senor Montesinos Ie refi:io en
alguna ocasion 0 con motivo de este -trabajo en aetividades normativas que esa

labor la habia ~llGargado el Presidente de la Republica de ese entonces, hoy

acusado Fujimori~ TIIJO: No me menciono directamente, pero el Servicio de

Inteligencia Nacional,desde su creacion en Enero de mil noveci~ntos sesenta,

durante el Gobierno de Manuel Prado, es un organismo que tiene dependencia

directa del Presidente de la Republica,' asi se establece tambien en el Decretot

Legislativo dos. siete uno, en el Decreto Legislativo siete cuatro seis, y

posteriormente en el Decreto Legislativo veinticinco seis treinta y cinco.- Testigo,

su respuesta entonces nos hace lIegar a la conclusion de que si Ie consta 0 estaba

enterado 0 que si tenia conocimiento el ex Presidente de la Republica GCierto?

DIJO: No me consta, sino que deduzco como Ie digo es un organismo, que
. )

depende directamente del Presidente de la Republica, el senor Montesinosnunca

me dijo esta es una orden del Presidente de la Republica 0 yo voy a coordinar con

el Presidente, yo cumplia mi trabajo dentro de las instalaciones del SIN, como 10

venia haciendo durante treinta anos.- Testigo GQue otnls personas participaron

con usted en la realizacion en la redaccion de estas normas? DIJO: En cuanto a

~
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las normas venian opin;iones de diferentes sectores, como de 10s 6rganos de

inteligencia, del Ministerio de Justicia, venian opiniones para mejorar la

redacci6n de una norma.- Testigo, justamente esta pregunta tiene relaci6n con la

labor que ejercia el Ministerio de Justicia, Gno Ie parece a usted raro?, y siendo

adem as experimentado abogado, que fuere otro organismo el que este disenando

la normatividad y no sea el Ministerio de Justicia? DIJO: No me pareci6 raro,

porque en el ana mil novecientos noventa y dos, sabre todo cuando se dictan este

paquete de normas para luchar contra el terrorismo, era obligaci6n de todo el

Estado participar can ideas para poder combatir can este flagelo, desde ese punta

de ~sta 'no estaba vigente la Constituci6n, sinodigamos la ley del Gobierno de

Emergencia y Reconstrucci6n Nacional, entonces la obligaci6n de todos los

peruanos era participar digamos, en la elaboraci6n de un marco legal, que

permita alas Fuerzas Armadas, Policia Nacional, es decir de los 6rganos

encargados directos en la lucha contra el terrorismo a actuar dentro del marco

legal, disculpeme se hizo un marco legal que las leyes son perfectibles, se pueden

modificar, derogar pero hubo una decisi6n de establecer un marco legal para

luchar contra elJterrorismo.- Testigo, GEn cuantas oportunidades concurri6 usted~. .
a algunas reuniones conjuntamente can el acusado aqui presente? DIJO: Yo no

he concurrido a'fi~nguna reuni6n, yo como reitero mi labor a side desempenada

en el 8I,N, y no he ;t~nido ninguna participaci6n externa.- Testigo GLe consta, que

el acusado llegaba con alguna frecuencia a esta dependencia? DIJ9: Es correcto

senor.- Testigo GLe consta que ahi vivia en ese tiempo? DIJO: Habia una ;SUITE

presidencial donpe el senor Presidente vivia ahi.- Testigo, para resu'tnir usted no

particip6 en ninguna reuni6n, donde hallan discutido los extremos de la

normatividad que estaba usted proyectando GAsi es? DIJO: No.- Testigo GUsted

tambien se encargo de la elaboraci6n de los Decretos Legislativos que se

expidieron a partir de la ruptura del orden legal es decir desde mil novecientos

. noventa y dos? DIJO: No se a que Decreto Legislativo se refiere.- Testigo, hay una

serie de Decretos leyes, que se dictaron a partir de la vigencia del Gobierno de

Reconstrucci6n Nacional GEs asi? DIJO: 8i usted se refiere ,a las normas referidas

a la lucha contra el terrorismo, en algunas de ellas si he tenfdo alguna

participaci6n.- Testigo, GTambien usted recibi6 el encargodel senor Vladimiro

Montesinos, 0 fue organicamente 0 funcionalmente esta misi6n que a usted Ie

"
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toea desarrollar?- DIJO:, El Jefe del SIN, conocia del trabajo que se estaba

desarrollando, entonces para mi eso era la tranquilidad del caso, porque

estabamos elaborando como Ie digo parte de un marc a legal, disenado par el

Gobierno para luchar contra el terrorismo.- Testigo ~CuaI era el procedimiento

que utilizaba en este caso, a el Jefe de inteligencia 0 el asesor Vladimiro

Montesinos cuando a usted Ie encargaba trabajar tal a cual normatividad Ie daba

un proveido par escrito a verbalmente eran las ordenes? DIJO: Eran verbalmente

como Ie digo, cuando trabajaba en el gabinete de asesores de la Alta Direccion, el

senor Montesinos entraba a la oficina, y llevaba consigo algunos proyectos de

nornias elaboradas, algunas disposiciones de motivos y me 10 dejaba para la

revisi6n correspondiente.- Testigo ~Usted elabor6 el anteproyecto de la ley de

competencia que luego se concreto en la ley veintiseis mil doscientos noventa y

uno, denominada ley Cantuta? DIJO: No.- Testigo ~Usted elabor6 el anteproyecto

de la ley veintiseis mil cuatrocientos setenta y nueve denominada ley de

Amnistia? DIJO: No.- Testigo ~Tampoco elaboro el anteproyecto de la ley

veintiseis mil cuatrocientos noventa y dos denominada ley de la interpretacion de

la Amnistia? DI10: No.- ~Testigo conoci6 donde y en que dependencia se
~ .

elaboraron estos= anteproyectos? DIJO: No, como' abogado obviamente leia el

diario "Peruano" ,to~os los dias y tome conocimiento de la expedici6n de esas

normas, pero quet :'recuerde en ese entonces ya funcionaba el Congreso

Constituyente y en el' ano noventa y cinco me parece ya el Con,.greso de la

Republica estaba en funciones.- Can la' que conc1uyo.=======================
....

Acto seguido interviene el Senor Director de Debates, invitando al senor

abogado de la d:efensa Cesar Nakazaki, para que proceda a interrogar at

testigo~ el mismo que se desarrollo en los siguiente terminos: senor Huertas

usted a referido haber trabajado como Jefe de la oficina de asesoria legal del SIN,

desde mil novecientos ochenta y cinco, 2.Quien era Jefe de SIN en ese ano? DIJO:

'EI General Edwin Dias Cevallos, y fue Jefe del SIN desde el ana mil novecientos [
ochenta y seis hasta el quince de enero del ano de mil novecientos noventa y uno

aproximadamente.- Testigo, pnkticamente todo el regimen Presidencial del
. J

Presiderite Garcia y el inicio ,del Presidente Fujimori ~Asi es? DIJO: Es correcto.-

Testigo ~En esa epoca, cual era la norma legal del Sistema de Inteligencia

Nacional? DIJO: El Decreto Legislativo doscientos setenta y la ley del SIN era el

, I
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doscientos setenta y Uno.- Testigo ~Es correcto que de acuerdo a esa

normatividad el SIN, solo podia realizar inteligencia no militar? DIJO: Es correcto,

la funci6n del SIN, era producir inteligencia estrategica para el Presidente de la

Republica y los organismos de Defensa Nacional.- Testigo qui ere decir entonces

que bajo ese sistema el SIN, ~No hacia inteligencia militar, ni tampoco hacia

inteligencia operativa de cualquier tipo, solo inteligencia estrategica? DIJO: Es

correcto senor.- Testigo, ~El Sistema de Inteligencia cambia, si es que ha

cambiado por cierto? DIJO: Primero fue a traves del Decreto Legislativo siete

cuatro seis, que se dicta si mas no recuerdo el ocho de noviembre de mil

nov~cientos noventa y uno, que tuvo una vigencia temporal, hasta febrero del ano

de mil novecientos noventa y dos, en que el Congreso de Republica 10 deroga,

conjuntamente con otras nornias que se dictaron para luchar contra el terrorismo

y contra el trafico ilicito de drogas, a partir de febrero 'del ano noventa y dos

recobra su vigen cia el Decreto Legislativo doscientos setenta uno y doscientos

setenta, hasta el diecinueve 0 veinte de julio del ano de mil novecientos y dos en

que se dicta el Decreto ley veinticinco mil seiscientos treinta y cinco.- Testigo, es

correcto que en,e1 nuevo Sistema de Inteligencia Nacional, que se implementa.!. .
como usted bien ha dicho a partir del Decreto ley veinticinco mil seiscientos

treinta y cinco, lie! veinte de julio de mil novecientos nov~nta y dos,~Recien a. ,
partir de ese mo~ento el Sistema de Inteligencia Nacional. ya puede realizar

tambien inteligencia militar? DIJO: No, se. habla de Inteligencia Operativa, pero

aca quisiera puntualizar que en el Decreto ley veinticinco mil seiscientos treinta y

cinco, sino en la)ey permitame senor pG>derprecisar veintisiete mil G.uatrocientos
;

setenta y nueve, dictada el doce de junio del ano dos mil uno, firmada por el

Embajador Javier Perez de Cuellar, teniendocomo Presidente del Consejo de

Ministros al senor Carlos Ferrero, y al senor Henry Pease como segundo

vicepresidente del Congreso, en el articulo ocho es una copia textual de 10 que

decia el Decreto ley veinticinco mil seiscientos treinta y cinco, en cuanto a la

producci6n de Inteligencia Operativa, 0 sea que en el ano dos mil uno,

continuaba esta situaci6n del SIN.- Testigo, entonces para precisar es correcto, de

que existe Inteligencia Operativa no militar e Inteligencia Operativa militar

~Cierto? DIJO: No quisiera entrar en esos detalles, 'porque no son de mi

conocimiento, soy abogado y no especialista en materia de inteligencia, he
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trabajado en el 'organismQ si, mi especialidad es el Derecho en 10 que es el ambito

penal.- Testigo, a partir del ley veinticinco mil seiscientos treinta y cinco, de

fecha veinte de junio de mil novecientos noventa y dos, recien a partir de ese

momenta el SIN, puede hacer inteligencia operativa, 10 que no puede precisarnos

es si es inteligencia operativa militar 0 no militar ~Asi es? DIJO: Eso es 10 que

dice la norma, es correcto ademas se habla tambien de que podria haber una

confusion de operaciones de inteligencia que es otra cosa.- Testigo, pero si es

despues del caso la Cantuta que recien el SIN, puede ejercer inteligencia

operativa, mas alIa que no nos pueda precisar ~De que tipo? DIJO: Es correcto,

porque el suceso este de la Cantuta, me parece fue el diecinueve de julio 0

dieciocho y la ley se dicto posteriormente.- Con 10 que conc1uyo.==============

Acto seguido el senor Director de Debates, procede a, interrogar al testigo,

en los siguientes terminos: Testigo, usted dice que despues del ailo mil

novecientos noventa y dos su trabajo en el SIN, se convierte en mas fuerte, que Ie

demanda mayor tiempo en la permanencia laboral, en ellocal institucional GY eso

porque? DIJO: Por dos razones la primera, es el crecimiento que va teniendo el

SIN, en cuanto~ al personal, porque. nosotros hasta e1 ana mil novecientos

noventa, teniamos un personal de aproximadamente trescientas personas, y

luego empieza u~-<t~cimiento digamos en cuanto a infraestructura y a petsonal,~ '

que al 'ailo dos mil podriamos estar hablando de unas dos mil a tres mil

personas, entonces la labor de asesoria juridica, se va tornando cada dia mas

cargada.- Testigo, pero adem as usted nos ha dicho que realizaba otros tipos de
. . "

encargos, por el cual usted a expresado, que ha side procesado ~Asi es? DIJO: Si

senor.- Testigo entonces su permanencia en el SIN, tenia dos logicas ~Cierto?

DIJO: Es correcto.-Testigo, vamos haber ya en el campo juridico, en efecto las

,
::>
:.q;
:0="

normas anteriores del Servicio de Inteligencia tanto del sistema como el servicio

mismo, fueron dictados durante la administracion del arquitecto Fernando

. Belaunde ~Cierto? DIJO: Si.- ~Usted ingreso a trabajar bajo el amparo de esta

normatividad? DIJO: Yo ingrese a trabajar bajo el decreto supremo del veintisiete

de enero de mil novecientos sesenta, es un decreto sin numero, inclusive.-,
Testigo; hay unas normas ,reglamentarias que usted hq citado ~Asi es? DIJO:

Correcto.- Testigo, estas normas eran secretas, ~no?, no salieron publicadas?

DIJO: Asi como en el decreto legislativo aprobado por un gobierno democratico
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como fue del arquitecto Fernando Belaunde en una disposici6n transitoria, se

dice que e1 presupuesto de Servicio de Inteligencia Nacional es secreto, entonces

en el reglamento se estableci6 que todas las disposiciones referidas a la

documentacion del Servicio de Inteligencia Nacional eran secretas y esto se ha

mantenido por seguridad durante la decada del noventa.- Digame testigo,

i.Despues ya no fue asi? DIJO: En el ano dos mil uno, se seguia mantenido el

mismo tratamiento, tengo copia de la ley dictada con fecha doce de junio dos mil

uno y se sigue manteniendo la calidad de secreta en la documentacion del

ConseJo Nacional de Inteligencia.- Testigo, usted ha dicho que ha tenido

participaei6n en su condici6n de asesor juridico en las normas que ahora son

materia de debate en este juicio por razones de los cargos que se estan

ventilando, su intervenci6n me dijo que fue por un encargo preciso, especifico, del

senor Montesinos Torres GEs asi? DIJO: Correcto.- Testigo, eso significa que

usted coordinaba, conversaba, daba cuenta directamente a Montesinos, por estos

encargos normativos GCierto? DIJO: Correcto.- Testigo, primero vamoshablar de

losdecretos legislativos que fueron materia del paquete a consecuencia de la

autorizaci6n del Congreso, despues hablaremos de los decreto leyes, esas!
~ .

norm as en 10 qUe es materia de defensa nacional y de, lucha antisubversiva

GFueron trabajad~~ integramente en el Servicio deInteligencia bajo su direcci6n

juridica? DIJO: N4.; GEntonces? Dijo, No, ha excepto de la -ley de, Sistema de

Inteligencia Nacional que naci6 como una iniciativa, porque eramos el organismo

que tenia el interes directo de esta norma, pero rio obstante se pidi6 opinion a los

diferentes Organismos de inteligencia tanto de Defensa y del Interioo-.- GOpini6n\

sobre una base previa, sobre un ante proyecto que ustedes disenaron? DIJO: 8i,

en cuanto alas demas normas no se porque medios Ie llegaban al doctor

Montesinos Torres algunos proyectos y el disenaba algunas ideas adicionales, que

era para mejorar.- GUsted no sabe su origen? No.- Testigo, sabe si procedia de

alguna Fuerza Armada, de alglin Ministerio, si habria una comisi6n de expertos

en el Ministerio GSabe usted? DIJO: No, yo trabajaba en la oficina de Asesoria

Juridica luego iba al gabinete de asesores y en esa condici6n de apoyo al gabinete

el doctor Montesinos llegaba directamente a mi oficina, me decia "doct(jr Huertas

revise estos proyectos de normas para ver que ideas tiene usted" y luego era

coordinado con el, por eso pense que las ideas, algunas de las cuales procedia de

~
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eI como que diseiiaba la legislacion de la Pacificacion del Peru.- Testigo, el decreto

legislativo numero setecientos cuarenta y seis en integro se diseiio en el SIN ~Es

cierto? DIJO: Si.- Esa norma traia muchas novedades en los campos de tecnica

juridica y en fin ~Es cierto? Dijo: Correcto, en relacion al decreto legislativo

doscientos setenta y uno y al doscientos setenta, antes habia dos normas se

unifico en una sola.- Doctor, aun cuando usted no es experto en inteligencia,

pero usted es abogado, abogado de .un servicio de inteligencia con muchisimos

aiios, usted ha intervenido en la redaccion de la norma, entonces tiene usted una

condicion privilegiada para precisar los funbitos la inte1igencia de cada norma ~Es

correcto? DIJO: Si es correcto.- Esta norma que Se redacto en el SIN inc1uye como

novedad e1 concepto y se aca se ha dicho el concepto de "Inteligencia Operativa"

y tambien inc1uye ya no existe la limitacion circunscrita ha no inteligencia militar

~Es cierto 0 no? DIJO: Si, se integra a 10 que era la ley del Sistema de Inteligencia

Nacional que regulaba los campos de accion militar, con los campos de accion no

militar que era el campo politico, economico y psicosocial.- Testigo, entonces debo

suponer que usted conocia 0 conoce que la ley que queria significar, cuando

incorporo el con~epto ya positivizado en la norma de Inteligencia Operativa"~ Que
es eso? DIJO: No soy experto en i~te1igencia propiamente dicha, sino que

trabajaba en un organismo durante treinta anos.- Testigo, pero que dice el jurista

que es un tema 'q~~ 10 ha dominado? DIJO: Correcto, pero 10 que ;se debatia 0

conversaba en ese momenta con e1 doctor Montesinos Torres era d~ Operaciones

de Inteligencia, ahora vayamos mas. alIa que es Inteligencia Operativa eso no

podria dar una rrspuesta.- Testigo, cuando decimos Operaciones de"Inteligencia,

que es 10 que finalmente se decidio que se haga ~No es asi? Quiere. decir que

antes de la norma el SIN no realizaba Operaciones de Inteligencia como tal.

DIJO: El Servicio de Inteligencia es la cabeza del sistema, digamos de todos los

organos de inteligencia.- Testigo, de un. personal que eran muy poco como

. trescientos crecio a tres mil, habia un crecimiento importantisimo del personal

en el propio servicio ~Es cierto? DIJO: Si.- Testigo, debo interpretar que mas alIa

que habia una fun cion de hacer analisis, tambien habia propiamente personal de

hacia labores de Inteligencia Operativa, hacian aparte de sentarse, de cmalizar, de

discutir, de revisar, hacian busqueda de informacion? DIJO: Busqueda de

informacion siempre ha realizado el Servicio de Inteligencia.- Pero una busqueda

~
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propia, no dependiendo de cada servicio, de cada arma? DIJO: Es correcto, hasta

la dacion del decreto ley veinticinco mil seiscientos treinta y cinco.- Testigo,

quiere decir que el SIN ya autonomamente, propiamente, realizaba su propia

obtencion de informacion? DIJO: Es correcto.- 2.Yque hacia con esa informacion

que obtenia? DIJO: Hasta donde conozco, con la informacion obtenida por los

diferentes canales de inteligencia se procesaba, luego se procedia la inteligencia

que requeria tanto el Presidente de la Republica como los organismo del Sistema

de Defensa Nacional.- A parte de la informacion procesada que Ie venia de cada

ServiCio de Inteligencia, de cada Instituto, de cada arma, el SIN tenia sU' propio

sistema de obtencion y analisis de informacion propia? DIJO: Lo que pasa es que

uno de los criterios que se manejo en el ano mil novecientos noventa y dos, es

que mientras que la subversion tenia una sola cabeza, los organos de inteligencia

estaban actuando cada uno por su lado.- Testigo, estaban defectos porque, voy

un poquito a su conocimiento legal, si usted ha revisado la norma que se dio

durante la administracion de Belaunde, hacia mencion a una coordinacion y

coordinacion casualmente tiende a superar que cada Instituto hiciera por su

cuenta, para egO era el SIN 2.No es cierto? DIJO: En todo caso no tuvo la
,~,

funcionabilidad :que se esperaba.- Testigo, y se pretendio hacer un cambio de

giro, pero 10 que; ~i, me parece puntual que si realizaba unfl busqueda de allanar,

esta informacion Bt6pia, no solamente dependia de 10 que pre,staba el servicio de

cada In'stitucion DIJO: Me parece que si.-, 2.Por que Ie parece? DIJO: Porque no

conozco a ciencia cierta si eso se realizo 0 no se realizo.- Testigo, usted dice que el

acusado aqui presente concurria frecue:tJtemente al SIN GEs correcto.,.,que ha visto
j

usted, que Ie consta? DIJO: A mi me consta en algunas ocasiol}es en las

instalaciones del Servicio de Inteligencia Nacional puedo no haber visto en otras 0

no haber estado en las instalaciones.- GLe consta que el pernoctaba en las

instataciones? DIJO: Si me consta, que pernoctaba n algunas ocasiones. - GCon

su Gfamilia 0 solo? DIJO: Lo he visto solo, en los aiios de mil novecientos noventa

y dos a mil novecientos noventa y cuatro iban sus hijos en algunas ocasiones,

veia a la familia.- 2.Que Ie consta a usted respecto al papel que desempeno el SIN

y el senor Montesinos con motivo del cinco de abril? DIJO: Lo que m~ consta 10

que Ie puede constar a todos los directores nacionales 0 directores tecniCos que

trabajabamos en ese entonces, que aproximadamente alas nueve de la noche del
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dia cinco de abtil, nos dieron la orden que no nos retiraramos los que teniamos el

cargo a nivel de directores, que nos quedaramos en las instalaciones del SIN esa

fue la primera disposicion del Jefe del SIN.- ~Usted no estaba al tanto de todos

los planes previos de estructuracion, del autogolpe 0 golpe? DIJO: No, tenia la

informacion de todos los funcionarios del SIN.- Testigo, eso significa entonces que

el decreto ley que hizo mencion de Instauracion del Gobierno de Emergencia y

Reconstruccion Nacional, no paso por sus manos para una revision,

reelaboracion, contribucion a su configuracion legal? No.- ~Sabe usted quien?

DIJO No, desconozco me entere alas nueve de la noche aproximadamente del

dia tinco de abril que simple y llanamente no nos retiremos a nuestro domicilio

que permanecieramos los directores en las instalaciones del SIN.- Testigo, aca se

ha informado que el discurso que se hizo anunciando estos acontecimientos, por

10.menos en su construccion inicial partieron de Montesinos entre otros, usted

tan cercano a el no sabia de este discurso, de quien 10 elaboro a una primaria

construccion? DIJO: Voy a precisar 10 siguiente, yo al senor Montesinos Torres

recien 10 conozco cuando se incorpora a trabajar en el SIN en el mes de julio de

mil novecientos ,noventa, no tenia ninguna confianza con el ni el conmigo, ya
,1

trabajaba en la asesoria juridica el ibci de vez en cuando aver algunas nonnas a

mi oficina y no t~11;iala confianza necesaria para que el IT?-ecomentara algunos

aspectos que no v,tnian al caso, yo recien a partir de abril de mil novecientos

noventa y dos cuando ya se producen los hechos por disposicion de Jefe del SIN

paso a prestar apoyo al gabinete de asesores, antes no.- Testigo, usted seg(:ln su

version es absolutamente ajeno a 10 que pasaba previamente y a 4> que paso?
\

DIJO: Le digo que la oficina de asesoria juridica quedaba ados cuadras de

distancia de 10 que era la Alta Direccion y habia una cierta restriccion hasta ese

momento.- ~Sabe quien, que y como se dispuso con motivo del acontecimiento de

cinco de abril, la privacion de libertad de determinadas personas? DIJO: No tengo

conocimiento, obviamente despues me entere por los medios de comunicaci6n

pero no quien haya dispuesto 0 a traves de quien se hizo esas detenciones.- Con

10 que concluyo.=====================================================

,
Seguidamente el senor Vocal Prado Saldarriaga procede a interrogar al

testigo en los siguientes terminos: Testigo, usted ha teriido una trayectoria

bastante amplia en el SIN, en el cargo de asesor legal ~Cuantos afios acumulo de

,
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servicios? DIJO: Mas de treinta anos.- Testigo, el decreto legislativo setecientos

cuarenta y seis, asLcomo las normas posteriores en las cuales usted interviene

aludian tambien al personal del SIN, al personal que iba integrar, i.Ese personal

se rec1utaba de las Fuerzas Armadas? DIJO: No, 10 que pasa es que el decreto

legislativo doscientos setena y uno en una disposici6n transitoria como quiera

que el Servicio de Inteligencia Nacional desde su creaci6n siempre ha sido dirigido

por personal de las Fuerzas Armadas y asi 10 establecia en forma muy c1ara.-

i.Todo el personal que integraba el SIN era personal de las Fuerzas Armadas?

DIJO: 'Era mayormente de las Fuerzas Armadas y luego personal civil.- i.Pero mas

era personal de las Fuerzas Armadas? DIJO: Si.- i.De la policia tambien? DIJO:

Si, todos los Institutos contribuian con personal para el funcionamiento del SIN

por la propia naturaleza de sus funciones, de su conocimiento de Inteligencia.-

Testigo, El cambio que se hace de incorporaci6n de esta funci6n, producci6n de

Inteligencia Operativa, i.El personal integrado para esta tarea, que debia

desarrollar para viabilizar esta funci6n del SIN provenia de los Institutos

Armados 0 de la Policia Nacional? DIJO: El SIN desde su creaci6n se hizo con

personal de las, Fuerzas Armadas y dos 0 tres civiles, posteriormente se fue
,~

incorporando m~s civiles, pero siempre era domin,ado por las fuerzas armadas

pero tal es asi, q~~ la ley establecia que el Jefe del SIN te:f1ia que ser un Oficial,

General en situa~Km de actividad, se considero enel decreto legislativo

doscientos setenta y uno, y luego en el mil novecientos ochenta y seis en el

gobierno del senor Alan Garcia se modifica ese articulo y se dice que el Jefe del

SIN es designado. por el Presidente de'la. Republica, quitandole el ingrediente que
i

tiene que ser necesariamente que tiene que ser un Oficial General en situaci6n

de actividad, pero la parte mas importante, en la disposici6n transitoria del

decreto legislativo doscientos setenta y uno, se establece que en tanto el SIN no

cuent~ con personal especializado recibini el apoyo de personal de las Fuerzas

Armadas para el cumplimiento de su misi6n, y ese mantiene tanto en el decreto

legislativo setecientos cuarenta y seis 0 en el decreto ley veinticinco mil

seiscientos treinta y cineo, que desde su ereaci6n el SIN siempre recibi6 el apoyo

de las Fuerzas Armadas tan es asi que para algunos efectos eonsideraban que el

SIN dependian de las Fuerzas Armadas 10 cual no fue asi.- Testigo, por ende la

formaci6n en inteligencia no la hacia el SIN para este personal? DIJO: Correcto, a

~
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partir del ano' de mil novecientos ochenta y cuatro, que se dicta el decreto

legislativos doscientos setenta y uno, el SIN incorpora dentro de su estructura

organic a la Escuela de Inteligencia Nacional, que era un organismo de

instrucci6n encargado de capacitar no solo al personal del Servicio de Inteligencia

Nacional, sino de todos los organismos de defensa del sector publico, tan es asi

que, desde el ano mil novecientos ochenta y cincose han capacitado en la

Escuela de Inteligencia Nacional a personal de los diferentes organismos del

sector publico, se ha ensenado 2,que es Inteligencia?, 2,que es el Servicio de

Inteligencia Nacional?, porque habia una disposici6n que establecia que todos los

orgctnismos del sector publico tenian que contar con una oficina de defensa

nacional, entonces los funcionarios designados a esas oficinas anualmente

recibian una capacitaci6n en 18.Escuela de Inteligencia Nacional.- Testigo, en esa

Escuela de Inteligencia Nacional que usted conoce, 2,se' ensenaba Inteligencia

Operativa? DIJO: No.- 2,Esta Escuela elabor6 manuales de instrucci6n y

particularmente sobre Inteligencia Operativa? DIJO: Sobre InteligenciaOperativa

no, 'pero si sobre Inteligencia Estrategica, manuales que muchos de los

funcionarios que han seguido el curso deben tener en su poder.- Testigo, por
,1

en de la formaciGn de Inteligencia Operativa estaba ligad~ exclusivamente 'a las

Fuerza Armada?,ppO: No podria decir eso.- Testigo, Ie pr~gunto por 10 que me
. ,

esta indicando qu~ '.:.nohay ese alcance en la Escuela de Inteligencia del SIN?

DIJO: Si revisamos un poco la legislaci6n que rige alas Fuerzas Armadas, vemos

que las Fuerzas Armadas tienen su Escuela de Iriteligencia del Ejecito.- Testigo, el

centro de instrucci6n del SIN se impartia el programa, curso de...Inteligencia,,
Operativa? DIJO: No, porque era un curso de Alto nivel dirigido a funci.onarios de

confianza inclusive ibanOficiales de las Fuerzas Armadas y de la Policia Nacional

del nivel de Coroneles, se ha dictado otro curso de menor nivel pero para otros

estamentos.- Con 10 que concluy6.======================================

A continuacion el senor Vocal Principe Trujillo procede a interrogar al

testigo, en los siguientes terminos: Testigo, 2,Usted trabajo para la exclusividad

de Montesinos? DIJO: No, yo he trabajado para el Servicio de Inteligeneia
;

Nacional.- Testigo, cuando ya hacia los trabajos exclusivos de Montesinos Torres,

2,Quien era el Jefe del SIN? DIJO: El General Julio Salazar Monroe, el ha sido Jefe

hasta el mes de julio de mil novecientos noventa y ocho.- 2,Al General Salazar
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Monroe Ie daba cuenta usted de los trabajos que Ie hacia a Montesinos Torres?

DIJO: No digamos en forma especifica, pero cuando yo tenia que salir fuera de las

instalaciones, Ie daba cuenta al Jefe 0 al Sub Jefe que tenia que salir a cumplir

un encargo del doctor Montesinos Torres.- ~Los trabajos que hacia usted, 10 hacia

por comision de Montesinos Torres, dIe decia quien Ie comisionaba este trabajo?

DIJO: Se refiere a trabajos personales 0 particulares de e1.- Testigo, por ejemplo

este proyecto de normas? DIJO: El Hegaba y como yo tenia una relacion de

dependencia funcional y administrativa igual a todos los funcionarios del SIN, aca

he visto que algunos han dicho que no recibian ordenes de Montesinos Torres 10

cuai no. se ajusta a la verdad, porque todos los funcionarios teniamos una

relacion de dependencia funcional y administrativa y cuando el Hamaba a algtin

funcionario todos tenian que ir a su despacho.- ~Usted es una de las personas

que proyecto el decreto legislativo setecientos cuarenta y seis? DIJO: Si.- Testigo,

en eHa se establece el tema de Defensa Nacional es presidido por el Presidente de

la Republica GEs asi? DIJO: Desde mil novecientos setenta y nueve, durante el

gobierno de Morales Bermudez se dicta la ley del Sistema de Defensa Nacional,

siempre dependia del Presiden.te de la Republica.- ~Eso significa que los trabajos
. 1

que usted hacia:para el senor Montesinos estaban.dirigid~s para el acusado aqui

presente? DIJO:. Creo que hay una confusion de mi parte I son dos normas una,- 1

del Sistema de D;tfensa Nacional y la otra la ley del Servicio de Inteligencia

Nacional, si usted se refiere a la ley del Sistema de Defensa Nacional no podria yo. .

precisar porque el Sistema de Defensa Nacioilal estaba integrado por' varios

sectores.- Doctor Huertas, nosotros s'abemos que usted se encargo.".de proyectar
j

normas, resoluciones y todo eHo y de esto Ie pregunto G No se encargo usted de

proyectar el mensaje que se dio el cinco de abril? DIJO: Mi especialidad no ha

side el ambito politico de tal manera que, que Ie iba hacer un discurso asi, Gno?-

Testigo, pero usted Ie hacia el trabajo especial al doctor Montesinos Torres? DIJO:

He precis ado que trabajos Ie hacia, no he entrado al ambito politico y digamos

que no era mi campo.- Doctor Huertas, pese a que usted ha afirmado que su

trabajo era muy amplio, que hacia distintos trabajos y que sus trabajos eran

especiales GEs asi? DIJO: Mi trabajo ha ido aumentando paulatinamente en la

medida que han ido aumentando los anos, 0 sea en el' anq de mil novecientos

noventa y dos, recien me incorporo, como un apoyo al gabinete de asesores.-
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Testigo, a eso quiere decir ,que ha usted Ie dan mayor apoyo a partir del cinco de
abril lEs asi es? DIJO: Es correcto.- Con 10 que conc1uyo.===================

En este estado el acusado Fujimori Fujimori solicito el uso de la palabra y al

serle concedida expreso 10 siguiente: Primero, como Presidente de la Republica

en la decada de mil novecientos noventa, siempre he lamentado los hechos de

violencia politica contra ciudadanos peruanos en general, particular de los

hechos que se han expresado aca el dia de hoy; segundo, en ningu.n momenta se

dio directiva 0 tuve conocimiento para atentar contra la vida del ex Presidente

Alan.Garcia Perez 0 daiiar a ningu.n miembro de su familia; tercero, cuando se

menciono al narco estado debo pre cisar que el Peru paso de ser producto numero

uno de hoja de coca con mas de ciento veinte mil hectare as a una reduccion a

treinta y cinco mil hectareas, e1 avion DS ocho en donde, s encontro esa droga

dentro de sus instalaciones ya no era en esos momentos el avion presidencial;

cuarto, el aiio de mil novecientos noventa y dos el Peru estaba en una

encrucijada, yo como Presidente de la Republica tenia que definir por cual de los

caminos seguir, 0 seguiamos por 10 mismo 0 tomaba yo un riesgo, un riesgo de

un nuevo rumb~ totalmente inedito, con riesgo que se pudiera realizar algunos

conatos de revuelta, la incomprension de la Comunidad Internacional, yo tome la

decision politica d~1p que se conoce como el auto golpe, en' lugar de seguir de 10
que yo 'veia como proyeccion de dieciocho mil muertos etc, entonces tome la

decision esta, que considere ciertameIJ.te traumatica para los peruanos, perQ mas

seguro para el seguro del Peru y efectivamente el tiempo me ha dado la razon,

cambio de rumbo el Peru a traves d~l Congreso Constituyente bemocrcitico

promulgo la COl'lstitucion de mil novecientos noventa y tres, cuya vigenc:ia

continuo con gobierno sucesivo y que yo considero que me ha dado legitimidad

para la medida del cinco de abril, esa medida del cinco de abril; quinto, esa

medida del cinco de abril, fue respaldado por el pueblo y aprobado por e1

, Congreso Constituyente Democnitico y dio otra parte, precisamente en el mes de

abril de mil novecientos noventa y dos la Asamblea General de la OEA, a la cual

asisti tambien aprobo, con la recomendaciones del caso para salir de esta

situaci6n.==================================================;.=======

En este estado se suspendio la audiencia, a efecto de' proseguirse el dia
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en curso alas nueve de la manana;

ante mi, doy fe.======================
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